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В течение истекших суток российские войска продолжали 
боевые действия в центре города Грозного, блокировали 
НВФ, очищали отдельные районы города. Основной упор при 
зтом делался на установление мест дислокации бандформиро
ваний, предпринимались активные меры по их разоружению и 
ликвидации.

Одним из злемектов расширения сферы федерального 
влияния является оказание войсками помощи беженцам все
ми возможными средствами. Имеются данные о том, что 
иностранные граждане ряда арабских государств, участвующие 
в качестве наемников в вооруженном конфликте на стороне 
Дудаева, имеют подлинные документы граждан Афганистана, 
снабжаются ими в Пакистане, а затем переправляются в 
Чечню.

Получены данные о распространении среди населения Да
гестана слухов о том, что 17 января Англия и Турция в аль
тернативной форме могут потребовать прекращения боевых 
действий в Чечне. Не исключается возможность проведения 
сторонниками Дудаева террористических актов в централь
ных регионах России и северокавказском регионе.

(Пресс-служба Правительства РФ).

К А КИ М  В И Д И Т С Я  
Б У Д У Щ Е Е  Р Е С П У Б Л И К И

Ответы первого помощник» 
Президента РФ  В. Илюшина 
на вопросы Российского 
информационного агентств» 
«Новости».

— Каковы перспективы по
литического урегулирования 
чеченского кризиса после 
окончания операции по вос
становлению Конституции м 
правопорядка в Чечне?

— Операция по разоруже
нию незаконных вооружен
ных формирований еще про
должается, К сожалению, она 
затянулась, но у Президента 
и правительства России, как 
мне известно, твердые наме
рения восстановить действие 
Российской Конституции на 
территории субъекта Федера
ции.

Мирный способ урегулиро
вания конфликта путем пе
реговоров рассматривался —

и это я хочу подчеркнуть — 
как наиболее приемлемый, но 
реальность вынудила дейст
вовать по-другому.

Что касается перспективы, 
то уже сейчас, хотя еще 
стреляют, закладываются ос
новы для выхода из кризиса. 
Создаются органы местного 
самоуправления, возобновля
ется работа объектов соци
альной сферы, оказывается 
всесторонняя помощь населе
нию.

Задача временных органов 
управления — создать усло
вия, при которых население 
Чеченской Республики само 
решит проблему политиче
ского устройства,

— Возможна ли в чечен
ской ситуации аналогия рос
сийско-татарскому договору о 
разделении полномочий или

иная форма государственно
го объединения?

— Первоочередной вопрос 
сегодняшней чеченской си
туации — переход от воору
женного противостояния к 
политическому урегулиро
ванию, конструктивным пе
реговорам. Что касается прав 
и предметов ведения респуб
лики в составе России, то у 
нас уже есть примеры дого
воров о разграничении пол
номочий между федеральной 
властью и субъектами Феде
рации.

Во многом они схожи, но 
имеют и специфические раз
личия. Не исключаю, что по
добный договор возможен и 
с Чеченской Республикой,

РИА «Новости» —
специально для 

«Российской газеты».

ГЛАВНОЕ-ОСТАНОВИТЬ
КРОВОПРОЛИТИЕ

Уважаемые телезрители, 
россияне!

Обращаюсь к вам по пору
чению Президента Россий
ской Федерации Бориса Ни
колаевича Ельцина.

То, что происходит в по
следние недели и дни на тер
ритории Чеченской Респуб
лики, не может никого оста
вить равнодушным. Решает
ся судьба России, ее государ
ственной целостности, всего, 
что было сделано для утвер
ждения демократии в нашей 
стране в последние годы. Это 
понимают все здравомысля. 
щие граждане нашей страны, 
переживающие происходя
щее как нашу общую траге
дию.

Да, это трагедия для наро
да Чечни, обманутого лож
ными посулами, понесшего 
огромные жертвы из-за без
рассудной политики своих 
1ЕИдеров. Это трагедия для 
всей России, теряющей жиз
ни солдат, офицеров н мир
ных жителей.

Хотел бы, пользуясь елу- 
чаем, выразить глубокую 
скорбь к соболезнования род
ным н близким всех погиб
ших в эти трагические дни.

Убежден: от разр>ешеяия 
кризиса в Чечне зависит бу
дущее России, наше с вами 
будущее. Это — не громкие 
слов». Никакое государство 
не мкикет мириться с тем, что 
на части его территории по
пирается Конституция, пол
ностью игнорируются его за
коны, не обеспечиваются пра
ва ш интересы граждан, ца
рят произвол ■ насилие.

Хочу еще раз подчеркнуты 
мы не воюем с чеченским на
родом. Наш долг — помочь 
всем жителям Чечни обрести 
наконец возможность сво
бодного политического само
определения — без давления 
00 стороны боевиков и кри
минальных элементов.

Именно для того, что<^ 
восстановить конституцион
ную законность и правопоря
док на части российской тер
ритории, федеральные вла
сти были вынуждены при
менить силу.

Д'^маю, что пока ее время 
обсуждать ни это решение, 
нм его исполнение. У  нас еще 
будет возможность как сле
дует разобраться в том, что 
произошло, найти ответы на 
все вопросы, а самое важ
ное — сделать все, чтобы это 
не повторилось, чтобы кош
мар'последних трех дет к 
трагедия последних пяти не
дель навсегда ушли в прош
лое.

Скажу лишь об одном. 
Нельзя бездумно возводить 
хулу на армию. Российский 
солдат достойно выполняет 
свой долг, он не запятнал 
своей чести, И ям у кого нет 
права со злобой и желчью 
говорить о тех, кто сегодня 
находится под пулями. Ар
мия — это часть государства, 
это часть нашей России. И 
даже испытывая боль за ар
мию, горечь от ее неустрой
ства, к ней надо относиться с 
уважением.

Главная наш» цель еовд- 
вн — оетвноянть кровонролн-
тне. Несколько дней назад мы 
уже предлагали прекратить 
огонь на 48 часов. Это позво
лило бы подобрать раненых, 
похоронить погибших и, как 
говорят, оглянуться во гне
ве. Правительство объявило 
об амнистии для всех тех. кто 
сложит оружие. И мы были 
готовы продлить действие

наших предложений еще на 
48 часов, затем — еще и еще 
на новые сроки.

В одностороннем порядке 
войска прекратили огонь. 
Однако, к глубокому сожале
нию. ответом на нашу доб
рую волю стало еще более 
ожесточенное усиление ак
тивности незаконных воору
женных формирований. Сно
ва пролилась кровь.

Тем не менее мы предлага
ем незамедлительно начать 
переговоры со всеми заинте
ресованными сторонами н 
силами Чечни:

ВО-ПЕРВЫХ, о моратории 
на передвижение войск и во
енной техники;

— о прекращения исполь
зования в зоне конфликта 
артиллерии, ракетной и бро
нетанковой техники, других 
видов тяжелого вооружения;

— о создании зон взаимно
го неприменения силы. В 
этих зонах под гарантии ста
рейшин. авторитетных лиц 
необходимо начать процесс 
сдачи и выкупа стрелкового 
оружия.

Предстоит также опреде
лить порядок хранения сдан
ного оружия и контроля за 
его сохранностью.

Начало переговоров озна
чало бы одновременно к пре
кращение огня.

ВО-ВТОРЫХ, считаем не
обходимым договориться о 
беспрепятственной доставке 
мирным жителям продоволь
ствия, медикаментов, теплой 
одежды, гуманитарной помо
щи, вообще всего необходи
мого для жизни.

Надеемся, что эта очеред
ная попытка достучаться до 
совести и разума руководи
телей незаконных вооружеи- 
Н1>гх формирований на этот 
раз найдет у них отклик.

Подготовка к переговорно
му процессу, организация ко
торого была поручена мне 
Президентом России, по сути 
дела уже началась. У  меня 
состоялись встречи с пред
ставителями чеченской диа
споры в Москве, религиозны
ми деятелями, представите
лями деловых кругов. Про
ведены консультации и с ру
ководителями всех регионов 
Северного Кавказа.

На днях прошло первое за
седание Общественного сове
та при председателе прави
тельства по содействию уре
гулированию ситуации в Чеч
не. В этот общественный ор
ган вошли известные згченые, 
политики, деятели культуры, 
словом, люди, обладающие 
авторитетом и влиянием как 
в Москве, так и в Чечне.

Из всех этих встреч я сде
лал главный вьгаол: при всем 
многообразии мнений, под
ходов, эмоциональном нака
ле все мои собеседники бы
ли согласны в одном — нуж
но, чтобы на землю Чечни 
пришел мир. чтобы 
оставалась единой и 
ной.

На первом плане 
должны быть широкие кон
сультации о формировании 
дееспособной и ответственной 
власти в Чеченской Респуб
лике на переходный период 
до проведения демократиче
ских выборов.

в  конечном счете только 
сам народ Чеченской Респуб
лики может решить этот во
прос. Именно через выборы 
сложится субъект политиче
ского диалога, который будет 
представлять мнение п во-

ОБРАЩ ЕНИ Е 
П РЕД СЕД АТЕЛ Я ПРАВИТЕЛЬСТВА 

РОССИЙСКОЙ Ф ЕД ЕРАЦ И И  
ВИКТОРА СТЕПАНОВИ ЧА ЧЕРНОМЫРДИНА

Россия
целост-

сеголня

ЛЮ всего чеченского народа 
И именно тогда на законной 
основе можно будет обсу
дить вопросы статуса рес
публики в рамках Россий
ской Федерации, разграниче
ния полномочий «федераль
ных и республиканских вла
стей и мноЕ-ое другое.

Так будет. Но для этого 
нужно вр>емя, чтобы зарубце
вались раны, утихла боль, 
отступило горе, чтобы муд- 
рость и рмЕзуи гордого народа 
взяли верх над обидами и 
ненавистью.

Сейчас надо налаживать 
нормальную жизнь, созда
вать элементарно необходи
мые условия для людей, воз
рождать народное хозяйство, 
помогать воэврющеяию бе
женцев к рюдным очагам.

Все это неотложные зада
чи. И решить их можно, 
только опираясь на мнение 
и волю, традиции и цен
ности чеченского народа, 
всех жителей Чечни.

Очевидно, что на переход
ный период нужно с<^рми- 
рювать правительство Че
ченской Республики, восста
новить деятельность органов 
местного самоуправления. 
Кто войдет в их состав — 
опять же рюшать нарюду 
Чечни. его полномочньем 
представителям.

Различньге чеченские пр>ед- 
ставители предлагают обра
титься к помощи Верховно
го Совета республики, кото
рый был разогнан Дудаевым 
и полномочия которого еще 
вр истекли.

Существуют я другие ва
рианты.

Я готов коякр)етно обсу- 
ЛИ1Ь ЭТИ вопросы со всеми 
заинтересованными сторюна- 
ми в ближайшие дни.

Теперь о том, что уже сде
лано и делается по налажи
ванию нормальной жизни на 
территории р)еспублики, вос
становлению нарюдноро хо
зяйства, разрушенного не 
только и, может быть, даже 
не столько в последние неде
ли. а на протяжении послед
них тр>ех лет экономического 
безвременья и откровенного 
грабежа.

Так, уже восстановлены 
железнодорожный путь и 
связь на участке Ишерюкая— 
Червленая — Узловая. Раэ- 
мииирюван участок Червле
ная — Гудермес. Возобновле
но движение пассажирюких 
поездов от станции Моздок 
до Наурюкой. Железная до- 
рюга — это в полном смысле 
слова «дорюга жизни», и не 
только для Чечни, но к для 
всего Кавказа.

Возобновлена работа одно
го из республиканских аэрк>- 
портов. Через несколько дней 
поток грузов пойдет и по 
второму воздушному мосту.

в ряде районов Чечни по
жилые люди начали, ивио- 
нец, получать пенсии. В рес
публике развернуто 32 лечеб
ных учреждения, завозятся 
лекаркггва, медицинское обо
рудование.

Выделяются средства на 
возобновление работы школ и 
институтов.

Будет возрюждена и клю
чевая отрасль промышлен
ности Чечни — нефтедобыча 
и нефтепереработка. Уже оп
ределены 420 объектов, кото
рые будут восстановлены в 
первую очередь. Ведутся ра
боты на линии электропере

проводим в последнее время?
Скажу однозначно: ника

кого движения вспять не бу
дет. И в 1995 году мы будем 
Г'^биваться того, что намети
ли в своей программе. Мы не 
пойдем на ревизию ни фи
нансовой политики, ни при
ватизации. Хотя нам уже 
советуют скорректировать 
подходы, стать, мол, «реали
стами*. и тому подобное.

На самом же деле единст
венно реалистичная полити
ка заключается в том, чтобы 
шаг за шагом реализовать за
думанное правительством в 
борьбе с инфляцией, в стиму

приватизация ■

ПРИОРИТЕТЫ  ОСТАЮ ТСЯ 
П Р Е Ж Н И М И

АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС ПОПРАВЛЯЕТ 
П РЕД СЕД А ТЕЛ Я ГО СКО М И М УЩ ЕСТВА

Наделавшие много шума 
Заявления нового главы Гос
комимущества РФ  В. Поле- 
ванова о «заднем ходе» в 
приватизации были дезавуи- 
рюваны первым вице-премье
ром А. Чубайсом. Но почему 
была затеяна эта паника и 
кончился ли скандал?

Атаки яа «приватизацию 
по Чубайсу» начались давно. 
Еще в ноябре тогдашний ви
це-премьер А. Шохин в бе
седе с членом Совета Еврюпы 
Э. Мюллеманом заявил, что 
западные инвесторы скупа
ют по дешевке акции рюссий- 
ских предприятий, используя 
их не для инвестиций, а для 
перепрюдажи, для легкой на
живы. Затем глава Минтоп
энерго Ю. Шафраник пожа
ловался, что после привати
зации на одну тонну топ
ливно-энергетических ре- 
суреов России приходится 
акций всего на 10—30 цен
тов, тогда как за рубежом — 
до тридцати долларов. Мол. 
нас могут скупить по де
шевке.

Ну а верхом стало предно
вогоднее высказывание
В. Полеванова о том. что 
приватизация «по Чубайсу» 
нанесла вред, сравнимый с 
коллективизацией 30-х. Осо
бенно — в ВПК, ТЭК и алю
миниевой промышленности. 
В ущер)б секретности и обо- 
рюноспособности России.

Тогда же Полеванов приз
нал, что сказанное — пока 
не более, чем политические 
декларации. Ибо нет конк-

Под пулями в последний путь. Фото е экрана телевиэора.

ретяых механизмов депри
ватизации м национализа
ции собственности, нет за
кона. вся масса разработан
ных ГКИ инструкций и по
ложений прютиворечит на
мерениям его шефа. Не бы
ло ясно, как Полеванов со
бирается справиться с сотня
ми процессов в арбитражных 
судах, как придется отби
ваться от массы лишивших
ся акций акционерюв, от 
разъяренных иностранцев и 
их правительств. Было не
понятно, кто и как будет 
платить компенсации и воз
мещать убытки тем, кто ку
пил дешевые бумаги — ведь 
не они же делали их таки
ми, а весь предыдущий курс 
ГКИ.

Одновременно В. Полева
нов приступил к вскрытию 
компьютерных баз данных 
ГКИ, к проверке законности 
прюведенной приватизации, 
начал восстанавливать сек
ретность. пробуя пресечь 
свободный доступ иностран
ных «спецов* к материалам 
комитета.

Попытка Полеванова была 
заранее обречена. Ибо нель
зя в одночасье повернуть 
приватизационную политику 
почти «кругом*, когда сло
жились мощные «группы 
интересов», а государство ли
шилось за прошедшие годы 
возможностей делать инве
стиции из бюджета (чего 
требует национализация).

Зато в момент разрази
лась паника, стали падать в

А матери ищут 
сыновей

О предложениях Внитора 
Черномырдине, проэвучавшнх в 
понедельник е телевыступленмн 
главы российского правитель
ства, жители Грозного узнелн 
N3 сообщений редио и ждут 
хотя бы креткосрочной пере
дышки. Предложения росенм- 
сиого премьере известны м че
ченским ополченцем, чьи пози
ции яплотиую примыкают к 
цеитрельиым мегистралям го. 
рода. Однако ряд полеяых 
командироя «иичего нояого я 
позиции российского премьере 
не находят», поскольку, ■»« 
они утяерждеют, «сесть эе 
стол лерегоеорое пеоднокрет- 
ло предлагала и чечеиская 
сторона».

В Грозный продолжают яри- 
быяеть матери н отцы солдат, 
которые резыскнаают своих 
сыновей. Так. из Мурманска 
приехали родители находяще
гося в плену, по сообщениям 
печати, рядового Алексея Реэ- 
гуляеяа Родители солдата счи
тают. что предложения Виктора 
Черномырдина, прозвучавшие 
в понедельннк, «несколько за. 
поэдели». но, если немедленно 
сесть эе стол переговоров, 
можно избежать десятков но
вых жерт».

дачи Владикавказ — Чир- 
Юрт. Важнейшей задачей яв
ляется и восстановление 
Грозного, разрушенных до
мов и коммуникаций.

Впереди и такая традици
онная мирная .забота. как 
подготовка к севу. Завозятся 
корма для крупного рогато
го скота, овец, птицы.

Доставлено свыше 2300 
тонн гуманитарной помощи, 
из них более 2200 тонн про
довольствия, более 350 сбор
ных домов. Ока.зывается по
мощь беженцам и вынуж
денным переселенцам.

Конечно, вся эта работа 
крайне затруднена из-за про
должающихся боевых дейст
вий. Стоят караваны грузо
виков с продуктами, лекар
ствами. предметами перво1“г 
необходимости. Помощь не 
может пробиться к людям, 
которые так в ней нужда
ются. Вот еще почему нам 
дорог каждый день, каждый 
час прекращения огня. Вот 
почему мы так настаиваем 
на необходимости скорейше
го завершения вооруженного 
конфликта. Вот почему мы 
стремимся к политическому 
урегулированию.

Сегодня по всей России лю
ди залают вопрос: как конф
ликт в Чечне отразится на 
состоянии народного хозяй
ства. не свернет ли страна с 
курса реформ, не произой
дет ли отказ от экономиче
ской политики, которую мы

лировании сбережений и ин
вестиций. в формирювании 
фондового рынка, в поддерж
ке производства и поощр>ении 
предпринимательства.

Конечно, будет нелегко. 
Только для преодоления по
следствий чеченского кризи
са потребуется не менее 5 
триллионов рублей. И это 
при условии, если бы мы уже 
в ближайшие дни смогли пе
рейти к созидательной рабо
те в этом регионе.

Но, повторю еще раз, стра
тегия {реформы в 1995 году не 
изменится. Напротив, мы да
же приблизим сроки реше
ния ряда принципиальных 
проблем.

1995 год должен стать го
дом стабилизации российско
го хозяйства. И он будет та
ким. А прекращение крово
пролития в Чечне только 
приблизит достижение этой 
цели.

цене акции алюминиевой 
прюмышленности, поднялся 
гневный шквал в западной 
прессе. В условиях экономи
ческого напряжения чечен
ской операции, когда завис 
в воздухе вопрос получения 
иностранных займов (в силь
ную зависимость от коих мы 
попали), разразился скандал, 
угрожавший «черными втор
никами» и иными неприятно
стями. Оно и понятно; какой 
же западный ворютила захо
чет враз лишиться завоеван
ных в стране по дешевке 
ключевых позиций, богатей
ших недр? Да и невыгодно 
правительствам Европы да 
США лишаться контроля 
над потенциальным конку
рентом — рюссийским ВПК. 
Это ведь вопрос очень боль
шой политики.

В результате Полеванов 
получил резкий отпор на 
коллегии Госкомимущества 
12 декабря в которой участ
вовал и А. Чубайс. По сло
вам последнего, теперь шеф 
ГКИ будет подчинен лично 
ему. а стало быть — ника
кого «нового курса» не бу
дет, и заявления В. Полева
нова — только его личное 
мнение.

Как объяснить прюисшед- 
шее? Прежде всего — это 
политика, это отражение 
нынешней борьбы разных 
финансово - промышленных 
групп. Можно, конечно, об
винить Полеванова в умыш
ленном «взрыве спокойст
вия», который мог бы при
вести к потрясениям и к 
смене правительства вместе 
с экономическим курсом. Но 
более напрашивается иное 
объяснение.

То, о чем говорили Полева
нов и его единомышленники 
о приватизации,— во многом 
верно. Люди же, которые об 
этом говорят,— это наш на
циональный, патриотиче
ский капитал, не желающий 
допускать в страну иностран
цев. Он взращен многолетни 
ми традициями. И даже не
вооруженным глазом видно, 
как он пытается создать 
«приватизированные мини
стерства» — сверхмонополии.

Эта группа «национал-ка
питалистов» никуда не ис
чезла ни из экономики, ни 
из политики, ни из прави
тельства. Ей противостоит 
другая — ориентирюваяная 
на открытую для иностран
ных инвестиций экономику, 
апеллирующая к невозмож
ности смены курса.

Прютивоборкггво неминуе
мо продолжится. Это дикту
ет и объеЕстивная экономи
ческая реальность, и приб
лижающиеся выборы вла
стей.

Владимир КУЧЕРЕНКО.

ОТ ПРИКАЗА НЕ ОТКАЗЫВАЮТСЯ
«Единственный из военных 

руководителей, кого прокурор- 
скав проверка точно не коснет
ся,— это генерал-майор Иван 
Бабичев», — заввмл в ходе 
пресс-конференции в инфор
мационном управленмн Адмн- 
нмстрацин Президента России 
нсполнвющий обаэанностн Ге
нерального прокурора РФ 
Алексей Ильюшенко. Он 
подтвердил факт проведенив 
Генпрокуратурой РФ проверки

в отношенни «некоторых» вое
начальников, осуществляющих 
операцию по нормализации об
становки а Чечне.

По словам N. о. Генерального 
прокурора, в этой связи я Мо- 
екяе он уже «имел беседу» с 
первым заместителем коман
дующего российскими сухопут
ными войскамн генерел-пол- 
ковником Эдуардом Воробье
вым. На террнторнн же Чечен-

события дня
По следам Рауля Ва.иенберга

«Российские власти исполнены стремления в сотрудни
честве со шведской стороной сделать все возможное для 
прояснения судьбы Рауля Валленберга»,— заявил вчера 
директор Департамента информации и печати МИД РФ 
Григорий Карасин.

Ровно 50 лет назад — 17 января 1945 года — в Будапеш
те был задержан шведский дипломат Рауль Валленберг, 
Судьба его трагична — дипломат попал в сталинские за
стенки и, как можно предполагать, погиб.

В космосе все спокойно
Продолжается длительный орбитальный полет россий

ских космонавтов Александра Викторенко, Елены Конда
ковой н Валерия Полякова на борту комплекса «Мир».

С помощью телевизионной и спектрометрической аппа
ратуры проведены съемки отдельных регионов территории 
стран Содружества. Командир и бортинженер прюшли об
следование, в ходе которого определялись показатели, ха
рактеризующие состояние внутренних органов. Полет про
ходит нормально. Все трое космонавтов здоровы.

смой Реслубпнми проверкой 
займутся следояателн Кавказ
ской межрегиональной проку
ратуры н военной прокуратуры 
Грозненского гарнизона. «От
каз от нсполненна приказа ка- 
раетса УК РФ. Если проверка 
покажет, что такие факты нме 
ли место, то будут возбужде
ны уголовные дела. Дла этого 
нужно выяснить точный текст 
приказа, который был», — за
явил Алексей Ильюшенко.

в Совете 
Федерацив

Вызваны 
с фельдъегерем

Депутаты Совета Федерации 
РФ  приняли решение приг
ласить на заседание при об
суждении положения в Чеч
не Президента РФ. премьер- 
министра. секретаря Совета 
безопасности, троих силовых 
министров и исполняющего 
обязанности Генерального 
прокурора России. Подобные 
решения в разных вариан
тах принимались палатой и 
раньше, но приглашенные 
на них не отвечали. Поэтому 
на этот раз депутаты дого
ворились послать уведомле
ния с фельдъегерем, а если 
кто-либо из высоких долж
ностных лиц не сможет 
прийти, он должен объяс
нить причину неявки пись
менно.

В повестку дня открывше
гося вчера пятнадцатого за
седания Совета Федерации 
включено также рассмотре
ние кандидатур на долж
ность судей Конституционно
го и Верховного судов, об
суждение государственной 
роли Совета Федерации, 
принятие ряда законов, пе
реданных Государственной 
Думой РФ. После длитель
ной дискуссии в повес-гке 
дня оставлен и вопрос, вне
сенный Комитетом СФ по 
безопасности и обороне, об 
освобождении Владимира 
Шумейко от должности пред
седателя палаты в связи с 
позицией спикера по чечен
ской проблеме.

Всего в повестку дня. ко- 
тооую палата обсуждала 
почти два часа, внесено, 
включая раздел «Разное», 
около тридцати вопросов.



^  Среда, 18 января 1995 года

Целостность
страны

превыше всего
в  Москве состоялось соб- 

ранУ1е патриотической обще
ственности столицы и ряда 
национальных и патриотиче
ских партий и общественных 
организаций, на котором об
суждалась ситуация в Чеч
не.

В заявлении, принятом 
участниками собрания, в ча
стности, говорится: необхо
димо немедленно положить 
конец возмутительному глум
лению над российской арми
ей — институтом самосохра
нения государства.

Необходимо, подчеркнуто 
в заявлении национально
патриотических сил в связи 
с с(Лытиями в Чечне, зако
нодательное запрещение по
литических организаций и 
любых форм общественно:! 
и пропагандистской деятель
ности. ставящих под сомне
ние целостность Российской 
Федерации.

(Соб. нвф.).
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Б Е З  П А Н И К И
ОСТРЫЙ КОНФЛИКТ в ЧЕЧНЕ ЗАСТАВИ Л 

УТОЧНИТЬ ПРОЕКТ БЮ ДЖ ЕТА-95

По решевям Преаядентш, 
премьера н спикеров обонх 
палат «^дералъпого Собрания 
Мияиетерстпо финаясоп дол
жно сделать пересчет, опре
делить предполагаемые рас
ходы на чечевскнй кризис. 
Лравительствеиныс, парла
ментские и незааисимые экс
перты уже высказали свое 
отношение к возможным по
правкам.

Суть их вкратце сводится 
к уже не раз цитируемому 
сравнению Владимира Пан
скова, министра финансов, с 
хитроумным Одиссеем, про
водящим свой корабль меж
ду Сциллой и Харибдой. 
Увеличение расходов бюдже
та чревато повышением 
уровня инфляции (в послед
нем варианте — 7,7 процента

в месяц), что повлечет за со
бой протест Международно
го валютного фонда и, воз
можно, блокирование ранее 
оговоренных кредитов об
щей суммой в 12,7 миллиар
да долларов. А ведь эти кре
диты должны были исполь
зоваться для погашения ча
сти дефицита бюджета.

С другой стороны, уре.за- 
ние бюджетных дотаций вы
зовет сопротивление пар
ламентских лобби, и бюджет 
опять будет отклонен. Уже в 
предварительных обсужде
ниях предлагалось расходы 
на Чечню (военные, адми
нистративные. гуманитар
ные, экономические) выде
лить в самостоятельную 
статью бюджета. Так, армия 
требует этого прежде всего

ПОДКРЕПИТЬ СИЛУ 
З А К О Н О М

БАНДИТСКИЙ ПРОИЗВОЛ ПОЛУЧИТ 
РЕШИТЕЛЬНЫЙ ОТПОР

Об уроках чеченских собы
тий размышляет полномоч
ный представитель Прези
дента РФ в Федеральном Со
брании Александр ЯКОВ
ЛЕВ.

-  Серьезнейший пробел в 
нашем законодательстве — 
отсутствие правовой основы 
для использования Воору
женных Сил внутри стра
ны, — говорит А. Яковлев. — 
Я утверждаю, что ни одна 
страна в мире никогда не 
обойдется без возможности 
такого использования их в. 
определенной ситуации. Но 
эти особые случаи обяза
тельно должны быть пре
дусмотрены в законе, дабы 
исключить их произвольное, 
узурпаторское применение 
внутри страны. Президент — 
нынешний или будущий — 
должен иметь легальную 
правовую базу, позволяю
щую применять Вооружен
ные Силы в определенных 
ситуациях. Никто не гаран
тирован от того, что где-то 
не вспыхнет вооруженный 
мятеж, что власть не* будет 
узурпирована бандой на
сильников. Оружие достать 
или купить сейчас легко и 
вполне возможно, сил мили
ции и даже внутренних войск 
может оказаться недостаточ
но для восстановления за
конности.

Я не утверждаю,— про
должил представитель Пре
зидента, — что Борис Ель
цин не имел права исполь
зовать Вооруженные Силы 
в нынешней ситуации. Это 
вытекает из принципов Кон
ституции — именно Прези
дент ответствен за единство 
России, и все, кто пытается 
это единство нарушить, ста
новятся врагами государства. 
Тем не менее Дума вправе и 
обязана такие действия рег
ламентировать в форме за
кона. Совместными усилия
ми, взяв за основу разработ

ку президентского прюекта 
или свою собственную, депу
татскую, необходимо опреде
лить. при каких условиях, 
когда, под каким контрюлем 
должны и могут использо
ваться Вооруженные Силы 
внутри страны. Учитывая 
неотложность решения проб
лемы, Дума могла бы при
нять конкретный закон, ус
корить работу над ним, соб- 
блюдая тому приличествую
щую прюцелуру

Нынешняя ситуация в 
Чечне вполне сравнима с 

•захватом- заложников в са
молете. там «власть* свою 
преступники устанавливают 
путем насилия. От насильни
ка самолет освободить, ко
нечно. необходимо, но только 
не уничтожая при этом за
ложников. А для этого нуж
ны более совершенные, не
жели сейчас у нас, и воин
ская, и полицейская струк
туры.

Скажем, наша армия, ос
нованная на призыве, — это 
девятнадцатый век. А армия 
•дояжна быть добрювольной. ‘ 
профессиональной, хорошо 
оплачиваемой. Профессиона
лы, вооруженные по послед
нему слову техники, стоят 
десяти, сотни новобранцев. 
Назрела необходимость ар
мию р>еформировать. Она. я 
думаю, вынесет из чеченских 
событий колоссальный урюк, 
за который заплачено крю- 
вью. Сегодня армия у нас 
такая, какой ее сделали. Это 
не вина ее, а беда. Но по
мочь армии в этой беде, 
трюнсформирюватъ и уско
рить р>еформу — святая за
дача и Президента, и Думы.

Практически с нуля при
дется восстанавливать в 
Чечне правоохранительные 
органы, — отметил далее А. 
Яковлев. — Здесь работни
ки федеральных ведомств 
должны опир)аться на ту 
часть чеченского населения,

которая способна взять дело 
охраны правопорядка в свои 
руки. В мирном селе есть 
уважаемые люди. Выберэете 
на сходе старххггу, старши
ну — словом, того, кто бу
дет управлять делами. А  они 
изберут руководителей обла
сти и т. д. А что значит на
ладить местное самоуправ
ление? Это пржжде всего от
крыть школу и больницу, а 
также отделение милиции. 
Корюче, создать инфраструк
туру для мирной жизни.

Так же, как и армия, долж
но прюфессионализирюваться 
и МВД. Оно, кстати, первым 
начало у вас борьбу с без
законием — с организован
ной преступностью и рэке- 

, том. Появились гфофессио- 
налы. Какой-никакой ОМОН, 
а мафиози он «вяжет». Спе- 
циализирюванные структуры 
возникают при столкновении 
с реальног! жизнью. Прави
ла рынка, тем более такого 
дикого, как наш, требуют 
адекватного реагирования 
правоохранительных и пра
воисполнительных структур.

Несколько слов о самоопре
делении. Международное 
право признает его как пра
во ва социально-культурную 
автономию. Право на госу- 
дарХ-твенное отделение меж- 
дунарюдными актами не при
знается. Есть либо добро
вольное согласие федерации 
на такой акт. либо граждан
ская война. Война севера и 
юга Америки шла не столько 
за осво^ждение негров, 
сколько за единую Америку, 
прютив сепаратистов-южан 
А когда крайние национа
листы канадской провинции 
Квебек заявили об отделении 
прювинции. туда ввели не 
полицию, а войска. Так по
ступают во всем мирю.

Нам нужно точное, стрю- 
го очерченное в законе 
право использовать Воору
женные Силы в точно опре
деленных ситуациях пол 
контрюлем демократически 
избранного парламента. — 
сказал в заключение А. Яков
лев.

Евгений СКУКИН.

потому, что в прошлом голу 
получила лишь около 70 
процентов :запланированио- 
го. и непредвиденные расхо
ды на чеченский конфликт 
из «ее» денег усугубят и без 
того неблестящее положение. 
Аграрии, испытывающие 
хрюнический дефицит бюд
жетных средств, тоже счита
ют. что лаже сравнительно 
небольшие затраты на сель
ские нужды Чечни (76 мил
лиардов рублей) и поставки 
туда продовольствия (179 
миллиардов) тоже должны 
быть оплачены дополнитель
но. О нехватке средств за
являли миграционная служ
ба, транспортники, которым 
предстоит рюмонтирювать 
железную дорогу, нефтяни
ки.

Сколько же срюдств пот- 
рюбует Чечня? Ра.зброс оце
нок текущих и прюдполага- 
емых затрат огромен. Так, 
западные эксперугы оценива
ют каждый день вооружен
ных столкновений в 30 мил
лионов долларов (примерно 
120 миллиардов рублей по те- 
перюшнему курсу, но ^ них 
другие расценки). Российские 
источники говорят о 10 мил
лиардах рублей. Точно так 
же рэезнлтся и суммарные 
затрэаты на восстановление. 
Вице-пр>емьер Николай Его- 
рюв, представитель Президен
та России в Чечне, дает ми
нимальную оценку — 4 трил
лиона рублей. В печати при
водился прэогноз одного из 
парламентских комитетов — 
15 триллионов. Надо приз
нать, что и та, и другая сум
ма вряд ли могут считаться 
окончательной оценкой хотя 
бы потому, что не закончи
лась еще «военная фаза» 
конфликта. По мнению веду
щего эколога стрэаны Алек
сея Яблокова, последствия 
могут быть сопоставимы с 
природными катастрюфами, 
если дудаевские боевики 
прибегнут к «тактике выж
женной земли».

Тем не менее правитель
ственные эксперты не счи
тают положение с бюджетом 
катастрофичным, как в этом 
пытаются убедить общест
венность многие депутаты. 
Даже самые максималист
ские прогнозы не превышают 
2—2.5 процента бюджетных 
расходов. Не исключено, что 
какие-то статьи расходов 
будут урезаны. Но усилия 
финансистов направлены в 
основном на увеличение до
ходной части, чтобы не был 
прювышен планируемый де
фицит в 71 триллион рублей. 
Предполагается, что будут от
менены льготы во внешне
экономической деятельности, 
выпущены дополнительно 
государственные ценные бу
маги.

Вообще, по-моему, зацик
ливание на чеченском кри
зисе приобретает характер 
национальной психологичес
кой эпидемии. Независимо от 
Чечни прюдолжается жизнь 
на всей территории огромной 
России, с ее прюблемами, го
рестями и радостями. Глав
ная из экономических проб
лем, как почти единодушно 
считают эксперугы, — инфля
ционные ожидания населе
ния, включая я деловой мир. 
Это они подталкивают вверх 
куре доллара, ускорэяют де
нежный оборют в рюзничной 
торговле — все стремятся 
избавиться от яенадежного 
рубля. Преодоление этого по 
человечески понятного синд- 
рюма позволит задержать 
рост цен и соответственно 
инфляции до 7—8 процентов 
в январе—феврэале. Тогда 
можно будет говорить и о 
дальнейшем ее снижении и 
об оэдорювлении экономики 
в целом.

Владямир МЫТАРЕВ. 
обозреватель РИА 

«Новости» —
специально для 

«Российской газеты».

в  Г о с у д а р с т в е н н о й  Думе

КТО к о г о  З А Щ И Щ А Е Т
Неубе.яительным признан 

проект закона «О запреще
нии ведения боевых дейст
вий Вооруженными Силами 
Российской Федерации на 
территории Российской Фе
дерации», подготовленный 
думской фракцией «Выбор 
России*.

Выборюсам было трудно 
возражать «державникам». 
Во всех цивилй.зованных 
стр>анах применение воору
женных сил против мятеж
ников является нормой, Ра
зумно ли тогда ограничи
вать действия наших солдат 
исключительно необходимой 
обороной? И как вообще на
до сражаться с противни
ком. вооруженным БТРами, 
танками и самолетами на 
уповне далеко не самого 
слабого государства? Из все
го этого следует еще о.дин 
вопрос: так кто же и кого у

нас в Чечне сегодня защи
щает?

Вот что рассказал по это
му поводу депутат Александр 
Невзоров, вернувшийся не
давно из Чечни:

— Пребывание в Чечне де
путатов Госдумы — это ее по
зор. Сколько лишних тру
пов на совести наших право
защитников, которые вдо
хновляют бандитов и кричат 
о том. как этим бандитам 
плохо! А почему не заявили 
правозащитники о 12 каст
рированных пленных солда
тах? Почему ничего не гово
рят об отрубленных голо
вах?

Наши депутаты. — про
должал А. Невзоров,—насчи
тали на улицах Грозного не
имоверное число трупов. Не 
знаю, как им это удалось 
сделать в ночное время.— 
Бог им судья. По. с другой

стороны, прелт.являтъ пре
тензии к войне за трупы все 
равно что к Марсу за то, что 
у него нет атмосферы. В 
войну всех сунул не кто 
иной, как Дудаев. На что он 
надеялся?

Я был не в чеченском бун
кере. а На передовой, отме
тил депутат, и могу заявить: 
наши воины дерутся отваж- 
нг. Есть там танкист, совсем 
мальчик, который воюет уже 
на четвертом танке — три 
подбили. А тот же Сергей 
Ковалев призывает солдат 
не повиноваться офицерам.

...Закон «О запрещении 
ведения боевых действий Во
оруженными Силами на тер
ритории Российской Федера
ции» голосовался дважды. ■ 
оба раза был отклонен.

Евгений СКУКИН.

РОССИЮ ЛЮБИТ ОН, 
НО СТРАННОЮ ЛЮБОВЬЮ

НИКОЛАЙ Ф ЕД О РО В  СЧИТАЕТ, 
ЧТО М АЛЫ Е ПРЕЗИДЕНТЫ ВАЖ НЕЕ

БО ЛЬШ О ГО

Чебоксарская семерка хочет 
еластя Россию к?к сильное 
федеративное единое госу
дарство, во без Москвы, ко
торая за всех отвечает.

В субботу «Российская га
зета» опубликовала интервью 
Сергея Шахрая радиостанции

Едут грузы с помощью
Министерство по чрезвычайным ситуациям России про

должает доставку гуманитарных грузов в Чечню и вывоз 
беженцев. В понедельник автоколонной и верго.1етами из 
Моз:щка в Грозный доставлено 55 тонн продовольствия. 
На обратном пути вывезено из чеченско»Ч столицы 200 бе
женцев. Вертолетами МЧС продол:кается вывоз раненых 
из полевых госпиталей Моздока во Владикавказ, 

о
Две тонны продуктов, собранные по инициативе Адлер

ского райвоенкомата и местного комитета солдатских ма* 
терей, отправлены из Сочи в Моздок.

Фото Виктора ИЛЮШКИНА (И ТА Р-ТАС С ).

Десантники 
просятся 
в Чечню

Комаидмр 104-й •ездушио- 
десантной днамэнн геиерел- 
майор Вадим Орлее на встреча 
с мсурнаянстамн Ульяновска 
рассказал о бытовьи условия!, 
а которых нажедятса воюю1цна 
а Чечне еениы-дасаитнмкн.

Разговоры о том, эаявнл га- 
марал, что солдаты, прннима- 
юмцна участие ■ раэоружаннн 
дудаевскнж баидфермчроааннн, 
на обаспачаны горячим пита, 
инам, теплой одеждой, питье
вой водей, на имеют под собой 
иикаимж оснований. Сводный 
поли 104-й днаизмн ВДВ сепи1с- 
по приказу блокировал саваро- 
аесточиую часть Грозного. По
тери — 20 чалеаак убитыж и 40 
раиоиыж — пришлись на пар. 
выв три дня ^ ав . Несмотря иа 
очень иапряжаииую обетаиоа- 
ку> пичиый состав саодиого 
попка снабжай асам иаобжоди- 
мым для жизии а полааыж ус- 
поаияж.

Вадим Орлов опроверг ут- 
варждаииа о вкебы низком мо. 
рапьием дужа солдат. Дасаит- 
иики, по его убаждамию, му- 
жастааиио аыпелиают свой 
соядатский долг. Такой факт: 
тридцать шесть воииоа, кото
рые должны были дамобияизо- 
аатьса, написали рапорта с 
прось^й отсрочить уаельиа- 
•мо а запас и отправить иж а

Николай СЕИЧЕВ, 
еоб. корр.

Ульяновск.

к С В О Е Й  Б Е Д Е  
ПРИБАВИЛАСЬ СОСЕДСКАЯ

31 янкоря петекает срок 
действия режима чреэаычай- 
ного положения па части тер
ритории Республики Сапер
ная Осетия и Республики Ин
гушетия. Об оеяовяых ктогах 
более чем двзпжлатпего суще
ствования в зове ЧП ваш 
корреспондент беседует со 
спикером парламента Респуб
лики Северная Осетия Юри
ем ВИРАГОВЫМ.

— Основным итогом следу
ет считать сохранение опре
деленной стабильности на 
территориях двух республик. 
В то же время нельзя не на
помнить, что за эти два года 
в Северной Осетии от рук 
террористов погибло около 
ста человек. Основные при
чины, на мой взгляд, в том, 
что не в полной мере реали
зовывались мероприятия ре
жима ЧП. некоторые воин
ские подразделения не вы
полняли служебных обязан
ностей.

С другой стороны, деятель
ность Временной администра
ции в зоне ЧП позволила 
создать условия и предпосыл
ки для выполнения Указа 
Президента РФ  от 13 декаб
ря 1993 г. о возвращении вы
нужденных переселенцев к 
местам прежнего прожива
ния в четырех населенных

Д ВА  ГО Д А  ДЕЙСТВИЯ РЕЖ ИМ А ЧП 
ПОЗВОЛИЛИ УД ЕРЖ А ТЬ СТАБИЛЬНОСТЬ, 

ХОТЯ И НЕ Л ЕГКО Ю  ЦЕНОЙ

пунктах Пригородного райо
на Северной Осетии. Люди 
начали возвращаться домой.

— Какие коррективы в 
действия ветвей власти Сс- 
вервой Осетии придется вве- 
етя, если с 1 февраля будет 
отменен режим ЧП?

— Я считаю, что как раз 
он-то и позволяет сохранять 
мирнь№ условия жизни. Ко
нечно, режим ЧП несет в се
бе ограничение прав и сво
бод граждан, в нем есть не
которые элементы насилия 
над личностью, но эта мера 
продиктована стремлением 
сохранить стабильность, га
рантировать безопасность 
людей. Если режим ЧП бу
дет отменен, порядок будет 
поддерживаться силами МВД 
республики.

— Насколько событии в 
Чечне влияют ка обстановку 
в Сеиервой Осетии? Каково 
Квик отяошепис к «чечепеко- 
му вомфлнвту»?

— События в Чечне оказы
вают непосредственное воз
действие на ситуацию в на

шей республике. Во-первых, 
мы близкие соседи, имеем 
общую границу. Многие жи
тели Северной Осетии в тре
вожном неведении относи- 
тзльно судьбы своих рюдст- 
вемников, близких, друзей, 
проживающих в Грюзном. Но 
самое главное — в Чечне 
идет настоящая война, гиб
нут люди, растет поток бе
женцев 8 том числе и в Се- 
веоную Осетию. С первых 
дней конфликта мы прини
маем раненых и оказываем 
им необходимую помощь, не- 
з<(Висимо от того, на чьей они 
стороне какой националь
ности. В больницах респуб
лики лечились и чеченцы, и 
российские солдаты. Псе они 
россияне, наши сограждане. 
И мы выполняем свой чело
веческий долг с помощью 
фелеоальных органов власти, 
особ-’нно Министерства по 
чре.звычайиым ситуациям.

марта в Северной Осе
тии предстоят выборы в пар
ламент. Не могли бы вы дать 
примерный прогноа о еоста-

ве будущего депутатского 
корпуса?

— В соответствии с недав
но принятой Конституцией 
Республики Северная Осе
тия — Алания и Закона о 
выборах парламента респуб
лики будущий депутатский 
корпус будет состоять из 75 
человек. Полагаю, что в бу
дущий парламент войдет зна
чительная часть сегодняшних 
депутатов. И это хорошо, так 
как они имеют определен
ный опыт парламентской 
деятельности.

— Каким вам иядитея 1695
год на юге Роесим?

— Верю, что наши со
граждане по региону смогут 
преодолеть сегодняшние 
трудности, отличить зерна от 
плевел и заняться созида
тельной работой. Время лож
ного пафоса уходит, и рюст 
национального самосознания 
народов не имеет ничего об
щего с национализмом и эк
стремизмом. Люди устали от 
постоянного напряжения в 
политике, неурядиц в эконо
мике и социальной сфере. 
Надеюсь, что на смену меж
этническим распрям придут 
проверенные веками добрю- 
соседство и братство.

Владимир ГУТКОВ.
Владикавказ.

«Свобода», в которюм вице- 
премьер Правительства РФ  
охар>актеризовал как «анти
конституционный документ» 
указ президента Чувашии 
Николая Федорюва об осво
бождении от ответственности 
военнослужащих — гржждан 
Чувашии в случае отказа их 
0Т участия в боевых дейст
виях в Чечне. Указывалось, 
что это стало следствием че
боксарского совещания семи 
рэеспублик 5 января.

Еще не успела остыть ти
пографская кр>аска на газет
ной полосе, как тут же, уг
рюм в воскрюсекье, Н. Федо- 
рюв ответил С. Шахрюю на 
волнах все той же радиостан
ции, призвав ее журналистов 
вместе формирювать настоя
щую, сильную Российскую 
Федерацию без тех грубых 
ошибок, которые допускает, 
по его словам, ныне москов
ское руководство.

Заищщая свои позиции при 
подписании вышеназванного 
указа, Н. Федорюв говорит: 
«Я  не<^ всю полноту юри
дической, и политической, и 
прюсто человеческой ответст
венности пер>ед Бсчрисом Ни
колаевичем Е1льциным, тоже 
как пр)езидентом. за кор>рект- 
ность этого указа...»

В ответ на замечание о 
том, что многие политики в 
Москве рюсценили ситуацию 
как вспышку очередного па
рада суверенитетов, Федорюв 
сказал:

«Парад суверенитетов того 
времени и совещание в Че
боксарах этого времени — 
это, как говорят в одном го- 
рюде, две большие резницы. 
Сегодняшнее совещание в 
Чебоксарах — это попытка 
...создать, по существу, увы, 
институт сопрх>тивления 
(Москве) со стороны россий
ского общества. Все собрав
шиеся здесь — это частицы 
России. И они все признают 
ошибочными, а то и преступ
ными действия федерельной 
политики, которая формиру
ется или с потолка, или прю
сто от балды, но никак не от 
знания истории, конкретики 
Российской Федерации... Мы

несем свою долю ответствен
ности перед населением, ко
торое доверило нам свою 
судьбу. Тут не надо заблуж
даться кому-то. что он такой 
большой, что он .за всех отве
чает. Вообще-то говоря, преж
де всего за город или за ка
кое-то другое место, за насе
ление у прилавка, у станка 
ответственными здесь, на ме
стах. считают нас. пр<'зиден- 
тов, а не кремлевских или 
прочих, защитившихся небы
валыми охранами, и так да
лее, и тому подобное. Поэто
му в рамках этой ответствен
ности — человеческой, кон
ституционной, юридической, 
психологической — мы гово
рим. что не позволим валять 
дурака, или дурачиться, или 
просто выдумывать в каби
нете какую-то политику для 
России или для российских 
прювинций...

На самом деле парад суве
ренитетов порождает не со
вещание в Чебоксарах. Это 
реакция Кремля (на это со
вещание) возбуждает парад 
суверенитетов...

В обращении Чувашского 
национального конгресса в 
мой адрес и в адрес Госсове
та Чувашии говорится, что 
возникает исключительная 
необходимость принятия 
срочных и кардинальных 
мер по обеспечению сувере
нитета Чувашской Республи
ки. Необходимо, говорится в 
нем, разработать конститу
цию, закрепляюшу^ю сувере
нитет Чувашии, принять за
кон о гражданстве Чуваш
ской Республики, прекра
тить призыв ее грюждан в 
Российскую армию, объявить 
верховенство законов Чуваш
ской Республики на ее терь 
ритории, отозвать всех при
званных в Российскую армию 
с территории Чувашии и не
медленно удалить символы 
имперской России с государ
ственных учреждений Чу
вашской Республики... И по
вод для всего этого дали те 
стратеги, которые в Москве 
сидят и думают, что они за
ботятся о России.

...С моей точки зрения, обе 
палаты Федерального Собра
ния... повели себя безобраз
но. то ли трусливо, то ли 
предательски. Они ведь не 
принялм-таки никакого ре
шения, хотя могли и обяза
ны были принять. Поэтому с 
ними и можно так обращать
ся, с этими, с позволения 
сказать, палатами парламен
та Российской Федерации. 
Но с нами так нельзя будет 
обращаться. Нас надо просто 
физически уничтожить для 
того, чтобы попытаться навя
зать здесь ту политику, ко
торую они проводят в Моск
ве по отношению к Феде
ральному Собранию».

Интервью, как видим, край
не сумбурное и даже нервоз
ное. И, как бы ни толковать 
этот текст, ясно, что озабо
ченность С. Шахрая по пово
ду чебоксарского совещания 
базируется не ка пустом ме
сте. Нам по сути предла
гается вернуться в историче
ский период трехлетней дав
ности неподчинения провин
ций центру, когда Россия 
стояла перед реальной угро

зой отпадения от нее неко
торых национально-государ
ственных обра.зований. И не 
так уж важно, чеченский кри
зис возродил эти устремле
ния или что-либо иное.

Конечно, можно успокоить 
себя (и общественность), что 
вызван этот рецидив больше 
личными амбициями, чем 
политическими обстоятельст
вами. Просто люди, движу
щие эти процессы, когда-то 
были на вершине политиче
ской жизни, а сейчас либо 
вынуждены уйти на ее пери
ферию (не секрет, что мыс
ли, высказанные в приве
денном интервью, разделяют 
и поддерживают очень ак
тивно как раз отставные по
литические деятели), либо же 
в провинцию. И потому чув
ство ревности к федерально
му центру порой пер)есилива- 
ет все.

Как можно сказать и то, 
что решившихся на возрож
дение центробежных тенден
ций не так уж и много:
29 национальных республик 
и округов на чебоксарскую 
фронду (юшилось всего лишь 
7. Бее же остальные предпо
читают сосредотачивать уси
лия в практической помшци 
федеральным властям — при
нимают беженцев из Чечни, 
шлют гуманитарную помощь 
туда и так далее. А  многие, 
как. например, президент Се
верной Осетии Ахсарбек Га- 
лазов, называют просто ко
щунством стремление неко
торых политических деяте
лей, народных депутатов тор
педировать усилия властей 
по разоружению банд в Чеч
не и тем самым заработать 
политические дивиденды на 
этой трагедии.

Несколько удивляет, одна
ко, иное. Непонимание того, 
что историю повернуть вспять 
невозможно. И совсем не 
чеченском кризисе дело. Ведь 
три года назад за руковод
ством автономий в их уст
ремлении к абсолютной са
мостоятельности стояла мо
гучая Россия. И именно это 
придавало силу их действи
ям. Сейчас же за теми, кто 
попытается вернуться в те 
времена, уже не стоит не 
только Москва, Россия, но и 
проживающий на террито
рии этой республики народ.

Теперь на минуту пред
ставим, что федеральное ру
ководство в противоборстве с 
сепаратистами применит тот 
же метод, который оно при
меняло в борьбе с союзным 
центром, то есть начнет по
ощрять сепаратистские тен
денции со стороны русско
язычного населения, которого, 
как правило, больишнство в 
республиках. Что тогда бу
дет делать нынешняя нацио
нальная элита, пришедшая к 
власти в период парада суве
ренитетов? По-видимому, ско
рее всего ей придется уйти...

Причем сделано это будет, 
скорее всего, без каких-либо 
усилий со стороны Москвы. 
Ведь бюджет республик тех 
же членов чебоксарской се
мерки формируется за счет 
дотаций из федеральной каз
ны. Оскудеет федеральный 
пирог, сократятся дотации, и 
население предъявит счет не 
Москве, а местным президен
там: о чем думали, когда за 
суверенитет боролись?

Нет, лучше уж любить 
Россию ве странною лх>- 
бовью...

Владимир
КУЗНЕЧЕВСКИЙ.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР.»
Праамданту Чувашской Республики предложено отменить 

его указ от 11 января «О защите военнослужащих» как «мо 
соответствующий положениям Конституции РФ», говорится в 
подписанном вчера указе Бориса Ельцина. Об этом сообщила 
пресс-служба главы Российского государства.
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МЭР ПЕРЕДВИГАЕТ 
МОСКОВСКИЕ ТРИЛЛИОНЫ

Напомним, что до марта 
1994-го средства столичного 
бюджета и внебюджетных 
источников хранились в 
бывшей конторе Госбанка 
СССР, превратившейся в 
сНародный банк». После раз
нузданной кампании его оче
рнения в прессе (по некото
рым сведениям — оплачен
ной одним из известных бан
ков) в марте 1994 г. прави
тельство Лужкова торжест
венно переводит бюджет 
нервопрестольной в шесть 
коммерческих структур.

Больше всего выиграл от 
этого сМост-банк». Именно 
он получил си.зобильные» 
счета департамента финан
сов горюла, департамента 
муниципального жилья, ли
цензионной палаты. ГУВД, 
Комитета социальной защи
ты, ГАИ, Финупр>авления 
Центрального администра
тивного округа, спецслужбы 
правительства Москвы.

Банк «Национальный кр>е- 
дит», коему достались де
нежки Управления госин- 
спекции по качеству това- 
рюв и торговли да счета 
очень богатой организации, 
получающей доходы от мно
гих фирм—арендодержателей 
недвижимости экстра-клас
са, — Финхозуправления 
(Ф ХУ ) мэрии. (Оно контро
лирует доходы от собствен
ности бывших СЭВ, МК и 
МГК КПСС, гостиницы «Пе
кин» и пр.).

«Менатеп» Ходорковского 
получил счета тоже небедных 
клиентов — департаментов 
энергетики, инженержого 
обеспечения, потребительско
го рынка и услуг, прюмьпл- 
ленности, образования, и са
мый «жирный нус»—ср)едства 
депарггамента прюдовольст- 
венных ресуркюв, чер>ез ко
торый идут платежи в сот
ни миллиардов рублей —ведь 
продснабжение в столице 
централизованно.

Остальные («Столичный», 
«Технобанк» и «Орбита») по
лучили куда меньше.

Идея была такова: сии 
банки, гарантируя беспере
бойность финансирования 
хозяйства столицы, могут 
пускать средства бюджета в 
оборют («крутить» их), отда
вая за это правительству 
Лужкова 38 прюцентоо от 
срюднедневного остатка и. 
конечно, «отстегивая» себе 
определенный процент за ус
луги. Элементарный расчет 
говорил, что троица «Мост»— 
«Менатеп» — «Националь
ный кредит», получив конт- 
рюль нал 5-триллионным 
бюджетом, легко может «сде
лать* на деньгах налогопла
тельщиков 2—3 «частных* 
триллиона.

Мы уже писали, какую 
опасность несет такая «при
ватизация* городской каз
ны. Во-первых, развращаю
щая и раздражающая об
щество бесконкурсность. За
хотел Лужков — и дал бюд
жет столичный именно этим 
банкам (обогащая и укреп
ляя их), а не другим. По 
такому принципу Госкоми
мущество РФ  могло вообще 
не прюводить аукционов, раз
давая заводы-фабрики по 
принципу «Иванову и Петро
ву дадим — мы их любим,

Сидорюву нет, поелику не 
любим».

Во-вторых, до сих пор нет 
никакого закона, регламен
тирующего работу коммер
ческих банков с бюджетны
ми деньгами. А потому есть 
опасность (и это подтверж
дается декабрьскими докла
дами Госналогслужбы и Де
партамента налоговой поли
ции РФ), что банки начнут 
вызывать задержки в фи
нансировании, придержи
вать ненадолго налоговые

платежи для «прюкрута». А 
ведь московские власти обла
дают и «вторым бюджетом» 
города, никому не извест
ным, — доходами от фирм 
Финхозуправления мэрии, 
от си<-гемы внебюджетных 
фондов, от фирм с участием 
департаментов городского 
правительства.

В-третьих, в статье «Пада
ет снег» (19.11.94 г.) мы ска
зали, что это размещение 
казны по коммерческим 
банкам (и прежде всего — в 
«Мосте») — способ финансо
вого укрепления так называ
емой «московской группы», 
претендующей на власть в 
России. Делая на бюджете 
огромные и бесконтрольные 
деньги, которые могли бы 
пойти на жилищное строи
тельство или программы со
циально - экономического 
развития горюда, эта группа 
вполне может использовать 
их на «большие игры». На 
содержание партий, на фи
нансирование своих отря
дов, на содержание своих 
СМИ. Не зря 13.01.95 г. «Из
вестия» отметили: «Банков
ские перэедряги могут ска
заться ыа свободе слова». 
Мол, вьшод городских денег 
из «Моста» ограничит его 
возможности в поддержке 
НТВ!

Но есть и еще одна сто
рона медали: получив ог
ромные сргедства, «москов-

БАНКОВСКИЙ МИР ВЗБУДОРАЖ ЕН ИЗВЕСТИЕМ 
О ТОМ, что СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ ОРГАНИЗУЮ Т 
МОСКОВСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ БАНК, ПЕРЕ
БРАСЫВАЯ В НЕГО ДЕНЬГИ ГОРОДСКОГО БЮ Д
ЖЕТА ИЗ ШЕСТИ КОММЕРЧЕСКИХ. ЧЕМ ВЫЗВАН 
ЭТОТ Ш АП

ская группа» в нужтели, кри
тический для страны момент 
может устроить падение 
рубля на валютной бирже. 
Особенно если надо вызвать 
взрыв недовольства в Моск
ве (целиком зависящей от 
импортного продовольствия, 
а значит — и курса долла
ра) и смену федерального 
правительства.

Кстати, расследование об
стоятельств «черного втор
ника» обнаружило, что основ
ными игроками в те дни (и 
ОСНОВНЫ.МИ пожинателями 
спекулятивных барышей) бы
ли московские банки. Имен
но в октябре ЦБ РФ высту
пил с предложением .запре
тить держать бюджетные 
деньги в коммерческих бан
ках, переводя их в структу
ры Центробанка. То есть под 
угрозу ставилась вся создан
ная Лужковым система 
«бюджет у коммерческих 
банкиров».

Казалось, московское пра

вительство и его финансис
ты-союзники торжествуют 
Геращенко отставлен, бюд
жет остался в их руках. И 
вдруг мэр Лужков решает 
учредить свой муниципаль
ный банк, отобрав триллио
ны у «любимых» банкиров!

Сбивает с толку абсурд
ность поступка. Если по на
шим законам в России суще
ствуют только два вида бан
ков (Центральный и ком
мерческие), то Лужков орга
низует какой-то «госбанк 
Москвы» с контрольным па
кетом акций в руках своего 
правительства. Если он не
доволен работой своих шес
ти «уполномоченных», то 
мог бы поместить бюджет 
Москвы в Главное управле
ние ЦБ РФ  по городу. 
(Именно в системе ЦБ РФ  
хранится федеральный бюд
жет). Но он поступает по- 
другому. Почему? Напра
шиваются несколько версий.

Первая. Московское пра

вительство недовольно тем. 
что «Мост» и остальные бан
ки, заимев счета москов
ского бюджета, получают от 
него не контролируемые 
мэром доходы. Мэр хочет 
сам заняться банкирством с 
бюджетом города и «закон
но», по праву учредителя, 
получать под свой полный 
контроль «навар» от денег 
налогоплательщиков. В этом 
случае ему не придется тра
тить время и силы на «дип
ломатию» с банкирами.

Эта версия объясняет то, 
почему Лужков не вывел 
средства города в систему 
ЦБ РФ — ведь там не платят 
процентов. Эту версию подт
верждает и тот факт, что 
мэр Москвы при нынешних 
трудностях, испытываемых 
городом, торжественно начал 
помпезные и разорительно
пропагандистские проекты: 
строительство храма Христа 
Спасителя, создание город
ского военного корпуса. Фе
деральный бюджет денег не 
дает и Лужкову, дабы не 
«сесть в лужу», приходится 
искать дополнительные дохо
ды, которые прежде уходили 
в руки ^нкиров. Правда, на 
строительство метро Москва 
эти деньги направлять не со
бирается.

Отчасти этот вариант под
тверждают действия «Мена
тепа» и «Столичного», кото
рые, видимо, нашли другой

В Южвом округе етоляцы, в  Орехове, открылся пер
вый общественный приют для бездомных детей. Большую 
материальную помощь оказало приюту голландское пра
вительство. Его предстаантелн присутствовали ва цере
монии открытия.

Приют рассчитан ва пятнадцать детей в возрасте от трех 
до шести лет. Первые малыши уже получили «ордер» и 
весело играют в яркие голландские игрушки. Сюда до

ставлено специальное питание е витаминами нз Германия.
Ребята будут проводить здесь около месяца, пока не 

решится их дальнейшая судьба. И сотрудники нового 
приюта, на редкость эстетичного и уютного, постараются, 
чтобы они забыли ва время о своих горестях я одиноче
стве, окружив их вниманием и заботой.

Татьяна ХАРЛАМОВА.
Фото Ивана СЕКРЕТАРЕВА.

способ увеличить свои обо
роты — вместе с «ОЛБИ» 
стали финансовыми агента
ми правительства РФ в обе
спечении операций восста
новительных работ в Чечне.

Версия вторая — полити
ческая. После шума вокруг 
«Моста» в связи с «черным 
вторником», после нашей 
статьи «Падает снег» и «не
приятностей» Гусинского с 
Главуправлением охраны 
РФ, которые позволили вы
явить его связи с уже бьш- 
шим зампредом ФСК Е. Са- 
востаяновым. и после ареста 
Якубовского (который, по све
дениям А. Караулова, дает 
показания о действиях высо
копоставленных московских 
лиц) мэр столицы решил дис
танцироваться от неудобных 
друзей.

Но мы выдвинем третью 
версию. Организация Луж
ковым муниципального бан
ка — не ловкий ли это ма
невр, в результате которого 
все останется так, как оно 
есть? Пока планируется, что 
контрольный пакет в учреж
даемой структуре будет у 
правительства города, но 
ничего не сказано о других ее 
совладельцах. Ими вполне 
могут быть все те же «Мост», 
«Менатеп», «Национальный 
кредит» и другие. Либо — са
ми, либо — через дочерние 
фирмы-посредники, маскиру
ющие их участие.

Этим убивается много зай
цев одним махом. Москов
ское пр>авительство как бы 
отдаляется от «опального» 
«Моста» и создает впечатле
ние, что деньги города — в 
его руках. Однако ссе оста
ется по-прежнему. Ведь 
опыт показывает, что в ак
ционерных структурах, где 
государство или муниципа
литеты имеют контрольные 
пакеты, всем все равно зап
равляют коммерческие ак
ционеры поменьше. Ибо пока 
у нас не созданы работаю
щие механизмы обеспечения 
интересов властей в АО и 
акционерных банках. (То
му — тьма примеров). И по
тому не исключено, что в 
новом банке московскими 
триллионами будут «вертеть» 
все те же лица.

Впрочем, правительство 
Лужкова может действи
тельно взять в руки бразды 
правления новым банком. 
Тогда в силу вступит первый 
вариант развития событий. 
Так что новый банк стано
вится весьма удобным для 
политических и экономичес
ких маневров.

Владимир КУЧЕРЕНКО.

ЗНАК ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
В июне прошлого года в 

Анапе произошла трагедия. 
Была изнасилована 14-лет
няя девочка, бездыханное те
ло которой вскоре было най
дено в колодце. Милиция до
статочно быстро задержала 
подозреваемых и вела след
ствие. но люди не успокаи
вались. Первыми поднялись 
казаки: Совет атаманов Ку
банского казачьего войска 
почему-то решил, что пре
ступление совершили армя
не.

Сразу же после похорон 
атаманы собрались в город
ском штабе Кубанского ка
зачьего войска, где наиболее

иентрапьнып банк Россппскок (Реаераипл
у е т а и о а и п  с  18 ■ н«1|Н1 1 9 8 5  г .  в т л у ю щ т  к у р о м  

и м о в тр а н и м х  м я ю т  к  р у б я »  Р о в о и й о х о й  Ф о д ю р ц и й  
Я Я К  ц о я о й  у я о т »  м т к ж я к о и и ы х  п и я те ж о й *

1 ••втраяи йскм й доплер  
1 аостри йский ш иллииг 
1 аигяийсиий фуит оторлингоа  
10 больгийскмк франкоа 
1 голландский гульдои  
10 грочаских драхм  
1 датонаа крона 
1 доллар США 
1 аги лотский фунт 
1 ирландский фунт 
1 и сландскаа крона 
10 мснанских посот 
100 йтальанских лир 
1 канадский доллар  
1 куаойтский динар

француаокий франк  
1 « к а д е к а к  крона шЛ
1 шаайцарекмй франк  
1 ЭКЮ
10 опоиокин иаи
1 доллар СШ А по р асчо таи  о И ндио*
1 ааорО айА ж анский м анот 
1 арм а н е ки й  драм  
10 О олоруоских рубле*
1 каааяек и * танга  
1 киргиаокий сом  
1 л атви й ски * лат 
1 ли тоаеки * пит 
1 м олдав ски * ло*
1 уабокский еум
100 украинских карбооанцов
1 встоиокаа крона ______________________

2вЭ4 ВУб. 36 вее .
Э9в руб. Об вее .

возе руб. 67  вея.
1222 руб. 61 коя.
2241 РУб> 3 6  вен.

1в1 руб. 6 6  вон.
еэе руб. 24  воя.

3861 руб. 0 0  коя.
1137 руб. 0 0  коя.
59вв руб. • 8  «он.

96 руб. 80  коя.
286 руб. 30  воя.
240 руб. 18 воя.

2739 руб. 76 «ея.
12817 руб. 3 6  «оп.

23 руб. 40  кея.
2918 руб. 2 6  «оя.

979 руб. 07 коя.
243 руб. 63  ноя.

2664 руб. 0 6  коя.
0 руб. 6 6  кон.

619 руб. 60  воя.
728 руб. 42  воя.
917 руб. 39  кон.

3000 руб. 0 0  коя.
4763 руб. 3 2  воя.

380 руб. 71 кея .
3088 руб. 60  коя.

0 руб. 02 коя.
8 руб. 3 0  коя.
3 руб. 28  коя.

63 руб. 62  коя.
390 руб. 16 кон.

6884 руб. 67 кон.
869 руб. 29  коя.
682 руб. 10 воя.
194 руб. 44  кея .

2 руб. 8 0  коя.
314 руб. 76 вея.

• Курсы установлены без облзательств банка России покупаши 
или продавать указанные валюты по данному курсу.

горячие головы предлагали 
«громить». И тут на заседа
ние штаба прибежал взвол
нованный вестник: в Анапе 
милиция задержала казаков. 
Полковник милиции Алек
сандр Пинчук из краеволо 
УВД, участвовавший в за
держании, тут же выехал в 
райотдел. Оказалось, никто 
казаков не задерживал, слух 
провокационный. Страсти 
еще более накалились, при
зывы к погрюму звучали 
громче, и если бы не атаман 
станицы Черноморской Ро
манов, то трудно предполо
жить. что могло бы произой
ти. Атаман решительно воз
разил:

— Зовете громить армян, а 
сами уедете. А нам тут ос
таваться. С местными армя
нами мы живем в согласии.

Ему помогли убедить каза
ков полковник Пинчук и 
майор милиции Гукало. Все 
разъехались по домам...

Это было первое крещение 
отдела по межнациональным 
отношениям, созданного в 
краевом управлении внут
ренних дел в эксперимен
тальном порядке тогдашним 
начальником УВД Петром 
Латышевым. Необходимость 
этого необычного подразделе
ния в милиции была продик
тована спецификой Кубани— 
региона, в котором живут 
представители более ста на
циональностей.

События двух-, трехлетней 
давности в станице Успен
ской, Армавире, Славянске- 
на-Кубани, когда преступле
ния против личности стано
вились источником конфлик
тов на межнациональной поч
ве. показали, что ситуация 
обостряется. В Успенскую 
пришлось даже привезти на 
вертолете из Краснодара ар
тистов эстрады, чтобы они 
словом и песней помогли ути
хомирить страсти. Так что 
отделу по межнациональным 
отношениям краевого УВД 
работы хватает, и она при
обретает все более осмыслен-

в КРА С Н О Д А РС К О М  УВД  
Н АЧАЛ ДЕЙ СТВО ВАТЬ 

ПЕРВЫЙ В РОССИИ О ТДЕЛ 
ПО М ЕЖ НАЦ И ОНАЛЬНЫ М  ОТНОШ ЕНИЯМ

ный характер. В первую оче
редь его внимание приковано 
к казачеству, поскольку оно 
видит в себе защитника сла
вянского населения края.

Поэтому отдел решил взаи
модействовать с казачьими 
обществами всех направле
ний. Его сотрудники считают 
казачество мощной, доста
точно организованной силой, 
которая при сбалансирован
ной политике может стать 
стабилизатором межэтниче
ской обстановки в крае. К 
сожалению, не везде атама
ны так рассудител! ны и ос
мотрительны, как Романов в 
станице Черноморской. Есть 
и такие, что готовы трубить 
поход по поводу и без пово
да. В сентябре минувшего 
года казаки Лабинского отде
ла Всекубанского казачьего 
войска двинулись колонной в 
Ставрополь, чтобы «мораль
но» поддержать в суде не
скольких казаков, чье дело 
там должно было слушаться, 
так вроде бы повелевают 
традиции.

На подходе к Ставрополю 
путь им преградил местный 
ОМОН — тоже не лучший 
способ предотвращения кон
фликтных ситуаций. Завяза
лась потасовка, в которой не 
обошлось без пострадавших. 
Если бы не своевременные и 
грамотные действия руковод
ства краевого УВД, отдела 
межнациональных отноше
ний, атамана ВКВ Владими
ра Громова, то поход на 
Ставрюполь мог бы закон
читься трагически... Позже 
личное знакомство с атама
нами, взаимное доверие и 
уважение помогли сотрудни
кам отдела избежать массо

вых беспорядков в Крьшске, 
Анапе.

Но коли такая реакция, то 
почему бы не привлечь ка
заков в охране правопорядка 
совместно с милицией, ко
нечно? Сам не раз видел, 
что если у станицы Пласту- 
новской стоит казачий пат
руль. то ни один водитель 
на оживленной трассе не 
превысит предписанную до
рожным знаком скорость. А 
привлечь казаков к сотруд
ничеству с милицией, значит, 
и пресечь самовольные ка
зачьи досмотры то ли багажа, 
то ли автомобилей, то ли раз
борки на базарах.

Встав на эту дорогу сот
рудничества. отделу по меж
национальным отношениям 
совместно с атаманами уда
лось создать 225 казачьих 
дружин, в которых состоят 
3800 человек. Каэаки-дру- 
жкнники вместе с милицией 
провели в минувшем году 
2740 рейдов, в ходе которых 
раскрыто 360 преступлений, 
задержаны 62 подозреваемых, 
находившихся в розыске. Не 
правда ли, впечатляющая 
статистика?

Мне приходилось бьгеать 
на заседании совета центра 
и видеть ту дружескую ат
мосферу, в которой работают 
руководители общин, казачьи 
атаманы. Живут-то все на 
одной — кубанской — земле, 
и объединение всех здоровых 
сил благотворно влияет на 
межэтнические отношения. 
В Анапе местная армянская 
община собрала деньги и от
правила самолетом около 
трех десятков своих соотече- 
ственников-бездельников на
зад в Армению: диаспоре то

же не нравится, что из при
езжих армян рекрутируются 
преступники. Во всяком слу
чае в Сочи, Новороссийске. 
Краснодаре, Армавире число 
преступлений, совершаемых 
ими. достаточно велико.

Так что работы у отдела 
межнациональных отноше
ний еще непочатый край. В 
Анапе в Армянском культур
ном центре в три часа ночи 
прогремел взрыв, в резуль
тате которого погиб сторож. 
В Новороссийске кто-то раз
рушил хачкар — закладной 
камень армянской церкви. 
Виновников ищут оператив
ники, а инспекторам отдела— 
повод для раздумий: у кого 
поднимается рука на святы
ню национальной религии? 
Религиозные проблемы — в 
новинку для отдела.

На Кубани зарегистрирова
но 390 религиозных объеди
нений. исповедующих 19 ве
роучений. Противоречия, в 
основе которых лежат разли
чия в вероисповедании, ста
ли возникать между отдель
ными группами граждан 
впервые на Кубани, всегда 
терпимой к различным кон
фессиям. Сотрудниками отде
ла, в частности, предотвра
щены в Краснодаре столкно
вения между кришнаитами 
и казаками. А недавно отдел 
в полном составе побывал на 
съезде православной молоде
жи Кубани.»

Словом, эксперимент, на
чатый в краевом УВД. про
должается и оправдывает се
бя в поддержании межнаци
ональной стабильности на 
Кубани. К сожалению, отдел 
по межнациональным отно
шениям в кубанской мили
ции так и остается единст
венным в России. Между 
тем его опыт весьма бы при
годился соседям — ростовча
нам и ставропольцам.

Владимир УДАЧИН.
еоб. корр.

Краснодар.

------------цены недели:-------------
4 — 10 января

И ПОСЛЕДНИЕ СТАНУТ 
ПЕРВЫМИ-В СПИСКЕ 

САМЫХ ДОРОГИХ
В первой декад* вив̂ щв уровень ммфлвцмм продолжал 

остеватьса достаточно высоким. За пермод с 4 по 10 вн* 
вара мнфлвциа составила 3,4 процвитв, в )В период с на
чале меевцв — 6,3. Непродовольственны* товары стали до
роже не 2,1. Но болео есого, как н наделю назад, подо
рожали плвтиыв услуги ивселонию — ив 5,9 процонт*.

НА РЫНОК ЛУЧШ Е НЕ ХО Д И ТЬ...

Удорожание продуктов питание за прошедшую неделю 
составило 3,8 процента, а с начала месеца —  7,1. В ор
ганизованной торговле продукты питаниа подорожали 
меньше — на 3,7, а на рынках — на 4,9 вроцента. Особен
но быстро продолжают расти цены на масло животное 
(на 8 проц.), молочные продукты и ейца — на 5,7 и 5,3 про
цента. Среди прочих товаров рост цен был таков: на мес- 
ные продукты и овощи — на 5 процентов, а также рыбные 
продукты — на 4. На фоне столь ощутимого лодорожанив 
продовопьствив в целом менее других изменились цены 
иа соль и водку — на более чем на полтора процента.

Среднва стоимость набора из 19 важнейших продуктов 
питанив 10 анварв составило 119 тысяч рублей в расчете 
на месвц и возросла за неделю на 4,4, за период с нача
ла меевца — на 10,7 процента. Стоимость этого набора по 
ценам организованной торговли была равна 114 тысачам 
рублей, по ценам р ы нкоа— 150 тысячам рублей. Соотно
шение опять — 1,3 разе.

Разрыв между максимальной и минимальном стоимо
стью набора а различных городах России сохранился на 
уронне прошлой недели и составил 3,5 раза.

В 10 городах из 130 наблюдаемых стоимость набора за 
неделю увеличилась более чем на 10, в том числе во Вла
дикавказе и Рубцовске — более чем на 20 процентов. Сле
дует отметить, что Рубцовск (Алтайский край), длительное 
врема входивший в пятерку самых «дешевых» городов по 
стоимости набора, за последнюю неделю переместился 
сразу на 20 позиций вверх. В магазинах этого города за 
неделю более чем в 2 раза выросли цены на молоко и 
сметану, в 1,4 раза — на масло животное, в 1,2 раза — на 
гоавдину.

Набор из 19 важнейших продуктов питаниа в Москва 
на 10 внааря составил 143 тысячи рублей. Стоимость на
бора я Санкт-П етербурге — 120 тысяч рублен. В перечнц 
наблюдаемых городов Москва переместилась с 18-го на 
20-« место, а Санкт-Петербург занял 44-е место (неделю 
назад — 45-е).

...в М АГАЗИ Н  ТО Ж Е

Промтовары за неделю подорожали на 2,1, а с начала 
м е сац а— на 3,9 процента. Более всего подскочили цены 
на телевизоры цветного изображения — на 4,4 процента. 
Продолжался существенный рост цен на топливо — на 
4,1 , в том числе уголь стал дороже на 6,6, бензин — на 
3,6 процента. Кроме того, более чем не 3,4 проценте по
дорожали спички, женские чулочно-носочные изделия — 
на 2,9, муж ские костюмы — на 2,6. М еньше всего выросли 
цены на муж скую  модельную обувь и летнюю обувь длв 
детей — примерно на один процент.

Увеличение цен на промышленные товары по экономи
ческим районам за неделю было сравнительно однород
ным, и дифференциациа в динамике цен составила пол
тора процентных пункта; максимальное изменение цен на 
товары было отмечено в Центрально-Черноземном и С е 
верном районах — на 2,6, а минимальное — в Северо-Кав
казском — на 1,1 процента.

По данным Центра эконом«п1еской конъюнктуры 
при правительстве РФ.

Индексы инфляции
(не конец периода, в процентах к декабрю  

1993 года)

Лягуст Октябре Декабрь
Сатдбг» Ноябрь 10X11 >&

комментарий

Каждый сам себе готовит 
бутерброд с маслом

в Москве н Санкт-Петербурге прирост цен на основные 
товары был несколько выше, чем в среднем по Росемм. В 
М оскве — 3,9, в Санкт-Петербурге —  3,7 процента.

Этот факт вот уже в которой сводке крвду отмечают на
ши статистики м аналитики. Тенденцив наметилась давно, н ■ 
первой половине внварв мы вдруг обнаружили, что с Но
вого года цены подскочили в два раза. М осковски* газеты 
забили тревогу: нз торговли исчезают молоко, творог, вйца, 
дешевые сорта колбас, свежее мвео. И делаю т вывод: оте- 
чественнаа промышленность истощилась, пора закупать 
продукты за рубежом. В прошлом году в России как н»  ̂
когда резко упало производство животноводческой про
дукции —  почти а два с половиной раза.

Подготовлениав заранее ситуация теперь на руку мно
гим. Воспользуются ею отечественные производители про
дуктов питания —  моментально поднимут цены. Правда, 
тут на их жадный роток накинут платок: московское пре- 
вительство ввело ограниченна длв них и оптовиков. Отны
не повышать цены можно не более чем на 5 процентов е 
месвц. А  вот длв зарубежных партнеров московской тор
говли теперь, должно быть, установится полный ценовой 
беспредел.

Еще в ноябре минувшего года государственное пред
приятие «Моспродкоитракт» закупало у зарубежных фирм 
масло, сухое молоко по цене чуть больше 1 доллара за 
килограмм. Но уже через гри недели таких цен не было 
и а помине. Зарубежные их партнеры, а точнее сотовари
щи, вздули цены на те  же товары сразу до 2 долларов.

Какой коммерческий успех! Мировой торговле, лроклв- 
тым капиталистам каждый цент прибыли дается потом и 
кровью, а в торговле с Россией нм без особого труда 
удаетсв отхватывать такие жирные куски. Конечно, благо- 
дарв усилиям их московских сотоварищей. Ведь есть же за 
рубежом продукция подешевле. Законы рынка действуют, 
мы могли бы отказаться от дорогостоящ их товаров н зе
ку петь продукцию за тем же рубежом по более низким 
ценам. Но нашим такая торговля не нужна. М одель возда
на, она уже работает.

Сейчас в Москве три четверти товаров —  импортные. 
Цены на них растут с курсом доллара. Монополия.

Любовь ВОЛКОВА.



ф  Среда, 18 января 1995 года

Луч вместо иглы
Суперсовременный 

•пектронный еплервт «Луч-1», 
млн «Домашний доктор», 
изготовнл нмжегородскмй 
вмод кмемм Фрунзе. 
Небольшой приборчик, всего-то 
300 граммов весом, основанный 
на методике 
электропунктурной 
рефлеисотералии, способен 
творить чудеса. С его 
помощью можно лечить 
болезни сердца, легкиж, почем, 
опорно-двигательного 
аппарата.

Минздрав России, многие 
ведущие спецмалисты 
признали, что «Луч-1» — 
надежнав замена китайской 
мглотералми без повреждения 
кожи и риска заражения 
СПИДом.

Электролуиктурная 
рефлексотерапия — бросок в 
будущее медицины.

Иногда в разгар осени Сне
жинск изменяет своему наз
ванию. На несколько дней 
город расцвечивается яркими 
красками, будто не на Урале 
находится, а где-нибудь в 
тропиках. При ясном голу
бом небе вода в озере стано
вится ослепительно синей, 
кроны берез разбрасывают 
густую желтизну, а рассвет 
начинается с пурпурной за
ри. которая стоит над горо
дом долго и уходит в день 
нехотя и как-то разом.

А потому попавший сюда 
именно в это время человек 
не может не удивляться: 
«Почему Снежинск?» И при
ходится ему объяснять, что 
снег здесь лежит белый-бе
лый. что выпадает он уже в 
конце сентября, и что бере
зовые рощи тоже белые, и 
льды на озере, и горы, вид
неющиеся на горизонте, и 
даже лица жителей, потому 
что за короткое время не ус
певают загореть... Вот и на
звание «Снежинск* лучше 
всего подходит столь необыч
ному городу, брошенному 
судьбой в центр Уральских 
гор среди березовых рощ и 
бесконечных озер.

ти в любое врюмя... А во-вто
рых, Земля хранит много 
следов столкновений с асте
роидами и метеоритами. Из 
космоса гораздо виднее, чем 
с поверхности,— крупных и 
малых катастроф, оказывает
ся. было очень много, гораз
до больше, чем мы предпо
лагали ранее. Такие события, 
как «Тунгусский метеорит*, 
живы в памяти, о них пом
нят, но были и многие дру
гие. о которых стало извест
но лишь благодаря наблюде
ниям Земли из космоса. Так 
что угроза из космоса впол
не реальна.

— Но о ней раньше не го
ворили?

— А дело в том, что мы 
ничего не могли ей противо
поставить. Человечеству ос
тавалось только ждать: «про
несет» или нет. У  нас не бы
ло реальных сил. чтобы от
клонить астероид в сторону 
или разрушить его на под
лете к Земле. Однако совре
менное состояние науки, тех
ники и технологии говорит о 
том. что мы можем обеспе
чить реальную защиту Зем
ли. И если еще четверть ве
ка назад подобное утворж-

тия, что «гадость* никогда не 
выйдет на поверхность. Вот в 
этой области надо искать 
применение наших «изде
лий», и это выгодно. Однако 
из-за неграмотности людской 
начинает развиваться страх, 
воцаряется невежество. Для 
просвещенного народа мож
но найти хорошее примене
ние ядерным взрывам, и аб
солютно безопасное. Так что 
проблема упирается не в 
нас, а в «просвещение». Од
нако для этого требуются де
сятилетия, а возможно, н 
века.

— Вы нвдеетееь нв успех?
— Наш центр был во гла

ве этого направления, а по
тому о результатах таких ра
бот мы можем сулить авто
ритетно. Давайте посмотрим 
с экологической точки зре
ния. Химическими отходами 
загажены огромные терри
тории, люди болеют и умира
ют. Способов очистки нет. 
Давайте создадим полости 
на большой глубине и зака
чаем туда отходы, и там они 
будут находиться тысячи лет. 
А главное — люди будут здо
ровы сейчас, будут нормаль
но жить. Экологи же шумят:

Музыка в металле
В рямкаж ионверемомной 

программы ученые 
Всероссийского НИИ 
аанацнонных материалов 
создали «музыкальный» сллаа.

Он предназначен дла 
мэготоалеиия струн 
смычковых инструментов —

I скрипок, виолончелей, альтоа.
, Новый сплав повышает 

долговечность струн и 
придает нм высокие 
музыкальные свойства.

Свет под изоляцией
Научный центр волокнистой 

оптики в рамках конверсии 
разработал световоды с 
герметическим металлическим 
покрытием.

Они имеют прочность, 
прнближающуюсв к 
теоретическому пределу 
прочности кварцевого стекла. 
Этого удалось достичь за счет 
изоляции поверхности 
кварцевого волоконного 
световода от действив 
атмосферной влаги. Учеными 
была разработана технологив 
нанесения на сяетояоды 
герметического металлического 
покрытия. Ее суть е том, что 
световод в процессе вытяжки 
проходит через расплав 
металла и на его поверхности 
«намораживается» тонкое и 
гладкое герметическое 
покрытие.

В случае ЧП
И сожалению, в последнее 

врема мы все чаще 
становимся свидетелями аварий 
с воздушными судами. Помочь 
экипажу спасти самолет в 
чрезвычайной ситуации 
предназначена разработка 
специалистоа акционерного 
общества
«ГИПРОНИИАВИАПРОМ». 
Принцип ее действия на 
первый взгляд прост. Поперек 
полосы протягивается канат. 
В случае аварийной посадки 
или выкатывание машины за 
пределы полосы ом улавливает 
самолет за стойки шасси и 
тормозит. Тормозное усилие 
меняется ■ зависимости от 
массы воздушного судна. 
Противоаварнйиый механизм 
обладает повышенной степенью 
надежности.

В глубь земли
Дла строителен всегда 

проблема — как пробить в 
грунте горизоитальиую 
скважину, скажем, дла 
прокладки того же кабеля. 
Сегодня каждый справляется с 
этой задачей в меру своей 
фантазии. Причем, как правило, 
всегда с громадными 
затратами сил. Облегчить 
горизонтальные проходки 
предмазивчеиа установка, 
разработвннаа специалистами 
акционерного общества 
«Эиспостроймаш». Она 
называется «устройство для 
раскатки скважин а груите». 
Может применяться для 
формования трубопроводов из 
сухой смоем, уснлоиив 
фундаментов набивными 
свавмн, эатягнваннв кабеля, 
троса, пластмассовых труб в 
скважины N трубопроводы. 
Устройство может пробить 
скважину с одним комплектом 
■таит длиной до 40 метров.

Пресс-служба
«Некоса».

Заговорм я о воспряяттт  
города не случайно; так про
изошло, что подавляющее 
большинство участников кон
ференции «Защита Земли от 
опасных космических объек
тов» приехали в Снежинск 
впервые как раз в такие ред
кие для этих мест осенние 
денечки, когда город выгля
дел совсем иначе, чем обыч
но. А может, по привычке 
«маскировался» от сторон
них глаз?.. Не будем гадать, 
но своих гостей Снежинск 
встретил ярким, по-весенне
му теплым днем, будто пред
чувствуя, что им лишь од
нажды придется здесь пого
стить — все-таки сугубо за
крытый российский ядерныЙ 
центр распахивает свои две
ри (а точнее, колючую про
волоку) перед международ
ным сообществом лишь в 
чрезвычайных случаях. Что 

произошло? Почему 
_  им1!»Гно Снежинск пригласил 

■*' «  ЙЙЬе ^ ен й ты х Vченыx с 
разных концов света и даже 
из Америки? Об этом и нача
ли мы свой разговор с ди
ректором Федерального ядер- 
ного центра России «Челя
бинск-70» Владимиром Зино
вьевичем Нечаем.

— Итак, по-орежнему вои- 
рое «почему?» остается акту
альным?

— Несмотря на то тяже
лое положение, в котором мы 
находимся, научная мысль 
все-таки живет и мы дума
ем о будущем, Ищем новые 
идеи и контакты. Пытаемся 
войти в мировое сообщество 
ученых, привлекаем их вни- 
.мание к себе

— Удается?
— Если учесть, что в кон

ференции участвуют видные 
отечественные и зарубежные 
ученые, а делегацию из США 
возглавляет сам Эдвард Тел
лер. то вполне.

— А не сказалась «мод
ность» темы?

— Скорее — реальность 
опасности, нависшей нал всей 
планетой. Мы не привыкли 
заниматься научной фанта
стикой. работаем над сугубо 
практическими проблемами. 
при'1ем необычайно сложны
ми. Это серьезная наука, уж 
поверьте на слово! В против
ном случае такая конферен
ция не проходила бы в Сне
жинске. Да и учредители ее 
вполне авторитетные цент
ры: наш и Государственный 
ракетный центр имени ака
демика Макеева... Да. в 
прошлом у нас большая сов
местная работа — оснащение 
нашего подводного флота 
мощным стратегическим ору
жием. В Миассе создавали 
межконтинентальные раке
ты. а м ы — «изделия» для 
них. По своему качеству это 
оружие не уступает амери
канскому, а подчас и пре
восходит его. Так что. когда 
я говорю о серьезности на
ших намерений, то это так и 
есть Проблема зашиты Зем
ли от опасных космических 
тел, поверьте, не менее слож
ная задачка, даже по сравне
нию с теми, которыми мы 
.занимались сорок лет.

В таком случае расека- 
жнтс о вей подробнее..

— Сначала о вероятности 
столкновения Земли с круп
ными космическими объекта
ми. Возможна ли такая ка
тастрофа? Во-первых, собы
тия на Юпитере, происшед
шие летом 94-го, подтверж
дают, что это может произой-

деяие звучало как научная 
фантастика, то теперь это 
становится предметом науки. 
Причем уже существует мно
го проектов защиты Земли. 
И все они без исключения 
предусматривают использо
вание ракетно-ядерной тех
ники. Как известно, она со
здавалась для уничтожения 
людей, и вот теперь может 
найти неожиданное примене
ние, то есть использоваться 
для защиты цивилизации.

— Парадоксаяьвм еягтуа- 
цня: атомн&н бомба создава
лась для устрашевня я унич
тожения, а теперь мы долж
ны к вей отвоентъея кая к 
«миротворцу*?

— Взгляды придется ме
нять... Кстати, атомная бом
ба была и остается гарантом 
мира на планете, по крайней 
мере в минувшие полвека 
«большой войны» не возник
ло как раз потому, что было 
ядернов оружие -и любой аг
рессор понимал, что начи
нать войну — это безумие... 
Ну и новая роль атомной 
бомбы тоже понятна и объяс
нима — в руках у человека 
есть огромная энергия, поче
му же ее надо использовать 
прютив человека, а не на его 
благо?! Стереотипы мышле
ния живучи, устойчивы, но 
тем не менее мы обязаны от 
них избавляться. иначе 
жи.знь остановится.

—- Вы говорите «ракетно- 
ядерная система» и не про
износите «оружие». Неужели 
такая большая разница?

— Конечно. Понятие «уст
ройство» как бы более «от
крытое». Принцип ведь хо
рошо известен. По-настояще- 
му секретность появляется, 
когда есть требования по га
баритам, по весу, по целям. 
А к ядерному «устройству» 
эти особенности можно не 
предъявлять. Скажу больше: 
«устройство» для защиты Зе
мли мы можем делать общи
ми усилиями с американца
ми. а вот «оружие» — никог
да...

— Но тогда «ядервое уст
ройство» можно использо
вать не только для перехва
та астероида?

— Конечно. В частности, 
для научных экспериментов, 
для понимания физики высо
ких энергий. Без этого не
возможно понять эволюцию 
звезд и развитие Вселенной. 
Ведь мы строим гигантские 
ускорители, чтобы понять 
строение материи. Тратим 
огромные усилия. Почему же 
мы должны бояться ядерКых 
взрывов?! Иное дело их бе
зопасность. но эта проблема 
практически решена... Боль
шой спор идет о так назы
ваемых «мирных взрывах». 
Мы проводили их много в 
разных областях. Одно на
правление было явно оши
бочным—это вскрышные ра
боты. разные там каналы, во
дохранилища. Не подумали 
об экологии, а потому «нага
дили* изрядно. Осколков ма
ло. но от трития никуда не 
денешься... В общем, плохо 
подумали на первом этапе, 
но потом, к счастью, все же 
быстро разобрались. Погна
лись за сиюминутной выго
дой. мол. канал легче про
рыть с помощью взрывов и 
дешевле. Но это на первом 
этапе дешевле, а потом за
траты многократно выраста
ют... Но при камуфлетных 
взрывах все остается на 
большой глубине, есть гарап-

мол, ядерщики предлагают 
опасные эксперименты — и 
выступают против нас. Ну что 
же, давайте подождем тыся
чу лет и тогда посмотрим, 
есть ли выходы радиоактив
ных веществ с больших глу
бин. Но я гарантирую, что от 
химической «грязи» люди 
вымрут гораздо раньше!.. На
до разумно подходить к ре
альному положению дел, но 
для этого, повторяю, необ
ходимо просвещение народа, 
а с помощью невежества 
можно загубить любое дело. 
Впрочем, в нашей действи
тельности это случается ре
гулярно.

— Иэв1е1П1лоеъ ли что-ни
будь в состояния Федераль
ного ядервого центра России 
за последнее время?

— Практически ничего!.. 
По-прежнему нет финансиро
вания. а потому откатываем
ся назад...

— А конвереяя?

— Будь мы где-нибудь на 
Запале, то выжили бы без 
помощи государютва. У нас 
много разработок, и там сра
зу же нашлись бы инвесто
ры. Вот вам бизнес-план, и 
уже через четыре года день
ги полностью бы вернулись к 
инвестору, а затем пошла бы 
прибыль. Но у нас больная 
экономика... Найдите мне то
го, кто даст деньги на три 
года! И под какие процен
ты?.. Если под двести про
центов годовых, то мы ни
когда их не вернем. Это пре
красно все знают. А инвести
ции в науку на три месяца? 
Это же смешно и наивно...

— Но ведь вы разработялн 
огромное количество коявер- 
сноняых программ, устано
вок. сделали опытные экзем
пляры. Неужели все это нап
расно?

— Нас в очередной раз пра
вительство обмануло... Что
бы хорошо пошла конверсия, 
нужно финансирование. К 
примеру, подписываем в ян
варе с государством работу, 
определяем, что в этом году— 
сто миллионов, столько—в бу
дущем. Мы говорим, что не
обходима индексация — в 
стране все-таки идет бурная 
инфляция, но нам говорят 
«нет». В итоге за год цены 
возросли в десять раз. и с нас 
требуют, чтобы сделали за те 
Же сто миллионов в десять 
раз больше... Да этих денег 
уже на зарплату не хватает! 
Вот и получается, что в сред
нем нам за год финансиро
вание сокращают овз в пять 
(заметьте, правительство ни 
разу за многие годы не вы
полняло своих обещаний!), а 
требуют, чтобы люди работа
ли лучше и интенсивней... 
Такой подход даже «безот
ветственным» не назовешь— 
он просто смешон... Разве это 
экономика?! Поэтому прова
ливаются и сроки закупки 
оборудования, и ход ©абот. и 
вьтуск готовой продукции... 
Примитивный подход к фи
нансированию работ, попыт
ка сэкономить на конверсии
— все это уже привело к кра
ху этой программы. Не толь
ко у нас, но и во всей оборон
ной промьппленности. Я не 
преувелкчиваго. просто кон
статирую реальное положе
ние дел. Поэтому и специа
листы не хотят нынче зани
маться конверсией, не в рят, 
что в ней кто-то заинтересо
ван. Благие пожелания надо 
поддерживать экономикой, а 
она больная у нас. рушится. 
И надо быть слепым, чтобы 
этого не видеть.

— У вас был великолепный 
план по созданию световодов
— это ведь революция в сис
темах связи, страны! Что с 
ним?

— В 91-м году при нор
мальном финансировании мы 
все выполнили, в 92-м году 
финансирование было умень 
шено в пять-шесть раз по 
сравнению с тем. что нам 
требовалось но тем не менее 
мы еще по инерции создали

установки, разработали тех
нологию. В 93-м финанси
рование практически прекра
тилось. а в 94-м году прави
тельство подписало контракт 
с западными фирмами, хотя 
их разработки намного хуже 
и дороже, чем у нас.

— Почему так елучялосьТ
— А зачем чиновнику что- 

то развивать у нас в стране? 
А в «западном варианте» 
можно и за границу съездить, 
и презенты от Ф и р м ы  полу
чить... Такова уж психология 
чиновника: ему лучше по За
паду поездить, свои карманы 
набить, а то, что российские 
ученые я специалисты при 
этом захиреют, ему глубоко 
наплевать—

— Грустив.-
— Все правители начиная 

с Петра Первого, поддержи
вали своих предпринимате
лей и производителей. Они 
создавали в России промыш
ленность, а у нас теперь ее 
губят... Могу совершенно от
ветственно сказать: у нас 
были великолепные конвер>- 
сионные программы, не ус
тупающие. а зачастую и пре
восходящие зарубежные, и 
ПРИ нормальном финансиро
вании они были бы осуществ
лены,

— А взаимоотяотения с 
Западом, в частцоетн, е Аме
рикой?

— Инвестиций от них не 
ждем — не столь мы наивны. 
Мелкие работы осуществля
ем, У них, конечно, интерес 
к нам большой, потому что 
задешево можно многое ку
пить, что они и делают. Ка
кой им смысл развивать нау
ку и технологию у нас? Они 
прежде всего о себе думают, 
впрочем, и правильно дела 
ют!.. На их месте я точно так 
же поступал бы... А в тех ра
ботах. что вместе делаем, за
действовано несколько сот 
ученых и специалистов—это 
решить проблем не может ни 
сегодня, ни в будущем.

— Перед вамв ставятся 
глобальвые задзчк сегодня?

— Конечно. Это проблемы 
разоружения, уничтожения 
оружия, вопросы безопасно
сти, но все это также требу
ет финансирования, которого 
нот... Я еще не упомянул о 
хранении расщепляющихся 
материалов, о контроле и так 
далее, В частности, нужно 
создавать глобальную систе
му контроля, если всерьез 
говорить о разоружении. Но 
слов и призывов много, а ре
альных дел нет.

— Очень песснммстический 
у вас разтавор.^

— Такова реальность-’'^!©"* 
обманывать общественность 
нельзя. Слишком серьезными 
проблемами мы занимается, 
да и ответственность велика, 
а потому нельзя скрывать ни 
нашу боль, ни наши трудно
сти.

Владимяо ГУБАРЕВ.

НА Л Е Ч Е Н И Е - 

В Д ЕЛЬФ ИНАРИЙ
Ле.тьфинм творят в воле 

чудеса. Как выяснилось, они 
не только могут спасти то
нущего человека, но я избав
лять собратьев по разуму, 
живущих на суше, от тяже- 
.1ЫХ, порой неизлечимых 
заболеваний.

Примером тому трогатель
ная история трехлетней 
малышки Кэти и четырех 
дельфинов — Терезы, Тины, 
Сэнди и Ай.

Девочка родилась раньше 
срока, и заботу о ней пору
чили медицинской сестре, 
которая, как выяснилось 
впоследствии, была психи
чески больной. Она ввела 
Кэти смертельную дозу ин
сулина, а затем попыталась 
задушить ребенка.

В последний момент крош
ку удалось спасти, но силь
ная кислородная недостаточ
ность повредила мозг, и У 
девочки оказалась ослаблен
ной правая часть тола и па
рализовало ногу. Кэти могла 
передвигаться только на ин
валидном кресле, и врачи не 
видели надежды на выздо
ровление.

Но однажды ее родители 
прочитали в лондонской газе, 
те «Тудэй» объявление, что

во Флориде (США) сущест
вует научно-исследователь
ский институт дельфинов, 
который, среди прочего, за
нимается вопросами их бла
готворного воздействия яв 
организм человека.

Специалист института Да
вид Натансон в течение не
дели ежедневно поднимал 
малышку с инвали.дного 
кресла, надевал на нее спа
сательный жилет и отпускал 
в бассейн к четырем дельфи
нам. Сначала ребенок пуга^ -̂ 
ся и кричал от страха, но 
вскоре привык, и между ни
ми завязалась настоящая 
дружба: Кэти уже не хоте
ла ухолить из бассейна, да и 
дельфит .1 нс желали расста
ваться с ней.

Американский у'!еный счи
тает, что в воде, где рядом 
двигаются дельфины, чело
веческое тело начинает из
лечиваться от даже безна
дежных психосоматических 
заболеваний. Это подтверж
дает и случай с Кэти.

«Однажды утром. — рас- 
ска.зывает ее мать, — она 
вдруг встала с каталки, 
прошла несколько шагов и 
закричала: «Хочу к моим 
дельфинам!»

БЫ ЛА ЛИ Ж Е Н А  

Ж Е Н Щ И Н О Й ?
Прожив 10 лет в не очень 

счастливом браке, 42-летний 
житель американского горо
да Палм Бич Боб Элиотт ре
шил развестись с женой. Ка
залось бы, заурядный случай 
для Соединенньтх Штатов. 
Ан, нет! Начиная бракораз
водный процесс, Боб даже не 
догадывался, какое потрясе
ние ждет его; веожиданпо 
выяснилось, что его суп|)уга 
появилась на свет мальчи
ком!

Действительно, Април Эли
отт до 18 лет жила в Коло
радо под именем Антонио 
Невес. Позже конторским 
служащий прошел курс гор
монального лечения, в ре
зультате чего у него появи
лась женская грудь. Затем 
была проделана сложная 
операция на «самой важной» 
части тела. И уже совсем 
пустяком оказалось сменить 
имя Антонио на женское — 
Април.

Некоторое время спустя 
хорошенькая Април позна
комилась с Бобом Элиот
том, они полюбили друг 
друга и вскоре поженились. 
Бобу хотелось иметь детей, 
но Април отклонила его 
просьбу: «Из-.за операции у 
меня не может быть ребен

ка». Деликатный муж не 
расспрашивал, о какой опе
рации шла речь.

Жизнь проходила у них со
вершенно нормально. «Вна
чале мы безумно любилм 
друг друга. Но так бывает у 
многих. — рассказывал на 
суде Боб. — До брака у меня 
были связи с другими жен
щинами. и я не заметил нм- 
какой разницы».

Серьезной проблемой в 
браке неожиданно стало то, 
что Април весьма легкомыс
ленно обращалась с семей
ной кассой. На этой почве не 
раз вспыхивали ссоры, ко
торые в итоге и привели к 
разводу. Суд признал рас
торжение брака, определив, 
что бывший супруг будет 
ежемесячно выплачивать Ап
рил 2.5 тысячи долларов. Но 
экономный Боб не хочет 
мириться с таким вердиктом: 
«Это треть моего месячного 
заработка. Кроме того, прош
лое моей жены явилось для 
меня ужасным потрясением. 
Поэтому я требую от нее 
миллион долларов в качест
ве компенсации за мораль
ный ущерб. Если бы я рань
ше знал то, что .знаю сейчас, 
я бы ни за что на ней не же
нился».

ИТЬ-ЛЕГЧЕ НА СПИНЕ
Человек лежит в ботинках. 

По улице в таких не ходят, 
хотя, если захотеть, можно и 
удивить народ. Начать с того, 
что ботинки безразмерные — 
раздвижной носок позволяет 
надевать их на любую ногу. 
Не скажу, чтобы это было 
очень удобно, тем более что 
вместо привычной подошвы 
с каблуком здесь тяжелая 
металлическая платформа, 
внутри которой довольно 
сложный механизм. Управ
ляется он компьютером и на
значение его — генерировать 
механические колебания.

— Каждый наш орган — 
сердце, печень, почки, легкие 
и все остальное — при рабо
те вибрирует, — рассказывает 
главный научный сотрудник 
Института машиноведения 
РАН, доктор биологических 
наук Александр Миркин. — 
И каждый в своем спектре. 
Образно говоря, человек — 
генератор самых разнообраз
ных колебаний. Поэтому ког
да внешняя вибрация попа
дает в резонанс с собственны
ми частотами какого-либо ор
гана и ее энергия избыточна, 
то этот орган начинает рас
качиваться, расшатывается 
и в конце концов разрушает
ся. Тот самый эффект моста, 
по которому проходит строе
вым шагом рота солдат. Это 
приводит к множеству нега
тивных последствий, таких, 
например, как вибрационная 
болезнь, онемение пальцев, 
глубинные изменения в орга
низме и другие подобные не
приятности. Мы и начали 
свою работу с того, что уста
новили, какие именно пара
метры вибраций наиболее 
вредны для человеческого ор
ганизма.

А потом у исследователей 
возникла идея: нет ли среди 
широчайшего спектра частот 
таких, которые, наоборот, 
благотворно влияют на орга
низм? Первое практическое 
применение этой работы — 
виброботинки для неподвиж
ных больных. Или, как назы
вают их сами ученые, баш
маки для лежания.

— Наденьте нашу обувь и

ОТКРЫТ новый С П О СО Б ЛЕЧЕНИЯ — ИМИТАЦИЯ 
ХО Д ЬБЫ  БОЛЬНЫХ, КОТОРЫМ  ЗАП РЕЩ ЕН О

Д А Ж Е Ш ЕВЕЛИТЬСЯ

ложитесь на эту кушетку, — 
сказал Миркин, подсоединяя 
провода к компьютеру. — И 
постарайтесь максимально 
расслабиться. Не пытайтесь 
двигать ногами, они сами 
пойдут.

и  ноги пошли, в  подошву 
каждого ботинка вмонтиро
вано четыре крошечных ге
нератора коле^ний — один 
под пяткой, два под пальца
ми и один под большим 
пальцем. Именно в тех мес
тах. на которые мы пооче
редно опираемся при ходьбе. 
В таком порядке компьютер 
и включал то пр>авую, то ле
вую ногу. Самих вибр>аций я 
не чувствовал, зато имитация 
движения была почти пол
ной. «Почти» потому, что все 
же это непривычно для че
ловека — идти лежа на спи
не. Дело в том, что не рабо
тает вестибулярный аппарат, 
который постоянно контроли
рует наше положение при 
ходьбе. Так что, чего-то не 
хватало. Впрючем, вскоре это 
ощущение дискоифор>та при
тупилось, ушло вглубь. А то, 
что правый ботинок слегка 
жал, наоборют, пржбавляло 
реальности.

— Диапазон наших башма
ков от 15 шагов в минуту до 
120, ритм парадного мар
ша, — пояснил Миркин. — 
Давайте пройдем его от нача
ла до конца.

К стыду своему, должен 
признаться, что до церемони
ального марша я не дотянул. 
Где-то на ста шагах запы
хался и запросил пощады. 
Выходит, организм действи
тельно работал как при на
стоящей ходьбе, хотя эта 
ходьба и была иллюзией. Мой 
экспериментатор снизил темп 
до спокойного шага и, по
сматривая на экржн компью
тера, вычерчивающего какие- 
то кривые, присел на край

кушетки, прюдолжая ржэ- 
говор.

— Первые эксперимешы 
прюводились на животных, 
собаках и кошках, в петер>- 
бургском Институте физиоло
гии имени Павлова. Мы изу
чали рецепторы на лапах, ко
торые передают в центржлъ- 
ную нервную систему инфор>- 
мацию об изменении давле
ния. Центральная нервная, 
принимая эти сигналы за ин- 
фюрмацию о движении, от
дает команды всем органам, 
как реагирювать на это воз
действие. Иными словами, 
реагирует так же, как на 
ходьбу. И когда результаты 
экспериментов стали бесспор
ными, экстралолирювали их 
на человека. Здесь так назы
ваемый эффект биомехани
ческого рюзонаяса — когда 
частота внешнего воздейст
вия синхрхжна с виутрюнней 
частотой различных частей 
организма. Но недарюм меди
ки уверяют, что ядами мож
но и убить, и вылечить чело
века в зависимости от точно 
рассчитанной дозы. Так и 
здесь, точно подобранная 
энергия вибржции, другие ее 
хар>актеристикм вызывают 
прямо прхггивоположный эф
фект: не ржзрушеяие, а ук
репление органов, стимуля
цию их лучшей р>аботы. А  от
сюда — благотворное воздей
ствие на весь организм. В 
частности, у тяжелых боль
ных нормализуется дыхание, 
становится более обильным 
крювоснабжение организма, 
достигается ряд других по
ложительных эф>ф}ектов.

В этих ботинках «ходили» 
уже несколько сотен боль
ных. перенесших мозговой 
инсульт, операцию сколиоза, 
страдающих нарушением 
двигательных функций. Ле
чение прюводилось в несколь
ких клиниках Москвы, в

том числе в ЦИТО. Резуль
тат везде одинаковый: боль
ные поднимались на 2—3 дня 
рзаньше обычного и тут же 
начинали самостоятельно хо
дить без посторюнней под
держки. У тех же, кому при
ходилось лежать долгое вре
мя, не было обычных в таких 
случаях прюлежней и одыш
ки.

Сеанс вибротерапии кон
чился. и мне разрешили 
встать с кушетки. И, пере
обуваясь, я не мог отделать
ся от ощущения чего-то зна
комого, ранее испытанного. 
Наконец вспомнил: точно та
кое же состояние некоей но
визны в организме, какого-то 
общего подъема оставалось 
после сеансов иглоукалыва
ния, которые мне пришлось 
прюйти несколько лет назад. 
Так не коррелируется ли 
вибрационное лечение с аку- 
пунктурюй древних китайцев, 
определивших биологически 
активные точки, в которые 
надо втыкать иглу?

— По сути это явления од
ного порядка, подтвердил 
Александр Самуилович. — 
Начиная эту ре боту, мы по
дозревали о схожести меха
низмов воздействия вибрации 
и иглы. Эксперименты под
твердили: игла, введенная в 
биологически активную точ
ку, вибрирует. Причем с той 
же частотой, что и орган, 
связанный с этой точкой. Так 
что важен не сам укол, как 
считалось на прютяжении ты
сячелетий, не возбуждение 
нервных окончаний, а имен
но вибреция. Но если при 
акупунктуре всегда сущест
вует опасность занесения ин- 
ф>екции, то наша методика, 
при которюй не повреждается 
кожный покрюв, абсолютно 
безвредна.

Слушая моего собеседника. 
я невольно задался вопркюом:

почему в перечень болез
ней, лечению которых спо
собствует вибрация, ученые 
не внесли одну из самых 
страшных — паралич, в том 
числе детский церебр>альный? 
Казалось бы. именно гшдя 
наука должна брюсить весь 
свой арсенал.

— Сейчас мы занимаемся 
именно пареличом. взрюслым 
и детским, — ответил Мир
кин. — Я не упомянул об 
этом в разговоре, потому что 
ощутимых успехов пока нет. 
Но эксперименты ведутся в 
Институте нейрюхирургмм 
имени Вишневского.

— А есть ли шансы яа ус 
пех?

— В общем-то да. Но тж а 
только шансы. А если уж 
быть максимально точным, 
то надо сказать так: у нас 
создалось впечатление, что 
получен положительный эф
фект. Но утверждать, что уже 
установлены оптимальные 
рюжимы ви6р>ационного воз
действия, мы не можем. Дело 
в том, что мы еще очень не
четко представляем себе а 
ханизм паралича — какие 
системы там затронуты, ка 
кие прюцессы в орга1тэм с 
вызывают эту болезнь. Над 
этим сейчас и работаем.

Заканчивая беседу, л спро
сил, чем вообще был обуслов
лен выбор тех нескольких со
тен* больных, которым уда
лось прюйти вибрюлечение. 
Почему охвачен такой узкий 
круг заболеваний? Ведь вы
яснили Же исследователи, 
что вибрация облегчает тер>а- 
пию полиневритов и ряда 
других заболеваний. Однако 
эти больные Не «гуляли», ле
жа на спине. Ответ оказался 
до банальности пр>ост: нет 
средств. Грошей, которые на
скребли ученые, хватило 
лишь на изготовление 10 пар 
вибробашмаков в Институте 
протезирования. Много ли 
сделаешь с такой «матери
альной базой»? Пока только 
.зарубежные фирмы проявля
ют интерес к этой разработ
ке Минздрав традиционно 
«не замечает»...

Альберт ВАЛЕНТИНОВ.
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О Ф И Ц И АЛ ЬН Ы Й  О Т Д ЕЛ . Р Е К Л А М А

Р оссийская глзетА

ПРЕМ ИИ-ОТ ИМЕНИ ПРАВИТЕЛЬСТВА
АСПОРЯЖЕНИЕ

П р о в и т е л ь с т в а  Российской Федерации

от 5 января 1995 г. № 9-р г. Москва
Утвердить прилагаемый состав Совета по при

суждению премий Правительства Российской Ф е
дерации в области науки и техники.

Председатель Правительстаа 
Российской Федерации 

В. ЧЕРНОМЫРДИН

С О С Т А В
Совета по присуждению премий 

Правительства Российской Федерации 
в области науки и техники

Соскоисц О. Н.— Первый заместитель Председателя Пра
вительства Российской Федерации, доктор технических 
наук (председатель Совета);

Салтыков Б. Г. — Министр науки и технической полити
ки Российской Федерации, кандидат экономических наук 
(заместитель председателя Совета);

Алешин Н. I I .  — заведующий кафедрой Московского го
сударственного технического университета имени Н. Э. 
Баумана Госкомвуза России, доктор технических наук;

Анциферов В. Н. — заведующий кафедрой Пермского го
сударственного технического университета Госкомвуза 
России, член-корреспондент Российской академии наук;

Армейский Е. В.— заведующий кафедрой Московского 
государственного университета электроники и математики 
Госкомву.за России, доктор технических наук;

Арутюнов С. Г. — директор Тушинского машинострои
тельного завода Госкомоборонпрома России;

Бабаян Б. А. — начальник отделения Института точной 
механики и вычислительной техники Российской акаде
мии наук, член-корреспондент Российской академии наук;

Белянин I I .  Н. — директор научно-исследовательского 
центра «Наука* Российской академии наук, член-коррес
пондент Российской академии наук;

Борисов В. И. — генеральный директор научно-произ
водственного обьединения «Заря* Госкомоборонпрома Рос
сии. доктор технических наук;

Бородин И. Ф. — ректор Московского государственного 
агроинженерного университета имени В. П. Горячкина 
Минсельхозпрода России, академик Российской академии 
сельскохозяйстненных наук;

Булгаков С Н. — первый вице-президент Российской 
академии архитектуры и строительных нау1с. академик 
Российской академии архитектуры и строительных наук;

Ва.'шсв К. .\.— директор Физико-технологического ин
ститута Российской академии наук, академик;

Варакин Л. Е.— генеральный дигх'ктор Центрального на. 
учно-исследовательского института связи Минсвязи Рос
сии. доктор технических наук;

Ватолин И. директор Института металлургии Ураль
ского отделения Российской академии наук, академик;

Вербицкая Л. .Л. — ректор Санкт-Петербургского госу

дарственного университета Госкомвуза России, доктор фи
лологических наук;

Глухих В. К. — председатель Государственного комитета 
Российской Федерации по оборонным отраслям про.мыш- 
ленности, кан.лидат технических наук;

Григорьев А. И. — директор Государственного научного 
центра Российской Федерации «Институт медико-биологи
ческих проблем* Мин.5дравмедпрома России, член-коррес
пондент Российской академии наук;

Гриценко А. И. — генеральный дирюктор Всероссийского 
научно-исследовательского института природных газов и 
газовых технологий Российского акционерного общества 
«Газпром», член-корреспондент Российской академии наук;

Гудковский В . А . — директор Всероссийского научно-ис
следовательского института садоводства имени И. В. Ми
чурина Российской академии сельскохозяйственных наук, 
член-корреспондент Российской академии сельскохозяйст
венных наук;

Дебабов В. Г. — директор Государственного научного 
центра Российской Федерации «Государственный научно- 
исследовательский институт генетики и селекции промыш
ленных микроорганизмов» Роскомхимнефтепрома, член- 
корреспондент Российской академии наук;

Демидов С. В. — главный конструктор Санкт-Петербург
ского станкостроительного производственного объединения 
имени Я. М. Свердлова Роскоммаша;

Дмитриевский А. Н. — директор Института проблем не
фти и га:1а Российской академии наук, академик;

Дюмаев К. М. — заместитель Министра науки и техни
ческой политики Российской Федерации, член-корреспон
дент Российской академии наук;

Дьячков А. И . — генеральный директор акционерного 
общества «Полимерсинтез», доктор химических наук;

Ершов Ю. Л. — директор Научно-исследовательского ин
ститута математико-информационных основ обучения при 
Новосибирском государственном университете Госкомвуза 
России, академик;

Иванов М. В . — директор Института микробиологии Рос
сийской академии наук, академик;

Калашников В . В . — заведующий кафедрой Самарского 
государственного технического универюитета Госкомвуза 
России, доктор технических наук;

Каштанов А. Н. — первый вице-президент Российской 
академии сельскохозяйственных наук, академик Россий
ской академли сельскохозяйственных наук;

Кирпичников М. П. — начальник Департамента науки и 
образования Аппарата Правительства Российской Федера
ции, член-корреспондент Российской академии наук;

Кнорре Д. Г. — директор Института биохимии Сибирско
го отделения Российской академии наук, академик;

Коротеев В. А. — директор Института геологии и геохи
мии Уральского отделения Российской академии наук, 
академик;

Курленя М. В. — директор Института горного дела Си
бирского отдел1Ния Российской академии наук, академик;

Курнисов И. М. — директор Государственного научного 
центра Российской Федерации «Государственный научно- 
исследовательский институт теплоэнергетического прибо- 
рсктпоения» Роскоммаша, кандиют технических наук;

Кутенен В. Ф .— директор Государственного научного цен
тра Российской Федерации «Центральный научно-исследо
вательский автомобильный и автомоторный институт» 
Роскоммаша. доктор технических наук;

Левин В. К. — директор научно-исследовательского ин
ститута «Квант* Госкомоборонпрома России, член-коррес
пондент Российской академии наук;

Лисмцчн Л. Л.— дитч'ктор Всероссийского научно.ис- 
следовательск01О института железнодорожного транспорта 
ЛШС России, доктор технических наук;

Лопухин Ю. М. — директор Научно-исследовательского 
института физико-химической медицины Минзлравмед- 
прома России, академик Российской академии медицин
ских наук;

Лосев К. С. — заведующий отделом Всероссийского ин
ститута научной и технической информации Миннауки 
России и Российской академии наук, доктор географиче
ских наук;

Малышев Ю. Н. — генеральный директор государствен
ного предприятия «Росуголь» Минтопэнерго России, член- 
корреспондент Российской академии наук;

Московский А. М. — заместитель начальника вооруже
ния Минобороны России;

Насонова В . А . — директор Института ревматологии Рос
сийской академии медицинских наук, академик Россий
ской академии медицинских наук;

Недайвода А. К. — генеральный конструктор производ
ственного объединения «Салют» Государственного косми
ческого центра имени М. В. Хруничева, доктор техниче
ских наук;

Иемудров В . Г . — директор научно-исследовательского 
института микроэлектронной аппаратуры «Прогресс» кон
церна «Телеком», доктор технических наук;

Никитин Е. А . — главный конструктор по дизелестрое- 
нию производственного объединения «Коломенский завод 
имени В. В. Куйбышева* Роскоммаша, доктор техничес
ких наук;

Огарков А . П . — заместитель Министра сельского хозяй
ства и продовольствия Российской Федерации;

Песков Ю. А . — генеральный директор акционерного об
щества «Ростсельмаш» Роскоммаша, кандидат техничес
ких наук;

Пешков А . С. — директор Всерюссийского научно-иссле
довательского института охраны природы Минприроды 
России, кандидат биологических наук;

Плата Н. А. — директор Института нефтехимического 
синтеза имени А. В. Топчиева Российской академии наук, 
академик;

Полтавцев С. И. — заместитель Министра строительства 
Российской Федерации, член-корреспондент Российской 
академии архитектуры и строительных наук;

Пономаренко Б . Ф . — начальник Управления научно- 
технического обеспечения ФСК России, кандидат техниче
ских наук;

Попов Э. В .— заместитель директора Российского науч
но-исследовательского института информационных техно
логий и систем автоматизированного проектирования Мин
науки России, доктор физико-математических наук;

Потемкин Э. К. — директор Всероссийского научно-ис
следовательского института транспортного машинострое
ния Госкомоборонпрома России, доктор технических наук;

Праведников Н. К. — заместитель директора Института 
микроэкономики Минэкономики России, доктор техниче
ских наук;

Родионов Н. Н. — генеральный конструктор центрально
го конструкторского бюро «Балтсудопроект» Госкомоборон
прома России, кандидат технических наук;

Романов В . Ф . — директор Научно-исследовательского 
инструментального института Роскоммаша, доктор техни
ческих наук;

Ромашин А . Г . — директор Государственного научного 
центра Российской Федерации «Обнинское научно-произ
водственное предприятие «Технология» Госкомоборонпро
ма России, доктор технических наук;

Рябев Л. Д. — первый заместитель Министра Российской 
Федерации по атомной энергии;

Рябков В . М. — советник Министра науки и технической 
политики Российской Федерации, доктор технических наук 
(секретарь Совета):

Сандахчисв Л. С. — директор Государственного научного 
центра Российской Федерации «Научно-производственное 
объединение «Вектор» Минздравмелпрома России, акаде
мик;

Сидорков С. С. — заместитель начальника Департамента 
оборонных отраслей промышленности Аппарата Правите
льства Российской Федерации;

Симонов А. П. — директор Государственного научного

центра Российской Федерации «Научно-исследовательский 
физико-хи.мический институт имени Л. Я. Карпова» Рос
комхимнефтепрома, доктор физико-математических наук;

Синельников В. А. — заместитель директора Централь
ного научно-исследовательского института черной метал
лургии имени И. П. Бардина Роскомметаллургии, доктор 
технических наук; ____

Терещенко Г. Ф. — генеральный директор Государствен
ного научного центра Российской Федерации «Российский 
научный центр «Прикладная химия», доктор химических 
наук;

Трояновский Ф. М. — директор Полярного научно-иссле
довательского института морского рыбного хозяйства м 
океагографии Роскомрыболовства, кандидат биологиче
ских наук;

Труфакин В. А. — вице-президент Российской академии 
медицинских наук, председатель Сибирского отделения 
Российской академии меэицинских наук, академик Рос- 
сийской академии медицинских наук;

Фаворский О. Н. — .заместитель директора Центрального 
института авиационного моторостроения Госкомоборон
прома России, академик;

Фомин Б. И. — генеральный директор акционерного об
щества «Электросила» Роскоммаша, кандидат технических
наук;

Хряпов В. Т. — директор Государственного научного цен
тра Российской Федерации «Государственное предприя
тие __ НПО «Орион» Госкомоборонпрома России, доктор
технических наук;

Ч юсов В. И.— директор Московского научно-исследова
тельского онкологического института Минздравмедпрома 
России, академик Российской академии медицинских на
ук;

Шалин Р. Е. — директор Государственного научного цен
тра Российской Федерации «Всероссийский научно-иссле
довательский институт авиационных материалов» Госком
оборонпрома России, член-корреспондент Российской ака
демии наук.

Т Т О С Т А Н О В Л Е Н И Е
1Ш Правительаво Российской Федероци

от 5 января 1995 г. № 5 г. Москва

о  внесении изменений в состав Экспертного 
совета по вопросам страхования при Прави

тельстве Российской Федерации
Правительство Россий

ской Федерации поставовля- 
ет:

1. Назначить Первого за
местителя Председателя Пра
вительства Российской Фе
дерации Чубайса А. Б. пред
седателем Экспертного сове
та по вопросам страхования 
при Правительстве Россий
ской Федерации, образован
ного постановлением Прави
тельства Российской Федера
ции от б октября 1994 г. 
№ 1131 «Об Экспертном со
вете по вопросам страхова
ния при Правительстве Рос

сийской Федерации» (Собра
ние законодательства Россий
ской Федерации, 1994, № 25, 
ст. 2704), освободив от этих 
обязанностей Шохина А. Н.

2. Включить в состав Экс
пертного совета то вопросам 
страхования при Правитель
стве Российской Федерации 
заместителя Министра эко
номики Российской Федера
ции Игнатьева С. М.

Председатель 
Праввтельстма 

Росемйекой Федермщв 
В. ЧЕРНОМЫРДИН

Высочайший уровень

в моделях \/о1уо 850 уникальная -Система 
защиты при боковом ударе- -  51Р8 -  фирмы 
Уо1уо теперь дополнена боковыми 
надувными подушками безопасности.

Новейшая и совершенная конструкция 
шасси с задней подвеской -Дельта-линк» 
обеспечивает комфортабельность и 
курсовую устойчивость автомобиля.

Спереди и сзади кузов имеет 
энергопогпощающие деформационные зоны. 
Его конструкция обеспечивает безопасность 
при кософроитальных столкновеиияя.

Встроенное детское сиденье сзади иллюстрирует 
слециальную программу УоМ) по обеспечению 
безопасностм детей, целью которой является защита 
Вашего наиболее ценного -груза*.

Пятицилиндровыи двигатель рабочим 
объемом 2.5 литра сконструирован для 
быстрого обгона.

Замки /утрой с защитой от зак|мв«мвимя прв 
аварии Замки заднм( дверей с блокировкой, 
предупреждающей ж  открывание детьми 
изнутри.

Бамперы с прочными 
элементами из алюминия.

Топливный бак расположен е безогтасиом 
месте перед задним мостом.

Еюльшая часть кузова сделана 
из высокопрочной стали

Многослойные передние и 
задние ветровые стекла

Надувная подушка безопасности на месте водителя 
входит в стандартное оборудование. Ремень 
безопасности и надувная подушка дополняют друг друга.

Эффективная защита от коррозии 
способствует сохранению 
безопасности.

Прочный каркас безопасности 
защищает пассажирское отделение 
кузова

Двигатель сконструирован так, чтобы в случае 
серьезного столкновения он смещался под 
каркас безопасности.

Тормозная система с противо- 
блокировочным устройством (АБ8).

Изготовленный с высокой точностью р 
рулевой механизм и складывающаяся при 
аварии травмобезопасная рулевая колонке.

На местах сидений имеются подгоповнщсм и запатентованные фирмой УоКю ремии безопасности с трехточечным креплением Всегда пристегивайте На пере/^ *̂® 
оу|вньях имеются специальные устройства для натяжеим) ремней. Защита от соскальзывания под ремень - на всех местах сидении. Травмобезопасная обивка в салоне.

безопасности
Безопасность У о 1у о  при авариях стала легендарной. Мы строим автомобили, обладающие нужной Вам 
мощностью, эксплуатационными характеристиками и обеспечивающие высокий уровень безопасности.
Автомобили У о 1у о  оберегут Вас от неприятностей и превратят ежедневное вождение в приятное занятие.

За подробной информачией о высококачественны* еетомобиле* Уо1уо, и* эксплуатации и эепесны* частя* обращайтесь к официальным дилерам Уо1*о в России:
.  МОСКВА'РТДС, ленинский проспект ,53. • тел. ,095, 434-0,-60. Станция тото^луж иеа^ - Кунцеао. УЛ Горбунова ,4. тел^ОЭб, 448-8̂ ^̂ ^
10-Т, 954 ,5 Муса ■ Моторе ВВЦ . 2;Ои Межотраслевой пааилон^ офис - тел . (095) 974 .д у р о в с к о е  ш о ^ ^  4^30-90 -С А Н К Т  - П Е Т Е Р Б У Р Г . 5УУЕР-М ОВ1Е-8ЕВУ1СЕ ■ те л . ,812) 225-40-51. ф а к с  (8,2)
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МИР и Р О С С И Я
Россиискля I Азехл

ФОРМУЛА ОТ ТАМЕРЛАНА
ПОДВЕДЕНЫ ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ 

ВЫБОРОВ В ОЛИЙ МЕДЖЛИС — 
ПАРЛАМЕНТ УЗБЕКИСТАНА

Соперничество двух пар
тий — Народно-демократи
ческой (бывшей коммунисти
ческой) и недавно рожден
ной «Прогресс отечества» — 
принесло победуобластным 
Советам. Получив право на 
выдвижение кандидатов, ре
гиональные элиты не упу
стили своего шанса и захва
тили в законодательном ор
гане две трети мест. 28 про
центов голосов собрали на
родные демократы. Едва 
взяли 5-гтроцентный барьер 
«прогрессисты». А  потому 
партия Ислама Каримова бу
дет по-гтрежнему доминиро
вать в парламенте. Фокус в 
том. что многие депутаты с 
«мест»— члены НДП.

Выборы прошли без при
вычных политических бата
лий. Будущие народные из
бранники старательно избе
гали критики нынешних вла
стей, мало использовали 
прессу и телевидение. Ппав- 
да, не обошлось без ЧП. сПро- 

гресс отечества» отозвала 
своего кандидата — извест
ного банкира Рустама Усма
нова. Он обещал избирателям 
повысить статус русского 
языка, остановить миграцию, 
расширить права националь
ных меньшинств. А это. по 
мнению партийного руковод
ства, в целом шло вртэрез 
с предвыборной программой 
«прогрессистов». Любогтытно, 
сразу вслед за этим в офи
се «^^стамбанка» было со
вершено убийство, а сам его

владе;№ц был обвинен в том,
что брал на работу несовер
шеннолетних.

В целом можно говорить о 
том. что в парламент при
шла новая генерация полити
ков. Это губернаторы обла
стей н районов, хозяйствен
ные руководители, партийные 
функционеры, выдвинувшие
ся в ходе реформ. Такие 
«зубры», как бывший вице- 
премьер, Герой социалисти
ческого труда 70-летний Бек- 
таш Рахимов,— редкость. За
то без проблем уже в пер
вом круге получила депутат
ский мандат 50-летняя Сарт>а 
Рашидова — директор Ин
ститута химии, физики и по- 
лимерюв, дочь бывшего «пер
вого» — Шарафа Рашидова, 
который правил Узбекиста
ном почти четверть века.

Русская община представ
лена в парламенте главным 
образом директорами быв
ших союзных предприятий — 
Виталием Сигединым, Алек
сандром Мелкумовым. Вла
димиром Ивановым. Васи
лием Журавлевым. Никола
ем Кучерским и другими. 
Сохранил за собой парла
ментское кресло и первый 
заместитель председателя 
прежнего Верховного Совета 
Борис Бугоов. у которого во
обще не было соперников в 
округе.

Одновременно состоялись 
выборы в местные Советы. 
Воспользовавшись этим, пре
зидент Ислам Каримов снял

ф  Белый дом пока не привял приглашения прези
денту Клинтону посетить Москву е официальным ви
зитом в мае этого года, сообщила вчера газета «Ва
шингтон пост» со ссылкой на официальных предста
вителей США.

По их словам, пишет газета, «прежде чем может 
быть определена дата визита, необходимо урегулиро
вать проблемы, вызывающие разногласия между дву
мя странами».

ф  сМы надеемся, что наша встреча е Уорреном Кри
стофером будет деловой и конструктивной»,— заявил 
в понедельник вечером по прибытии в Женеву министр 
иностранных дел России Андрей Козырев.

Он сообщил журналистам, что в ходе переговоров с 
государственным секретарем США будет обсужден 
целый комплекс международных вопросов, прежде 
всего, проблемы европейской безопасности, преобразо
вания в НАТО, боснийское урегулирование, ближне
восточный мирный процесс.

ф  США увертш  я .том р̂ жта.«оссий^не .ядёраые во- 
- оружения нахэд1ггоя онд нядежным контролем. Этот 

вопрос затронул в передаче телекомпавим Эн-би-си 
«Встреча е прессой» государспенный секретарь США 
Уоррен Кристофер.

«Имеющиеся у нас сообщения относительно контроля 
над ядерным оружием были всегда весьма позитивны
ми.— отметил он, отвечая на вопрос ведущего.— Это 
один из тех аспектов, которым в России уделяется 
очень пристальное внимание, к этому причастно выс
шее руководство».

ф  Мы не можем вмешиваться и конфликт к Чечне, 
несмотря на екладывающзпоея там трагичеекую 
ацию, заявил ваходящнйея в Даннн с офкцвальиыи 
визитом генеральный секретарь ООН Бутрос Вутрее
Галя.

Выступая вчера на пресс-конференции, он подчерк
нул. что речь идет о внутреннем деле России. Россий
ское правительство не обращалось с просьбой о по
среднической миссии ООН в этом конфликте.

ф  Указ о присоедипевня Таджнкнетава в Конкевцкн 
о ядерной безопасноетя, подписаввой 20 еевтября 1094 
года в Вене, издал президент страны Эномалм Рахмо- 
нов.

Указ будет представлен на утверждение нового пар
ламента — Маджлиси-Оли, выборы в который должны 
состояться ориентировочно в конце февраля.

ф  «Мы хотим доставлять природный газ в Европу 
через Иран я Турцию»,— заявил вчера в Анкаре пре
зидент Туркменистана Сапармурад Нияэок.

Он подчеркнул, что придает проекту строительства 
газопровода из Туркменистана в Европу ^льш ое зна
чение и что многие страны, в частности Австрия, под
держивают этот проект.

ф  Ожесточенные бои между войсками преэядеята 
Афганистана Бурхануддина Раббаяи я подразделения
ми генерала Абдул Рашид Дустума развервулясь вя 
севере страны в провинции Балх.

Как говорится в сообщении официального кабульско
го радио, по меньшей мере пять боевиков Дустума уби
ты. свыше 10 получили ранения.

(И ТАР — ТАСС).

губернаторов Ташкентской и 
Навоийской областей. Основ
ная причина — сорванные 
планы по сбору хлопка. Эти 
регионы также «уронили» 
производство мяса, овощей, 
картофеля, зерна. Очевиден 
спад и в промышленности. 
Президент обрушился с кри
тикой на руководителей, ко
торые. по его мнению, все 
еще надеются, что «под ма
ской «Евразии» или других 
лозунгов вновь возродится 
СССР». Президент убежден, 
«опре.деленные силы стре
мятся разрушить стратегиче
ские отрасли Узбекистана — 
сферу производства золота.

черных и цветных металлов, 
чтобы вновь нас заставить 
преклониться перед пресло
вутым центром». Глава госу
дарства объявил войну кон
серваторам. тормозящим ре
формы. взяточникам и кор
рупционерам, порочащим 
власть, призвал руководство
ваться формулой управления, 
принадлежащей Тамерлану; 
«Совет. Обсуждение. Твердое 
решение. Предприимчивость, 
бдительность и осмотритель
ность».

Владимир БЕРЕЗОВСКИЙ.
фоб. яорр.

Ташкент.

«СТРАШНЫЙ СУД» БЕЗ РЕТУШИ
Вновь оперытв для иосвщфииа одна иа тво

им! достопримечвтФяьместей Ватикана — Сии- 
стинекаи капапла, быашав демооаа цфриоаь. 
иыиФ музей.

Насчитывающий бело* чем пятисотяотиюю 
историю аыдающийсв помятиим аложя Возрож- 
деииа был закрыт иа реставрацию, ае врема 
которой энеменитеа фреска Мниеламджоло 
«Страшный суд» была восстаиоялома а перво
зданном виде.

В саое врема прмдоормый ясмаописец Вати
кана Биаджио Сесена возмущалса тоаа,  что «в 
месте избрания пап» нажодится фроска. изоб
ражающая обнаженные тела. Позже даже ю- 
тели предложить великому испанскому жияо- 
писцу Эль Греко иеписать на стоне новую кар
тину, чтобы «избавить пап от бесстыдного зре
лища». Но тогда до этого депо не дошло. В 
1563 году осе же было принято решение об

■уничтожении оозмутитеяьиой ноготы», что и 
сделал живописец Даинэль да Вольтерря.

В процессе роставрацни были удалены иа- 
рисоаанные одежды не обнаженныж фигу
рах Эта задача оказалась кесложиой — ведь 
Вольтерре лишь «прошелся» темперой по впи- 
таешимся в нгтуиатурку краскам Микеландже
ло и ее просто смыли мокрой губкой. Пемят- 
иин предстал в своем лорвоздомиом велико
лепии.

Рестаерагорам удалось депедликио устаио- 
аить, что над росписями етем Микеланджело 
работал 391 день. Работы пришлось прервать, 
когда однажды мастер улел с лесов и тяжело 
разбился. Свое граннчащео с чудом выздо
ровление Микеланджело приписывал воле Гос
подней. Когда я 1541 году роспись Сикстинской 
кепеялы была закончена, художинку ислолмк- 
яось 66 лот.

ДОРОГОЙ
ПРИ НЦ

Крадут автомобили
Перепродажа краденых ав

томашин стала одной из са
мых прибыльных отраслей 
черного бизнеса в Эстонии, 
перелает ИТАР—ТАСС. Уг
нанные в этой балтийской 
стране автомобили, снаб
женные поддельными доку
ментами, перепродаются в 
соседние государства. А ук
раденные, например, в Рос
сии авто попадают в первую 
очередь в Эстонию. Б горо
де Тарту эстонской полиции 
пришлось даже создать спе
циализированную грутппу, 
занимающуюся розыском 
угнанных машин.

Дельцы ме яря старакзтея 
продать автомобиль в дру> 
гой стране. Преступникам, 
как это ни парадоксально, 
гораздо легче пересекать но
вые госграяицы ш  просто
рах бывшего Союза, нежели 
служителям закона. Для 
российского следователя, на

пример, попасть своевре-  ̂
менно по долгу службы в 
Эстонию невозможно. Кон
такты между правоохрани
тельными органами Эстония 
и России поддерживаются 
исключительно за счет лич
ных связей, сохранившихся, 
к счастью, еще с милицей
ских времен. На правитель
ственном же уровне практи
чески нет никаких согла
шений о сотрудничестве в 
борьбе с престуттностью. Так 
и получается, что, когда по- 
Л1ГТИКИ спорят, преступни
ки гуляют безнаказанно.

При минимальном уровне 
сотрудничества на офици
альной межгосударственной 
основе гораздо легче было 
бы перекрыть тропу, тзо ко
торой идет из Эстонии в Рос
сию и обратно оружие, нар
котики я другая коятрабав-

До сих пор писали е сче
тах зя туалеты в косметику 
принцессы Дианы: за год они 
достигают — в пересчето — 
почти 800 тысяч долларов. 
Французский журнал «Гала» 
опубликовал список, из кото
рого следует, что прннц 
Чарльз также не чужд поку
пательской лихорадкк к по 
сумме около 860 тысяч дол
ларов венамного отстает от 
своей живущей отдельно еуп-

РУ™-Ежегодно наследник пре
стола покупает у Андерсона 
и Шеппарда одно кашемиро
вое пальто и шесть пиджа
ков и 75 — также сшитых на 
заказ — рубашек от Тернбул
ла и Эссера.

На обувь от Трикерса ои 
тратит ежегодно 30 тысяч 
долларов. Годовые расходы 
на шелковые галстуки от 
Хэррола составляют 7 тысяч 
долларов, зарплата парик
махера — примерно 1,4 тыся
чи долларов в год, а Сара 
Кей. знаменитая массажист 
ка. получает 11 тысяч дол
ларов.

Самую большую сумму со
ставляют расходы нс на про
токольный гардероб, а на 
спортивную одежду и одеж
ду для охоты. В прошлом 
году он потратил на это 170 
тысяч долларов.

Но наиболее выдающимся 
приобретением было творе
ние обувных дел мастера из 
Корнуэлла Робина Снелсона 
После того как на поверх
ность были извлечены об
ломки парохода, в 1786 году 
затонувшего у беретов граф
ства. для Чарльза были из
готовлены ботинки из олень
ей кожи, которая на протя
жении более двух столетий 
мокла в глубинах нора.

На «опрос, что его поразило больше всего 
на Западе, знаномый пражанин (дело было 
до «бархатной» революции) вздохнул: «Д у 
маешь, чистые улицы? Нет. Реклама, пол
ные прилавки магазинов? Тоже нет. Больше 
всего завидовал их свободе (выбора) и рас- 
нованиости. Придут ли к нам такие вре- 
мена?»

Пришли, и преобразилась Прага, Всегда 
прекрасная, она стала еще краше, так как 
•аметно поувааилось нэлишней офицкаль- 
нооти разного «рода, запретов, чопорности.

Лучшее свидетельство тому — самая посе
щаемая площадь столицы — Староместская. 
Теперь здесь увидишь не только музыкан 
тов, танцоров. Пожалуйста, подходи и нова 
лю-молочЦу, заказывай любой подсвечник 
канделябр. Стучит молот, звенит наковаль
ня... И ковалю, и туристам, и пражанам от 
этого — одна только выгода: на то она и 
рыночная знономика.

Анатолий ШАПОВАЛОВ.
Фото из журнала «Кветы».

ГОНКА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
На создание сверхэконо- 

ничного автомобиля замах
нулась Америка.

Суперэкономичный авто
мобиль должен потреблять 
менее трех литров горючего 
на 100 километров пробега.

Сообхцая об этом, агентство 
ЮСИА приводит и другие 
параметры новой модели. 
Помимо водителя, она рас
считана на 5 пассажиров и 
90 килограммов багажа. Без 
дозаправки способна пройти 
600 километров, развивая 
скорость от нуля до 96 кило
метров в течение 12 секунд.

Еще достоинство — мощ
ные аккумуляторы, именуе
мые топливными камерами. 
Электричество в них образу
ется за счет соединения во
дорода с кислородом. Эта 
особенность — как возможная 
альтернатива использования 
бензина в виде топлива. На
конец, автомобиль будет от
вечать всем нормам экологи
ческой чистоты и безопасно
сти.

Заявку на создание такого 
автомобиля выдвинули ком
пании «Дженерал моторе», 
«Форд» и «Крайслер». А под
держал их сам президент 
Билл Клинтон, специально

встретившийся с представи
телями этих компаний. Пар
тнерство между государствен
ными и частными структура
ми. заявил он, необходимо 
для поддержания конкурен
тоспособности автомобильной 
промышленности США и 
снижения уровня загрязне
ния атмосферы выхлопами. 
Мы должны сделать это. У 
нас, считает президент, про
сто нет другого выхода.

Клинтон с гордостью сооб
щил, что в нынешнем году 
автомобилестроители США 
впервые (после 1979 года) 
превзойдут Японию по коли
честву автомобилей, продан
ных на мировом рынке. Это, 
пояснил президент,—резуль
тат замечательного партнер
ства между правительствен
ными структурами и произ
водителями автомобилей.

Только в нынешнем финан
совом году федеральное пра
вительство выделило на реа
лизацию проекта, в соответ
ствии с которым предусмотре
но создать в течение 10 лет 
суперэкономичный автомо
биль, 300 миллионов долла
ров.

Анатолий ШАПОВАЛОВ.

Прибавление 
в европейском 

семействе
Депутаты уже не двенад

цати, а пятнадцати европей
ских государств собрались в 
страсбургском Дворце Евро
пы на открьгашейся вчера 
очередной сессии Европей
ского парламента, передает 
ИТАР — ТАСС. Бпервые в 
вей принимают участие 
представители трех новых 
членов Европейского сою
за — Австрии, Финляндии и 
Швеции. Эти государства 
стали полноправными члена
ми ЕС с 1 января этого года.

Но это не единственное 
новшество на сессии. Уже 
сегодня депутатам Европар
ламента предстоит «опробо
вать» себя в осуществлении 
новых полномочий — им 
предстоит утвердить Жака 
Сантера (Люксембург) в ка
честве нового председателя 
Европейской комиссии. Рас
ширение прерогатив Евро- 
парламента является одной 
из составляющих гтрограм- 
мы радикальных реформ ру
ководящих органов ЕС, ко
торую планируется разрабо
тать и осуществить я бли
жайшие годы.

ПОПРОБУЙТЕ НА ЗУБ 
«КУСОЧЕК СОЦРЕАЛИЗМА»

в ИТАЛИИ ВХОДЯТ в м о д у  
ПОЛИТИЗИРОВАННЫЕ РЕСТОРАНЧИКИ

Собственно, мода эта за
родилась в странах бывшего 
социалистического лагеря, в 
которых после отката вол
ны победившего антикомму
низма вдруг стали являться 
миру кабачки, напоминающие 
скорее маленькие муэейчи- 
ки революции. Естественно, 
в каждой стране революции 
собственной. Стены увеши
вались красными звездами, 
портретами ушедших в луч
ший, но некоммунистиче
ский мир вождей.

Но то на Востоке, а выяс
няется. что закуски на фоне 
политических символов и 
декораций входят в рыноч
ную моду я в Италии. Так, 
под классической вывеской 
«Ностальгия» открылся ре
сторанчик, посвященный 
первому фашисту Б. Муссо
лини. На стенках плакаты— 
примета двадцатых — соро
ковых, а в меню... Чем толь
ко там не тешат итальянцев, 
у которых мысль о дуче сти
мулирует выделение желу
дочного сока. Например, ни
что не может помешать от
ведать жаркое нз мяса ко

варной Англии. А можно по
пробовать яство, названное 
в честь любимой супруги 
главного чернорубашечника. 
Словом, каждый сможет най
ти себе блюдо с близким по
литическим привкусом.

Впрочем, есть кое-что в 
для гурманов с левого поли
тического фланга. Для них 
открылась «коммунистиче
ская» кулинарная фирма, 
рассылающая обеды по до
мам и офисам.

Тут уж заочным едокам 
предлагается отведать «ку
сочек соцреализма». Причем 
для особо впечатлительных 
тут же мелким шрифтом по
ясняется, что речь идет от
нюдь ме о жареном романе 
Максима Горького, а о ру
мяном кусочке свинины с 
подливой.

Можно смочить «соцреа
лизм» классным вином, 
красным. Естественно, что 
слово «красное» особым об
разом выделено и даже для 
пущей убедительности снаб
жено восклицательным зна
ком. Для более утонченных 
ценителей бутыдированной

политики (конечно, в кон
центрированном виде) заго
товлено игристое «Револю
ционное». Однако коварство 
данного кулинарного про
екта заключается в том, что 
хозяева, делающие ставку 
на спекулятивную шумиху, 
предлагают наследникам 
Тольятти и Грамши «кол
басу из мяса мальчиков, 
прислуживающих в алтаре».

Однако и в кабачок име
ни дуче, и в список клиен
тов «коммунистической за
кусочной», скорее всего, по
падут отнюдь не те, кто груп
пируется по крайним поли
тическим флангам Италии. 
«Зажравшегося» клиента, 
привыкшего к итальянским 
ресторанным разносолам, 
надо постоянно тормошить, 
предлагая все новые экзоти
ческие приправы к приев
шимся блюдам. А потому от
чего бы не назвать обычное 
столовое вино именно «крас
ным», а шампанское — «ре
волюционным», чтоб поще
котать немножко нервы да 
дополнительно раздражить 
вкусовые рецепторы. Е̂ сли 
дело так пойдет и дальше, то 
не избежать антрекота из 
горячего комиссарского
сердца или десерта «Разва
лины Ковентри».

Инна КАМАР ДИНА.

Секретная в(ггреча
данской газет* «Аль^Асуан» ос- 
ведоилениый палестинский ис
точник. на днях •  Париже состо
ялась секретная встреча между 
аице-президентом Сирии Абдель 
Халимом Хаддамом и заместите
лем премьер-министра Ирака 
Тариком Азизом. передает 
ИТАР —  ТАСС. Идея о проведе
нии зтой встречи, утеерждал ис
точник. принадлеясала француз
ской сторон* С атой целью на 
протяжении определенного вре
мени Париж проводил консуль
тации с Дамаском и Багдадом.

Итого«1 встречи явилась дости- 
гнутал между А. X. Хаддамом и 
Т. Азизом принципиальная до- 
говореииость об открытии в те- 
чанив месяца границы между 
двумя страиаюм.

Объявлен шпионом.Посмертно
Похоже, что скоро поиск 

шпионов разной националь
ности, пола и возраста в Ве
ликобритании превратится 
если и не в национальный 
вид спорта, то. во всяком слу
чае. вытеснит в качестве лю
бимой темы для светских 
разговоров переменчивую ан
глийскую погоду.

Однако одно дело, когда 
в шпиона переодевают рос
сийского тележурналиста, а 
в агента влияния Москвы 
действующего политика-лей
бориста. которого желатель
но утопить, другое, когда 
агентом противника объяв
ляют человека, давно по
чившего, о делах котооого 
только архангелы знают. 
Между тем в общем раже в

ТАКОВА СУДЬБА ИЗВЕСТНОГО 
АНГЛИЙСКОГО ДЕТСКОГО ПИСАТЕЛЯ

агенты большевиков задним 
числом записали А. Ренсема, 
долгие годы известного ис
ключительно как популярно
го детского писателя,

История писателя действи
тельно по-своему замеча
тельная. А  все дело в том, 
что совсем молодым челове
ком он, увлекшись Россией, 
выучил русский язык и су
мел лично познакомиться с 
тем, ради которого, собствен
но. этот язык в свое время и 
советовал выучить Маяков
ский. С Лениным молодой

англичанин не только позна
комился, но и, как впослед
ствии сам утверждал, сыграл 
огромное количество партий 
в шахматы. Иногда писатель 
даже хвастался, что Ильич- 
де его тонкостям древней иг
ры и обучил. Так или иначе, 
но англичанин не только в 
шахматы поигрывал с глав
ным большевиком, но и свел 
знакомства с ближайшим 
кремлевским окружением.

Выяснилось, что англича
нин-романтик много и про
дуктивно беседовал с мо

сковскими чекистами, коих в 
те времена почитал за обра
зец мужества и самоотвер
женности. На его. кстати, не
счастье, в московских архи
вах, ставших в свое время 
доступными для денежных 
иностранцев. сохранились 
списки записей бесед сотруд
ников Дзержинского с Рен- 
семом по жгучим проблемам 
английской внешней поли
тики. Утверждают, что запи
си эти приносили на про
смотр самому Ленину, кото
рый и делал на полях свои 
одобрительные пометки: 
мол, варит же голова у это
го английского парня.

Естественно, что нынче та
кое письменное яичко оказа
лось ко дню полного иско

ренения иностранного шпи
онского присутствия в Вели
кобритании. Резонные воз
ражения, что покойный ни
как не мог быть большевист
ским шпионом, поскольку не 
владел никакой сколько-ни
будь секретной информацией, 
понимания не встретили.

Кстати, в парламенте Ве
ликобритании недавно потре
вожили еще одну тень — 
болгарского диссидента Ге
оргия Маркова, странным об
разом погибшего в семидеся
тые годы в Лондоне, где он 
кормился на Би-би-си. По 
существующей версии, Мар
кова устранили агенты бол
гарских спецслужб с по
мощью отравленного зонти
ка. Совсем, как в комедии с

Пьером Ришаром. Так или 
нет, но опего-то в Вестния- 
стере требуют отчета от 
Москвы, причастность кото
рой к эпизоду с Марковым 
существует только в голове 
отставного генерала Калуги
на.

Логично было бы требовать 
объяснений и документов от 
болгар, так, поди ж ты, на* 
пирают отчего-то на москов
ское нежелание «сотрудни
чать»: дескать, почему до 
сих пор не прислали из 
Кремля изобличающих КГБ 
документов? Проблема их 
реального наличия англий
ских консерваторов интере
сует мало.

М ш ш л ЩИПАЯОВ.

П о с о л  А з н а в у р
Легендарный французский маец аккредитован а качества 

посла по особым поручением Армении при ЮНЕСКО.
Своего армянского происхождения певец, пробившийся еще 

много десятилетий назад со сцены меленького парижского 
кафе на вершину Олимпа песни, собственно никогда и не 
скрывал. Аэнавурям, а именно так заучит его нестоящая фа
милия, любил поговорить с журналистами о том, как в семье 
уживаютсв его армянский темперамент и северная выдержка 
его жены — шведки. Были времена, когда к неудовольствию 
еще советских властей Азнавур приезжая с концертами а 
Ереван, «забью» о сущестаоевашем тогда ритуальной традн- 
цин «отметиться» и в Москве.

Но все проходит, «прошел» и Советский Союз, зато оста- 
ямсь популярность певца, не перестававшего славить «Боге
му», и его привязанность к далекой и малознакомой истори
ческой родине. А потому се дня трагического землетрясения 
Азнавур превратился в одного из самых дайстяенных аитнаи- 
стоа сбора всааозмоленой помощи для Армении. Дальше — 
больше. И сейчас, когда Армения задыхается в <^ьетиях ж», 
сточайшего экомомнчаского кризиса, шансонье, как кажется, 
занимается сбором средств для далекой прародины так же 
страстно, как аса еще поет на сценах крупнейших француз
ских концертных залов. Гуманитарная помощь, отправляемая 
в армянские города усилиями Азнавура, стала, вероятно, са
мым ярким символом солидарности обширной армянской 
диаспоры с новым государством.

Впрочем, сейчас статус Шарля Азмаяуре кардинальным об
разом меняется. Он ужа аручмя в ЮНЕСКО, благо штаб-квар- 
тира этой организации расположена в Париже, свои офицн- 
альнью верительные грамоты и даже пояучия для постоянной 
работы уютный кабинет рядом с кабинетом представителя 
Гондураса.

И не беда, его «яегенда песни» резмеияя восьмой десяток и
сейчас большую часть года проводит на своей вилле в Швей
царии, знергим Азнавура, кок считают в Ереване, хватит еще 
на многие добрые дела. Сейчас же для Азнавура вопрос че
сти достать бумагу для печатания учебников, а ведь дла Ар
мении бумага сейчас — серьезнейшая проблема.

Утверждают, что твлсесть нового дела, а певец по природе 
своей не способен оставаться в чем-то «свадебным генере- 
лом», не лишила Азнавура его обычной иронии. И не так 
давно иа вопрос таможенника при пересечении одной из гра
ниц. что, мол, шансонье везет в своем чемодане Азнавур без 
запинки ответил; «Диппочту)» Словом, на знаргй^ и щипю 
радостность Азнавура надеются в Армении. Очень часто пе
вец повторал, что он, мол, всю жизнь мечтая иметь боль
шую семью и свою мечту осуществил. Теперь его семья чис
ло людей, которые на него надеются, увеличились м ^ о -  
кратно.

Посол песни стля послом по рангу.
Инг» СВЕТЛОВА-



И С Т О Р И Я . К У Л Ь Т У Р А
Ср«да, 18 января 1995 года ^
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К()ГЛА В нашей газете мы писа.ти •» 
бывшем 1'енерале ГРУ Дмитрии Поля
кове (№ 155 от П августа 1994 г.), чет* 
верт1. века работавшего на американ
скую разведку, то вспомни.зи об од
ной из его жертв — капитане ГРУ Ма
рии Добровой (агентурный псевдоним 
«Мзйси»), Мы обещали подробно рас
сказать о необычной судьбе этой жен
щины и сегодня выпвлняем свое обе
щание.

В 1975 году в одной из нью-йоркских 
газет появилась заметка о советской 
«.шпионке-нелегалс». работ.звшей в 
США в пятидесятых — начале шести
десятых годов. Сообщалось, что по 
каналам ФБР стало известно о ее 
разведывательной деятельности и что 
американской контрразведке удалось 
«перевербовать ее». Она якобы со
трудничала с ФБР около двух лет. но. 
«не выдержав душевного напряжения, 
покончила с собой».

В 1979 году вышли в св(>т мемуары 
Уилльяма С. Салливана — бывше
го заместителя директора ФБР, Он 
назвал свою исповедь «Бюро. Мои 
тридцать лет в гуверовском ФБР».

Вот что поведал известный руково
дитель американской контрразродки;

«...Мне памятно одно дело, связан
ное с агентом-женщиной, действовав
шей в Нью-Йорке в начале шестиде
сятых годов. Ее «прикрытием» была 
работа косметологом. Сотрудники 
Нью-Йоркского отделения были убеж
дены в том, что она работает на рус
ских, однако они не могли разобла
чить ее, применяя традиционные ме
тоды. На этот раз нам удалось полу
чить согласие Гувера, и я приказал 
сотрудникам в 11ьн1-Йорке похитить 
ее из квартиры, где она проживала, 
и приве.зти на конспиративную виллу, 
расположенную в пригородном рай
оне.

Сначала она утверждала, что явля
ется американской гражданкой и рас
полагает документами, подтверждаю
щими это. Официально заявляла, что 
наморена обратиться с жалобой в по
лицию. Однако наши сотрудники не 
позволили ей покинуть виллу. Они 
находились при ней день и ночь; за
давали вопросы, предс-гавляли ей до
казательства ее виновности, вынужда
ли ее сделать признание. Наконец она 
убедилась, что сотрудники ФБР дей
ствительно располагают против нее 
серьезными уликами; во всем призна
лась и рассказала правду.

Она была подполковником ГРУ — 
советской военной разведки — и дала 
согласие работать на нас в качес'тве 
агента-двойника. Мы разрешили ей 
вернуться домой в Бруклин (Нью- 
Йорк).

В течение многих месяцев мы под
держивали с ней связь ежедневно. 
Однажды, когда один из наших аген
тов попытался связаться с ней по те
лефону, дома никого не оказалось. 
Ее не было и на работе. Тогда он по
звонил мне. «Единственное, что мы 
можем сделать,— сказал я,— это про
никнуть в ее квартиру». Я сразу же 
позвонил Гуверу, чтобы получить со
гласие на эту операцию. К моему 
удивлению, он немедленно согласил
ся. Наши сотрудники проникли в 
квартиру, обнаружили ее там, но она 
была уже мертва. Она оставила запи
ску для агентов, написанную в про
стой и вежливой форме, в которой 
благодарила их за корректное обра
щение с ней и объясняла, что у нее 
не было больше сил играть рюлъ аген
та-двойника; что она занима,ча высо
кое положение среди женщин-сотруд- 
ниц советской ра.^ведки и гордилась

этим. Она .знала, что в том случае, 
если она вернстся в Россию, то не вы
держит допроса, подобного тому, кото
рому мы ее подвергли, и расскажет о 
своем сотрудничестве с нами «У  ме
ня нет иного выбора, и я его делаю»,— 
писала она в записке, и почерк се 
слабел с каждым словом. Ее записка 
оборвалась на полуслове, перо про
чертило линию до конца листа бума
ги, ручка лежала на полу.

Сотрудники ФБР обыскали ее квар
тиру и изъяли находившиеся там ко
ды. фальшивые документы, в том чи
сле ее паспорт, большую сумму в ва
люте. которая была передана нами 
министерству финансов.

Затем один из моих сотрудников по
звонил в полицию, назвавшись, жите
лем этого дома, который якобы не ви
дел ее уже несколько дней и начал 
«Испытывать беспокойство». Полиция 
обнаружила ее тело, и так как оно 
никогда не было востребовано, ее по
хоронили на кладбище «Поттере 
филд».

...Такова версия Салливана А как 
было на самом дело? Кто же эта за
гадочная женщина, о которой так пе
кутся деятели американских спец
служб? Была ли она?

Да, была и успешно работала в 
США, н не только там. Она действи
тельно погибла в начале 1963 года в 
пригорюде Чикаго, не успев возвра
титься на Родину.

Нельзя сказать, что у бывшего со
ветского агента «Мэйси» (Марии Доб
ровой) обычная биография. Бог не по
скупился — и в  январе 1907 года на 
свет появилась девочка Маша, кото
рой в будущем было суждено не толь
ко смущать своей красотой всех пар
ней в округе. Она обладала необык
новенными музыкальными и лижви- 
стическими способно<.тями.

В 1927 году с отличием окончила 
музыкальз4ый техникум. У нее был 
бархатный контральто, в репертуа
ре — русские романсы и испанские 
лирические песни. Хотя не знала ис
панского языка, слова очень быстро 
заучивала на слух и исполняла песни 
почти без акцента.

В состзвр небольшой концертной 
труппы выступала на эстрадах леикн- 
гралечих парков, на заводах, в боль
ницах и школах. После одного из кон
цертов в Петергофе познакомилась со 
своим будущим мужем—преподавате
лем пограничного училища Борисом 
Добровь1М.

Мария оставила сцену и переехала к 
мужу в военный городок. Устроилась 
на работу в петергофскую школу учи
тельницей пения начальных классов. 
Занялась изучением английского язы
ка. Преподаватель, пожилая жешдина, 
как-то сказала своей ученице; «Ма
шенька. у тебя удивительные способ
ности, тебе надо фундаментально овла
девать языковыми знаниями. При ле
нинградском отделении Академии на
ук работают Высшие курсы иностран
ных языков, Я дам тебе рекоменда
цию, ты обязатезьно пое.зжай туда».

Маша рассказала об этом разюворе 
мужу. Он одоб" !. понимая, что но
вое серьезное ...11 1тие несколько раз
веет ее.

В 1932 году Мария пдступила на 
курсы. Три раза в неделю ездила на 
занятия. Дорога на электричке и 
трамвае только в один конец занима
ла около двух часов. Но это ее не сму
щало. Мария увлеклась английским 
языком, использовала каждую свобод
ную минуту, ааучивала текс-гы целы
ми страницами, полюбила английскую 
поэзию, особенно Шекспира. Начала 
изучать французский язык.

И конце мая 1Р31 гота когда Маша 
готовилась к сдаче экзаменов за вто
рой курс, Борис рапыпе обьпптого при
шел домой, выглядел озабоченным. 
Сказал, что с группой выпускников 
школы получил назначение на Даль
ний Восток.

При прощании мл ж сказал Маше, 
что если у них родится сын. пусть 
назовет его Димой в честь Машиного 
отца.

Мария сдала экзамены за второй 
курс. Готовилась стать матерью. 
Оформила академический отпуск, пс- 
р« ехала к маме в Ленинград. Жили 
они на мамину зарплату — мать ра
ботала в больнице— и на 200 рублей, 
которые Маша полу'!ала по денежно
му аттестату Бориса.

Что ж. из кабинета ему, видимо, 
было виднее, как воевала Мария Доб
рова и что она заслужила.

Орде'Н Мария получила в октябре 
1939 гола. В это время была уже сту
денткой Ленинградского университета. 
За два года окончила с отличием пя
тигодичный курс франп.узского отде
ления филологического факультета.

Марии Дмитриевне предложили ос
таться работать в университете на 
кафедре иностранных языков Она 
преполавала английский язык, фа
культативно-французский, по объяв
лениям давала частные уроки. Надо 
было содержать маму и ухаживать за 
ней.

Финская война их как-то не затро
нула, но наступила Великая Отечест
венная.

К— м ЭИСИ:

,-0
двойной агент 
или 
герой- 
разведчик

РАЗВЕД Ч И КА-Н ЕЛ ЕГАЛ А М АРИЮ  ДО БРО ВУ 
ПЫТАЛО СЬ ПЕРЕВЕРБОВАТЬ Ф БР, 

О НА ПРЕДПОЧЛА СМ ЕРТЬ ПРЕДАТЕЛЬСТВУ

В первых числах октября 1934 го
да родился Дима. Мама Марии ушла с 
работы, занялась внуко.м. Мария смог
ла возобновить учебу на курсах и в 
1936 году успешно окончила их с дип
ломом преподавателя английского 
языка. Ее оставили на кафедре, пред
сказывая будущее специалиста-языко- 
веда. Но судьба распорядилась по-сво
ему.

Неожиданно муж прислал докумен
ты на развод. Что и почему произош
ло с Борисом, Мария так и не смог
ла узнать, больше никогда не вплела 
мужа.

В январе 1937 года случилось еще 
одно горе — от дифтерии умер сын. 
Только сильный характер спас Марию 
от от'шяния. Отныне она решила по
строить свою жизнь, чтобы не было 
даже минуты на думы о личном.

В мае 1937 года она подала заявле
ние в военкомат с просьбой направить 
ее добровольцем в Испанию, где шла 
национально-революционная война 
испанского народа против фашизма. 
Просьбу быстро удовлетворили; очешэ 
нужны были специалисты со знанием 
иностранных языков. Более года Ма
рия работала переводчицей в дейст
вующей армии.

Вот суховатый текст характеристики 
на Доброву Марию Дмитриевну, под
писанный ее непос'редственным на
чальником полковником Седлецким 20 
июля 1938 года-

«Добровл работала переводчицей У 
старшего советнина бронетанковых ча
стей. В процессе работы хорошо овладе
ла испанским языком. Со знанием анг
лийского языка помогала в общении 
с руководством Интернациональной 
бригады.

Совместно с советником участвовала в 
Теруэльскои и Белогерской операциях и 
в боевых действиях на Восточном фрон
те. Участвовала также в вытаскивании 
таннов с территории, захваченной  ̂фа
шистами. Показала себя в боях стойкой 
и смелой. Пользовалась большим авто
ритетом среди друзей и русских това
рищей. Вела себя тактично и вежливо. 
За храбрость в боях представлена к ор
дену Красного Знамени».

А вот заключение чиновника м» угл- 
равления кадров РККА:

«Заслуживает награждения только ор
деном Красной Звезды».

19.08.38 Максимов

В служебной биографии Марии Доб
ровой есть скромная запись:

«Во время Великой Отч'чественной 
войны работала санитаркой в воен
ном госпитале в Ленинграде. Награж
дена медалями «За оборону Ленингра
да» и «За доблестный тоуд в Великой 
Отеч ественной войне 1941—1945 гг.*.

Летом 1944 года Мария вернулась на 
работу в университет. В августе ее 
пригласил декан факультета: «Мария 
Дмитриевна, к нам пост.лпила заявка 
Из Министерства иностранных дел 
СССР. Нужен старший референт в 
посольство СССР в Колумбии*. Мария 
никак не ожидала такого предложе
ния. подумав, согласилась.

Через месяц ее вы.эвали в Москву в 
МИД СССР. Она заполнила несколько 
анкет и ждала вы.зова на выездную 
комиссию. Оказалось же, что на пред
полагаемую должность был конкурс — 
шесть человек на место. Комиссия 
была строгой, во главе с заместителем 
министра по кадрам. Марии задавали 
много вопросов о родителях, учебе, ра
боте, особенно членов комиссии инте
ресовала ее командировка, участие в 
боевых действиях в Испании, знание 
языков и ссмейшие планы.

Через три дня Марию пригласил ре
ферент управления кадров м объя
вил, что она прошла конкурс. После 
небольшой стажировки стала рефе
рентом консульского отдела посоль
ства СССР в Колумбии. Там она про
работала почти четыр>е года. Устано
вила дружеские отношения со многи
ми колумбийцами из различных об
щественных и деловых кругов.

В Боготе Мария по:шакомилась с 
представителем нашей военной раз
ведки, первым секретарем посольства 
Никитой Веселовым. Подружиласъ с 
женой ра.чведчика. Часто вечерами за 
чаем велись беседы на политические 
Т1‘мы, связанные с внутренним поло
жением в стране, активизацией под 
влиянием американцев консерватив
ных и реакционных сил, Именно Ве
селов пробудил у Марии интерес к 
политическим проблемам.

В апреле 1948 года во время работы 
одной из международных конферен
ций был убит лидер левого крыла ли

бералов X. Гайтан, поль.ювавшийся 
широкой популярностью среди рабо
чих и мелкой буржуазии. В.челов был 
убежден, что провокационное убийст
во Гайтана будет объявлено «делом 
рук коммунисдюв». Так оно и произо
шло.

3 мая 1948 года министерство ино
странных дел заявило о разрыве ди
пломатических отношений Колумбии 
с СССР и потребовало от посольства 
«покинуть страну в кратчайшие сро
ки». В середине мая весь персонал 
выехал и.1 Боготы. Эвакуация осуще
ствлялась рейсовыми самолетами че
рез Нью-Йорк. Это было первое зна
комство Марии с этим громадным го
родом.

Мария воэвратплэсь в Ленинград. С 
устройством на работу проблемы не 
было. предложили должность стар- 
шс!-© преподавателя испанского язы
ка на курсах института Академии на
ук. Свобочным от рг*бот!.1 временем 
Мария распорядилась по :юву своей 
деятельной натуры: поступила на за
очное отделение аспирантуры. Через 
два года защитила диссертацию по 
теме «Методика преподавания уско
ренного курса иностранных языков», 
получила диплом кандидата филологи
ческих наук. Но ее ожидал новый по
ворот в жизни.

В июле 1951 года Марию пригласи
ли во 2-й разведывательный отдел 
штаба Ленинградского военного окру
га. Опять просьба выехать в Москву, 
и опять предложение работать за гра
ницей.

«Заявление
Я, Доброва Мария Дмитриевна, изъ

являю добровольное' согласие на раз
ведывательную работу по линии Во
енного Министерства в нелегальных 
условиях за рубежом. То доверие, ко
торое оказывает мне партия и прави
тельство, поручив эту отаетственнук» 
работу, я обещаю оправдать

М. Доброва.
2 оеиггибря 1951 года».

Выписка из докладной записки на
чальнику Генерального Штаба гене
ралу армии М. В. Захарову.

«Прошу зачислить в резерв Вторемго 
Главного управления Генерального 
Штаба Советской Армии Доброву Ма
рию Дмитриевну, намечаемую к ис
пользованию в качестве помощника 
резидента нашей нелегальной рези
дентуры в США...

...Тов. Доброва М. Д. в совершенстве 
владеет английским, французским и 
испанским языками, кандидат фило
логических наук В 1937—1938 гг. доб
ровольно участвовала в боевых дей
ствиях в Испании в качестве пере
водчика у старшего советника броне
танковых частей. За проявленное му
жество и самоотверженность Ука.юм 
Президиума Верховного Ссгвета СССР 
от 1 октября 1938 года награждена 
эрденом Красной Звезды...

...Свое согласие на нелегальную раз
ведывательную работу в зарубежных 
условиях дала после серьезного оС.■'V- 
мывания».

Резолюция начальника Генерально
го Штаба: «Согласен М. Захаров».

В конце октября Мария приступи
ла к подготовке по программе по
мощников резидента нелегальной ре
зидентуры. Учеба была напряженной. 
Занятия продолжались по 8 часов в 
день и по субботам — в часов. Прог
рамму вели высококвалифицир<юан- 
ные преподаватели — в основном 
опытные разведчики, психологи, тех
ники, инженеры и языксжеды. Она 
включала в себя прежде всего ино
странные языки — английский и 
французский, страноведение — Евро
па, американский континент н осо
бенно США, разведывательную подго
товку, оперативную техмику, радмо- 
и шифровальное дело.

Курс обучения прошел яеэаметяо. 
Экзамены в Центре сдала успешно.

Из выпускном характеристики:
«...Деловая и общительная жешци- 

на. не любит одиночества. Ее общее 
развитие, жизненный опыт и куль
турный кругозор позволяют ей легко 
заводить знакомства, вести беседы и 
держать себя с достоинством в любом 
обществе. Не болтлива. Может быть 
исполь.ювана ма разведывательной 
работе под руководством опытного ре
зидента в качестве его помохцника».

Леоммд ГУЛЬЕВ, 
Владимир КЛИМОВ.

(Продолжение следует).

У  Грибоедова
Александр Сергеевич Грибоедов, ко

торого многие считают автором пусть 
очень талантливой, но одной пьесы 
«Горе от ума», реплики из которой на
всегда поселились в обиходном рус
ском языке, был личностью, оказав
шей огромное влияние на русскую 
культуру начала X IX  века. Впрочем, 
оно распространялось и за пределы 
любезного Отечества нашего, вед». 
Грибоедов был к тому же авторитет
ным и успешным дипломатом.

Естественно поэтому, что 200-летие 
великого писателя отмечается, так 
сказать, в мировом масштабе. Вот и 
в международной конференции «Гри
боедов и мировая культура», органи
зованной московским Пушкинским до
мом, приняли участие представители 
еггран СНГ и Балтии, США и Канады.

В эти дни открыта большая юби
лейная выставка памяти Грибоедова 
в Государственном Литературном му
зее.

Между прочим, дата рождения пи
сателя неизвестна, как неизвестен и 
его отец потому что Грибоедов был 
незаконнорожденным сыном. «В на
стоящее время уже имеются очень 
веские научные доказательства того, 
что 200-летие со дня рождения Гри
боедова было четыре года на.зад»,— 
объясняет старший научный сотруд
ник Государственного Литературного 
музея Т. В. Соколова. Но как бы таи 
ИИ было, Россия чтит в эти дни сво
его гения.

На выставке можно увидеть «Жанд- 
ровский список* со 107 поправками 
автора и двумя листами его собствен
норучного текста, вышедший из де- 
пэртам ‘нта Во('нно-счетной экспеди
ции, возглавляемой другом Грибоедо
ва и литератором А. Жандром.

А в Декабристском зале представ
лен рукописный эк.земпляр, который 
хранился у  декабриста А. И. Черка
сова. На первой странице помещен 
портрет драматурга (работа худож
ника Ре.зваго).

В Алмазном фонде в Москве хра
нится уникальный алмаз из Персии. 
Перси,1ский шах прислал его русско
му царю в знак извинения за гибель 
Грибоедова.

В .эти дни открыта также выставка 
в музее Смоленском области. А в ста
ринном селе Хмелита Вяземского 
района, где располагалась усадьба 
Грибоедовых, распахнул двери музей
писателя. ____

Татьяна БУЛКИНА.
На снимках: музей в селе Хиелмти; 

личные вещи оисателя, предетавлем- 
яые в экспозиции.

Фото г. КАЛАЧЬЯНА.
(ИТАР — ТАСС),

Книга века
ТАКИЕ ИЗДАНИЯ, КАК «ПОЛ
НЫЙ ГОДИЧНЫЙ КРУГ БОГО
СЛУЖ ЕБНЫХ МИНЕЙ», ВЫХО
ДЯТ РАЗ В СТО ЛЕТ

Многие русские люди даже не подо
зревают, как много слов и выражений 
нашей обыденной речи перекочевало в 
нее прямехонько из средневековья, ко
гда русским языком был церковно-сла
вянский. Ну вот, например, такая рас
пространенная погояорка: «Устами мла
денца глаголет истина». Если с букво- 
едской щепетильностью перевести ее иа 
современный язык, то получится нечто 
нелепое: «Ртом ребенка говорит прав
да». Совсем другой тон и смысл.

Об этом напомнили участникам состо
явшейся вчера в московском Свято*Да- 
ниловом монастыре презентации книги 
«Полный годичный круг богослужебных 
Миней» Патриарх Московский м асеа 
Руси Алексий Йторой н академик Ннкмта 
Толстой.

Уникальное нэдамне Миней, содержа
щее службы праздникам к святым на 
каждый день года, осуществлено Мо
сковским подворьем Свато-Успенского 
Псково-Печерского монастыра с уча
стием концерна «Соби» и Российского 
национального коммерческого банка. 
За последнее столетие аналогов ему не 
было. Сейчас, когда повсюду иа Руси 
аоэрождаютсв православные храмы. >тн 
книги совершенно необходимы, подчерк
нул Патриарх. И добавил: больше будет 
храмов, меньше понадобитев тюрем.

Владимир ВИШНЯКОВ.
Фото Бориса ДОЛГИХ.

встреча для вас

Марк РОЗОВСКИЙ: НА СЦЕНУ ВЪЕХАЛ НА КОНЕ
ГЛАВНОЕ ДЕТИЩЕ ЕГО ЖИЗНИ — СОБСТВЕН
НЫЙ ТЕАТР В МОСКВЕ. ОН ТАК И НАЗЫВАЕТСЯ; 
ТЕАТР У НИКИТСКИХ ВОРОТ ПОД РУКОВОДСТ
ВОМ М АРКА РОЗОВСКОГО

Его имя знает всякий, кто 
хоть мало-мальски интересу
ется театральным искусст
вом. В театральные учебни
ки вошел, например, шедевр 
сценического нскусст'ва — 
спектакль «История лоша
ди», поставленный в Большом 
драматическом театре Геор
гия Товстоногова е великим 
Евгением Лебедевым в глав
ном роли. Создатель его — 
Марк Розовский.

Он — выпускник факуль
тета журналистики Москов
ского университета. Но еще 
на студенческой скамье ув
лекся театром в посвятил 
ему всю жизнь. Одни отно
сятся к его творчеству с во
сторгом. другие не приемлют 
его поисков.

Сегодня Марк Розовский— 
гость «Российской газеты».

— Марк Гри1ч>рьевич, ва
ше имя впервые обрело ши
рокую известность в шести
десятые годы. Именно тогда 
вы создали знаменитый те

атр-студию «Наш дои» при 
Московском государственном 
университете, которым стави.! 
не студенческие капустники, 
но Гоголя и Платонова. Что 
же побуждало вас и ваших 
друзей брать сразу столь вы
сокие ноты?

— Начало десятилетия бы
ло интерсным, полным на
дежд и высоких помыслов. 
«Наш дом» собрал вокруг се
бя прекрасных молодых ар
тистов и писателей, многие 
из которых впоследствии ста
ли известны на всю страну: 
Фарада, Филиппенко, Пет- 
рушевская, Хазанов, Слав
кин,..

Но потом все переменилось. 
После ухода Хрущева стра
ну захлестывала волна уду
шья и страха. Начались по
казательные судебные про
цессы против инакомысля
щих, Одни из них ока.эались 
в местах не столь отдален
ных. Другие — в психушках. 
Третьи за кордоном. Многие

пошли в услужение власти 
за мелкие подачки. Но не 
все. Поэтому, когда сегодня 
всех шестидесятников без 
разбору обвиняют в конфор
мизме. моя душа протесту
ет.

Мы все были разными и в 
те вртмена. Кто-то ставил 
«Синие кони на красной тра
ве», а потом публично сжи
гал партбилет. А кто-то про
сто ничего не ставил, чтобы 
потом принародно не каять
ся. Но я никогда не седлал 
синего коня. Ну да ладно, как 
говорится, кто старое помя
нет... Возвращусь к своему 
театру-студии. Мы ставили 
Платонова потому, что он 
давал нам возможность гово
рить о сокровенном, о веч 
ном.

— Марк Григорьевич, а 
что было после того, как те
атр-студию «Наш дом» разо
гнали? Как складывалась ва
ша жизнь? Не было ли у вас 
желания уехать из России? 
Ведь по сути вы были лише
ны главного — возможности 
работать.

— Разгон тч'атра восприни
мался очень больно. В 1969 
году передо мной действи
тельно встал вопрос: уезжать 
или нет? И я понял, что 
должен быть здесь. Другого

дома у меня не было и не бу
дет. Й тут очень важно было 
четко ответить на вопрос: 
почему, в угоду кому я дол
жен покидать свою Родину? 
Было очень непросто. Но ду
маю, что сделал правильный 
выбор, оставшись дома.

Ы те тяжелые годы боль
шую помощь и словом, и де
лом оказали мне Георгий 
Александрович Тонстоногов 
и Олег Николаевич Ефремов, 
которые давали возможность 
ставить спектакли в своих 
театрах. В частности, именно 
в те годы я поставил в теат
ре Товстоногова «Историю 
лошади» по рассказу Толсто
го «Холстомер»...

— Вы работали н работае
те с талантливыми, популяр
ными актерами. И вее-таки: 
о ком бы вам хотелось ска
зать несколько слов особо?

— Был такой потрясаю
щий актер Володя Точилин. 
Его игра была бесподобна. И 
Хазанов, и Шифрин, которые 
сейчас являются звездами 
отечественной эстрады, мно
гому научились именно у 
Точилина. У него был какой- 
то фантастический дар экс
центрика.

Помню, когда он пришел в 
«Наш дом», я спросил у не
го: «А  что вы можете?» Он

ответил: «Давайте я заню
ханного сыграю». Представ
ляете? И выдал такой жест, 
что все стало ясно. Да, у нас 
были блистательные имена. 
Но Володя Точилин — актер 
от Бога. К сожалению, он ра
но ушел иа жизни, так и ме 
раскрывшись до конца.

—> В 1963 году вы органн- 
вовали театр-студню «У Ни
китских ворот». Именно а 
ней в вашей жизни аииаано 
много сланшх светлых етра- 
внц. в  частяостн, в 1969 году 
спектакль «Бедная Лнэа» по 
Карамзину был удостоен зва
ния лауреата на знаменмтон 
театральном фестяаале в 
Аяглян, в Эдннбургс. Как 
режиссер вы волучнлн, та- 
кяи образов, международное 
врнэнаняе

— Театр — это моя жизнь, 
та среда, без которой я яе 
могу существовать. Всю 
жизнь меня преследует один 
и тот же ужас: невозмож
ность реализовать себя. В 
сущности это и есть несво
бода. проклятое ощущение 
жизни в тюрьме, лагере, за 
колючей проволокой. Только 
тогда, когда мы творим, мы 
рушим эти стены, начиная 
жить «поверх барьеров». 
Искусство делает нас свобод
ными!

Именно поэтому я просто 
не могу жить без театра. 
Жить театром для меня так 
же естественно, как дышать. 
Наш катехизис — разнопо
люсная. разножанровая игра 
во имя Человека, во имя мно
гоцветной правды жизни. 
Надеюсь, что и те, кто сего
дня ныне рядом со мной, раз
деляют мои взгляды и убеж
дения.

Как вы относитесь к ны
нешним многочнеленвыи сце- 
няческим экспериментам?

— Они мне неинтересны. 
К сожалению, свободу мы 
зачастую понимаем как все
дозволенность. Я не ханжа, 
но нельзя делать из челове
ческих страданий бизнес, ис
пользуя при этом театраль
ные подмостки. Для меня те
атр всегда был и остается 
храмом: илн священнодейст
вуй, или выметайся...

— И носледнмй, традици
онный вопрос: каковы ваши 
творческие планы?

— Готовимся к гастролям 
в Соединенных Штатах Аме
рики. Сразу после Нового го
да собираюсь ставить траге
дию Шекспира «Ромео и 
Джульетта».

Беседу вел
Николай БУЛАВИНЦЕВ.
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Х Ё ? .!) Севастопольский марш Крысы из Китая
В Череповце обоевовелся 

еевветопольскпй русский му- 
аъпсвлъво-др»мвтняеск1Гй те- 
втр «Яв Вольшой Морской».

Новое постоянное место 
творческий коллектив вы
нужден набрать по многим 
причинам: резкое сужение 
гастрольного пространства, 
экономические проблемы, 
вытеснение русского языка. 
Театр давно уже ие вы

езжал за пределы Крыма.
В Вологодской области се

вастопольские артисты будут 
работать до конца нынешне
го театрального сезона. За 
это время им предстоит 
по договору с мэрией подго
товить три премьерных спек
такля. В случае успеха го
родские власти обещают те
атру не только «прописку», 
но и здание театра.

Неожидвшгую проблему 
приходится решить евнапид- 
нвдаору Амурской облвсти: 
е веобьятным потоком гру
зов ив Китая к ИВМ стали 
пробирвтьсн коеточмые 19Ы-

Уволен? Получай!
с  вводом в »шевяувтвця1е 

детской нолочяой к у х п  за-

Петр и Лизавета

редка для военнослужащих, 
прибывших в Камевиу, что 
■а Пемэешцпме, в прошлом 
РОДУ 0 Германии.

Тысяча семей получила 
комфортабельное жилье в 
прекрвсяьпс домах, возве
денных в рекордно короткие 
сроки строителями треста

«Главболгарстрой». Кроме 
жилых домов, построены со
временная школа, детские 
сады с бассейнами. И вот на
последок — отличная кухня 
по производству детского пи
тания, оснащенная самым 
современным оборудованием. 
Ее продукцией будут обеспе
чиваться не только жители 
Каменки, но я близлежащих 
районов.

Пока сл учаев заболеваний 
по вике торговцев и крыс не 
зафнксирова^ао. Разве что в 
шестнадцать раз в регионе 
выросла заболеваемость си
филисом. Но вряд ли в этом 
можно винить грызунов. На
ши специалисты изучают 
эоообстановку в приграш1ч- 
ных районах Китая.

А  вообще представителя 
Госкомсанэпиднадзора друж
но настаивают на экономиче

ских санкциях X нарупгите- 
дям экологических норм, за
кона о правах потребителя. 
Особенно жестких штрафов 
требуют для уличных тор
говцев. Кстати, по словам 
главного санитарною врача 
Свердловской области Бори
са Никонова, «школьная эпи
демия» сальмонеллы, напри
мер, нанесла Красноуфим- 
ску ущерб в 500 миллионов 
рублей. Но до сих пор неяс
но, с кого ею  взыскивать.

А  вот на счет Самарского 
госсанэпиднадзора уже по
ступило около ста миллионов 
рублей. Здесь нарушителей 
держат в явеегких рукави
цах...

К а ш е л ь — л у ч ш ая  сам о защ и т а

В ыщой 0 етарпяных книг 
рисунок, под кото- 

«Лошадь Петра 
яаяываемая Лиза

ми, представленная в еобст- 
м о м се убранстве преслав- 
ягв Полпшекою ераженяя». 
Из воспоминаний совре- 

юсударя стало из- 
однажды Петр 

заморских куп- 
жоторые вели лошадь 

оерсядской породы. Скорее 
всею это был ахалтекинец. 
Красивое животное привлек
ло вюгмание Петра, и он 
предложил за кобылу сто 
зояотьгх я своего коня в при
дачу. Купцы Не устояли и 
продали л<Ш1адь. Царь был 
доволен своим выбором. Бы
строногая кобыла, которую 
он назвал Лизавета, не раз 
спасала императора в бою, 
целым и невредимым выно
сила его из гущи сражений. 
И особенно отличилась во 
время Полтавской битвы: 
под градом пуль мчала она 
своего венценосного всадни
ка из одного конца поля боя 
в другой.

Петр был очень привязан 
к кобыле, и она платила ему 
тем же. Соратники Петра 
вспоминали, что Лизавета, 
долго не видя своего хозяи
на. вырьгеалась из стойла и 
бегала по лагерю, Тольк^ 
найдя Петра, она успокаива
лась и мирно шла рядом.

Петрз и Лизавету (зязывв- 
ло очень многое, и потому 
потерять эту лошадь было 
для Петра большим горем. 
После того как лошадь па
ла. Петр решил увековечить 
память о ней. По ею  при
казу рисунок с изображени
ем Лизаветы стал музейной 
реликвией и выставлялся в 
экспозиции Кунсткамеры.

Слушайте на здоровье
Слуховые впвкряты дат

ской фврмы «Атякоп» при
были ведявпо я Пеюу дяк 
детей, в них нуждающихся.

Приобрести слуховые аппа
раты в Дании предложили 
наследники дома Романо
вых, которые оплачивают

половину их стоимости, дру
гую часть средств выделят 
местные администрации.
Всего ясе в области слуховы
ми аппаратами е маркой 
«Атикон» будет обеспечено 
около 250 детей.

Теперь еогааепо авкопу «Об 
ору ЯСИН» каждый для еобст- 
пенвой безопасности ямеет 
право носить при себе гаао- 
яый пистолет.

Для этого надо лишь полу
чить лицензию. Это довольно 
просто. Для начала отправ
ляйтесь в поликлинику и 
получите там справку 
форме 086-У. Для этого нуж
но посетить кабинеты психи
атра, нарколога, сдать ана
лизы и... сделать флюорогра
фию. Крюме того, обязательна 
прививка от дифтерии. Жен
щин, помимо прочего, ждет

Земля дрожит
*(6гремительно растет число 

жертв катастрофического 
землетрясения, произошед
шего вчера в Японии.
"  Согласно последним све- 
^ниям, погибло 867 человек. 
5бЭ считаются пропавшими 
без вести. 3435 человек полу
чили ранения. Согласно уто
чненным данным, сила толч
ка в эпицентре, который на
ходился на глубине 20 ки
лометров под островом Авад- 
8и ВО Внутреннем Японском 
море, составила 7,2 балла по 
шкале Рихтера.

Это разрушительное зем
летрясение отозвалось на 
Южных Курилах, к счастью, 
лишь слабым эхом. В райо
не островов зафиксированы 
подземные толчки, не пре
вышавшие четырех баллов 
по шкале Рихтера. Жертв и 
разрушений нет.

Сведений о гибели или по
вреждении российских су
дов, находившихся во время 
землетрясения неподалеку 
от острова Хонсю, не посту
пало, сообщили в спасатель
но-координационном центре 
Дальневосточного морского 
пароходства.

Глубокие соболезнования в 
связи с трагическими по
следствиями землетрясения 
на острове Хонсю выразило 
послу Японии в Москве Ко- 
дзи Ватанаб.1 Министерство 
по чрезвычайным ситуациям 
России и предложило ока
зать помощь силами спаса
телей Дальневосточного ре
гионального центра.

(И ТА Р-ТАС С ).

еще свидание с гинекологом.
После дрэужеских встр>еч с 

медиками можете смело ша
гать в Уппавление внутр>ен- 
них дел. Ходить туда, прав
да, придется как минимум 
трижды. Сначала вы отдади
те справку и заполните ан
кету. Затем спустя несколь
ко дней придете за лицен
зией. Ну, а потом уже с 
приобретенным пнетолеюм 
придете его р?егистрир)Овать.

В туннеле 
капает

Едва 1пп> успел порадо
ваться завершевито гранди
озного проекта века — тун
неля. связывающего под 
.ЛГа-Мантсм Англию с Фран- 
пией, как тут же начались 
проблемы в туннеле капает!

Как заявляют специали
сты. полностью проникнове
ние воды пре.дотвратить не
возможно. поэтому под путя
ми для поездов проложили 
специальные каналы. Одна
ко во многих местах они уже 
Vспели засориться, и из-за 
влаги начали ржаветь р>ель- 
сы.

Олин из представителей 
сЪирмы, гтрюектировавшей 
этот туннелъ. Джон Нултон. 
считает, что речь идет лишь 
о нескольких влажных пят
нах: «Это как осенью опав
шими листьями забиваются 
волосто»<и. Все можно испра
вить». Беда только, что эти 
каналы прочно забетониро
вали. и теперь надо пускать 
в ход отбойные молотки.

Новоетямя делилмеъ Я. ВУ- 
ЛЛВИНЦЕВ. Ю. ВАХРИН, 
О. ЕРМОЛИНА, Т. Х А РЛ А 
МОВА. Новости еобнрял» 
Т. ХАРЛАМОВА.

Фото Кнрялла КУРАШ ОВА.

Кремлевские башни станут пизанскими?
На Манежной площади в 

Москве роют... Строят гигант
ский подземный «ОГГИ» стку- 
имостью около миллиарда 
долларюв. Поэтому, видимо, 
о подземной громадине в ох
ранной зоне Кремля и пи
шут поменьше. Однако пос
ледствия этого строительст
ва могут быть плачевными.

Проект, как к в случае е 
храмом, пока не готов. Но 
столичная мэрия диктует же
сткие сроки работ. Не позже 
850-летия Москвы «сити» 
должен быть открыт. Чем та
кая спешка грозит?

Ответ можно найти в п -  
ключении экспертов 0 
МНПЦ «Геоцентр-Моекм», 
сделанном по заказу самих 
проектировщиков. Даже в 
случае соблюдения полной 
герметичности конструкций 
ожидается неравномерное 
оседание фундамента, появ
ление под сооружением про
вальных воронок и крена од
ной или двух башен Кремля.

Воронки, предупреждают 
специалисты, могут возник
нуть на расстоянии до соро-

ПОЖАЛУЙ. ЕСЛИ СТРОЙКУ 
НА АЛАНЕЖНОЙ ПЛОЩАДИ 

БУДУТ ВЕСТИ ТАК ЖЕ БЕСТОЛКОВО

ка метров от котдош иа. По
смотрим 0 карту: в эту зо
ну попадают не только крем
левские башни, по и Истори
ческий музей, бывшая город
ская дума — она же бывший 
Музей Ленина, Манеж, ста
рые здания университета. И 
это при том, что состояние 
фундаментов этих памятни
ков оставляет желать л у ^  
шего.

Самые скромные оценки 
деформации зданий в 1—2 
см 0 совещании в Гоегор- 
тех0дэоре были приз0яы 
учеными, среди котщ>ых — 
а0демик-геолог Б. Петрен
ко, весьма опасными. Кроме 
того, этм прикидки и небес
спорны. Ведь стоило в 70-х 
годах проложить коллектор 
от Спсской башни в сторо
ну гостиницы «Россия» (а 
он ни в 0кое ^)авжние ае

идет е проектруемым «си
ти»), 0К «поплыл» хран Ва
силия Блаженного — появи
лись трещины, 0кренилась 
колокольня.

Сегодня 00яьник депар
тамента по строительству мос
ковского правительства В. 
Ресин уверяет, что «взялся 
зл ум» и дал указание про
водить только те работы, 0 
которые составле0 докумен
тация. Ш  оз0чает ли это, 
что никто 0 будет мни- 
маться спасением гибнущих 
зданий?

Видимо, форсиро0нные 
темпы строительст0 и уже 
сегодня осцутимал жхжтка 
средств 0СТНВЛЯЮТ откажть- 
СЯ ОТ этих И многих других 
край0 необходимых в таком 
сложном проекте исследож- 
ний. Как. впрочем, ■ от куль

турно-исторических угол
ков будущего «сити». Так, 
недавно стало известно, что 
некая неждународ0я экс- 
перт0Я хруппа высказала 
московскону правительству 
серьезные сомяевкя хю пово
ду того, что проект окупит
ся доствточво быстро. На ос- 
ВО0НКИ ВТОРО включения 
сщодня рассматривается вл- 
ркант строительства, в кото
ром отсутствуют так щедро 
раэрщшамкрожнные исто
рический театр, археологи
ческие эксловицхи. Все 
это — ради того, что№< по
обещать лишние площади 
потенциальным инвесторам.

Археологов 0 жалуют я 
сегодня. На их глазах экска
ватором разруше0 и вывеэе- 
0 0 С0лку отк|и>1тая древ
няя деревян0я мостожя. 
Раскопки дозволено вести 
главным образом до глуби
ны шесть метров, хотя куль

турный слой 0 Мажжяой 
доходит и до девяти. И вооб
ще, поискать ученьш раз
решили лишь на небольшом 
участке строительства. Кто 
знает, сколько археологичес
ких открытий здесь ж  состо
ялось я уже ж  состоится.

А  время идет, работа ки
пит. Ситуация вое больше 
0поми0ет вреиеж бО-лет- 
жй давности, когда власти 
совершенно безжказанно 
перекраивали исторический 
центр столицы. Ведь нуж
но столько успеть — юбилей 
Москвы 0 носу... а еще поч
те ничего ж  разрушено»

Анатолий КОРНЕЕВ,

Всероеенйеког» общеетж 
нграт* юнлтшпгоа 

I н культуры 
МГО (ВООПИК).

ТОЛЬКО в **Р~ОССИНСКОЯ ГАЗЕТЕ*^
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ЗА ВЫМОГАТЕЛЬСТВО 
2 тысяч долларов у коммер
санта задержаны в Солнеч
ногорском районе Москов
ской области два жителя 
Республики Дагестан. При 
проведении обысков дополни
тельно изъяты 12 пистолетов 
и револьвер кустарного про
изводства.

УОП УВД ПЕРМСКОЙ ОБ- 
ЛАСТИ выявлена нелегаль
ная мастерская по производ
ству огнестрельного оружия. 
Задержан ее хозяин и непос
редственный изготовитель.

УОП МВД РЕСПУБЛИКИ 
МОРДОВИЯ выявлена ус
тойчивая организованная 
преступная группа, занимав
шаяся незаконным оборотом 
вшестрельного оружия и 
боеприпасе». Изъято 38 оско

лочных гранат ВОГ-25 для 
подствольного гранатомета, 
свыше тысячи единиц бое
припасов.

РУОП ЦЕНТРАЛЬНО
ЧЕРНОЗЕМНОГО региона 
выявлена преступная груп
па из трех человек, которые 
два года совершали кражи 
оборудования для самолетов 
Ан-2б и Ан-30, принадлежа
щих воинской части. Похи
щенное сбывалось различ
ным коммерческим фирмам 
в Воронеже. Изъято воин
ское имущество на сумму 
свыше 500 млн. рублей.

ГУОП МВД РОССИИ
— пресечена крупномас

штабная контрабандная опе
рация в Брянской области. 
Арестовано десять участни
ков организованной престзгп-

мой готппы — работеиан та
можни. По подозрению в 
причастности к противо
правной деятельности задер
жан ее начальник;

— задержаны пять чле
нов организованной преступ
ной группы, совершившей 
путем мошенничества хихце- 
ние 194 автомахпия е Улья
новского автоиобилыюго за
вода.

РАЗОБЛАЧЕНА межре
гиональная группа 0 10 мо
шенников в Ярославской об
ласти. Они учреждали инди
видуальные частные пред
приятия 0 лкх^ У которых 
ранее были похищены пас
порта. В дальнейшем от их 
имени заключались фиктив
ные догчюора 0 поставку 
бежина и дорожно-строи
тельной техники, а деньги, 
полученные в качестве пре
доплаты, обналичивались и 
присваивались.

РУОП СТОЛИЧНОГО РЕ
ГИОНА задержаны инспек
тора таможенного поста «К у
бинка» за получение от ко
мандира экипажа самолета 
2 тысяч жмецких марок за 
выдачу раэрешекия 0 вы

лет без таможенного досмот- 
ра и провоз на борту самоле
та 300 коробов с сигаретами 
ииостраннеяю производства 
общей стоимостью 160 1ысяч 
немецких марок.

ЗА ПОЛУЧЕНИЕ ВЗЯТКИ 
1,5 иля. рублей за сокрытие 
материалов по выявленным 
правонарушениям задержан 
старший участковый инспек
тор одного из РОВД Астра
ханской области.

СОТРУДНИКАМИ УОП 
Орловской области обезвре
жена бандитская группа из 
семи человек. Вооруженная 
банда (хжершила 18 разбой
ных нападений, кражи авто- 
машкя, грабежи. По приго
вору суда четыре преступни
ка осуждены к лишению сво
боды сроком от 9 до в лет с 
конфискацией имущества за 
совершение преступлений, 
предусмотренных ст. 77 УК 
РФ  (за бандитизм), осталь
ные члены группы осужде
ны к лишению свободы сро
ком от в лет до 1 года за 
З^астие в грабежах, кражах 
и недонесение о государст
венных преступления х.
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Утио а У.ЬХ 10.52, 11.о2,
1X53; 1ХХХ  14.5Х 15.52 1В.5Х
23 5 Х  1.52. 2.52. 3.52 -  Н о ^ т » .  
9 00 — «Тицо Джиджно». Мульт- 
сёрнад. — Водтюиятив.
9 4о __ Ввродныв мелодик.
10.00 — В мире жньотыьи^
;0.40 — ЭкслнО'рис 11.00 — Я  
ш мой клип. 11.05. 12.00
«Крах инженера Гарияи>. 3-я 
серия. 12.25. 3.15 — М ультф кл^  
мы 13 00, 1.05 — Афиша. 12..10. 
14 00 — «Нод куполом цирка». 
Худ. фильм. 2-а серия. 14.45 — 
«Пять минут». Клии. 15.00 — 
Игра по иравнлам. Ао.20 --Хро- 
анка деловой жизни. 15.00 — 
Линия поведения. 15-40 “ ,^^^*** 
решите представиться. 16.00 — 
Мультитроллия. 10.30 — На ба- 
ду у Золушки. 17.00 — Компью
тер-холл. 17.20 —  «Элев я  ребл- 
та> Телесериал. 17.47 — Мнр 
сегодня. 17.55 ..До шсстнадцата 
и старше 18.25 - Хоккей, Чем
пионат МХЛ. ЦСКА «Спартак». 
В о е 1>ерывах — Новости. Пого
да Спокойной ночи, малыше! 
2100 — Время, 21.30 — Пого
да’ 21 40 — Москва. Кремль. 
22 00 — Лотто «М ю рж оя». 22.30. 
обо — «Ф— Фе^^бенкс»-
Худ. фильм. (Франция). 0.45 — 
Мультфильм для в з р о с л е л  
0 52 — Пресс-экспресс. 1.35, 
2 00 3 00 — «Майор Вихрь». 3-я 
серия. 3.35. 4.00 — Поет В. Доб
рынин. ____.л  лл.РОССИЯ. 7.00. 800. 12 00.
14 00. 17.00. 20.00. 23.00 — Ве
сти. 7.05 — Звезды говорят. 
7 10 — Ритмика. 7.25 — Между 
прочим. 7.55 — Река времени. 
8.25 — Телегазета. 8.30 — В)>в- 
мя деловых людей. У.00 — Все
мирные новости АВС. 9.25 — 
1Слюмевой момент. 9.3.5 — Со
вершенно секретно. 10.25 -;^Му- 
зыкальный экспромт. 10.35. 
20 35 — «Саята-Ба1)бара». Т еле
сериал. 11.25 — Торговый дом. 
1140 — Крестьянский вопрос.
12 10 14.20 __ Деловая Россия.
15 00 — Теннис. Открытый чем
пионат Австралии, 16.05 — 
Там-там шовости. 16.20 — Праэ- 
дннк каждый день. 16.30 — «И 
коеет свой бережно несу» Док. 
фильм. 17.05 — Новая линия. 
Штрихи к п01>трету. 17.45 — Зем
ля труд любит. 17.55 — п. Ма- 
жейка. Репортажи из Калифор
нии. 18.25 — Новые люди, 
18 35 — «Чужая весна». Док. 
фильм. 19.15 — Клип-антракт. 
Валерия. 19.25 — Хроно. В ми
ре авто- и мотоспорта, 20.25 — 
Подробности. 21.30 — «Городок». 
22.05 — На политическом Олим
пе 23.30 — Автомиг. 23.40 — 
ЭКС. 23.50 — Крис Норман в

6 ПО — Программа ТВЧ. 
7 00 — Информационная щ>о- 
грамма; «Кендн-Кенди». М ульт
сериал. 9.00. 10.00. 11.00. 1200,
13 00. 14.00. 15.00. 16.00, 17.00.
17 54 23.01. 0.22 — Новости
«2X2». 9.15 — Кулисы. 9.34 — 
Комильфо. 10.05 — «Кеняи-Кен- 
ди». Мультсериал. 11.0.5. 23.11^— 
Экспресс-камера. 11.10 — «Бе
зымянная знезла». Худ, фильм. 
2-я серия. 13.0.5. 1.22 — Музы
кальная программа. 13.30 — 
«Денди». 14.05 — «Война в воз
духе». Док. сериал. 15.30 — «То
паз». Телесериал. 16.42 — «Кас
сандра». Телесериал. 23.22 — 
«Ж ара в Акапулько», Телесери
ал о 30 — «Секреты», Телесе
риал. 1.07 — Секиеты С. Зиеое- 
ва 1 35 — Музыкальные ново
сти В17Т\^

М О С К О В С К А Я  П Р О Г Р А М М А .
18 00 — Супершоу «Проще п)Ю- 
стого». 18.30 — русский дом.
19.30 __ Мультфильм, 19.4.5 —
Жизнь столицы. 20.45 — 
лисима». Телесериал. 21.50 — 
Антураж. 22.00 — Столик зака
зан. 22.30 — Вечерний детек
тив. «Ттюпическая жара».

р о с с и й с к и е  у н и в ь р с и 1ь-
ТЫ. 8.30 — Мнр вашему дому. 
8.40. 11.30. 14.30. 17.45 — Но
вости. 8,50 — Студия «Рост ». 
Новогодняя сказка. 9.20 — Не
мецкий язык для детей. 9.45 — 
Высшая школа. 10.00 — Путе
шествие в Страну испанского 
языка. 1-й н 2-й годы обучения. 
1100 — Ноу-хау: информация, 
люди. идеи... 13.30 — Гранн 
прекрасного, 14.15 — Медицина 
для вас. 14.35 — Ключи сереб
ряные. Святки. 15.05 — Ново
сти о друге. 15.25 — Азы карь
еры. 15.4о — К 50-летню Побе
ды. «Война». Телесериал.
16.55 — Мир авиации, 17.25 — 
«Пою для вас» Л. Успенская.
17.40 — Экспресс-дизайн.

НТВ. 18,00 — «Беверяв-
хиллз,..». Телесериал 18,30 — 
«Ватикан...». Док. фильм. 3-я се
рия 19.00. 22-00. 0.15 —Сегодня. 
19.35 — Такова спортивная 
жизнь. 20.15 — Мнр кино. Ж. 
Депардье и С. Униер н комедии 
«Одна женщина или две» 
(Франция). 22.35 — Час сериа
ла. «Полиция Майами...». 23.35— 
В|>емвчко. 0.10 — НТВ представ
ляет: анонс передач. 0.30 — Ки
но не для всех. «Рудольф  Ну
риев: «Я  — танцовнщк» (Фран
ция).

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 7.00 —
Д(>б{>ое утро. 13.00, 13.35, 15.30, 
19.30, 22.30 — Информ-ТВ.
13.10 — «Снега». Телефильм.
14.00 — Скорая помощь. 14.30—
Бв|х>пейскнй ка.1ейдоскоп.
15.00 — «Вразуми меня — и бу 
ду ж ить». Док. фильм. 15.55 — 
«Раба лю бви». Худ. фильм.
17.25 — Волшебная линия.
17.40 — немецкого языка.
17.55 — Сказка за сказкой. 
18.45 — По всей России. 19.00— 
«Универсальные игры». Разв
лекательная программа. 19.50 — 
Спорт, спорт, спорт... 20.10 — 
Большой Фестиналь, 20.25 — 
Ура. комедия! «Самая обаятелъ- 
ная и привлекательная». 21.50— 
«Средь шумного бала». Фильм- 
концергг. 22.10 — Телемагазин. 
22.15 — Телеслуж ба безопасно
сти. 22.45 — Спортивные ново
сти. 23.00 — Ваш стиль. 23.10— 
«Телекомпакт». Музыкальное 
шоу. 0.10 — А. Мишарин. 
«Княжкы». Спектакль.

ТВ-8. 6.(Ю — Не с той ногя 
(МТУ). 7.00. 17.10. 23.35 —ПОСТ- 
музыкальные новости. 7.15, 
11.10, 17.50 — Аптека. 7.30 — 
Мультфильмы. 7.55 — Доброе 
утро с Л. Лейкиным. 8,10 — 
Снято!.. (МТУ). 8.25 — Дорож
ный патруль. 8.30 — Новости. 
(СКК). 9.00. 13.05 — «00x60x90*. 
9.15, 19.00 — «Дежурная апте
ка». Телесериал. 9,45. 18.00 — 
Сериал для детей. «Дети с ули 
цы...». 1().45. 18.30 — Мультсе
риал «Медвежьи истории». 
11.20 — Кинескоп. 11.50 — Курс 
доллара. 11.55, 20.00 — Киноте
атр ТВ-6. «Майор Вихрь*. 1-я 
н 2-я серин. 13.20. 21.20 — Ни 
нотеатр ТВ-6. «Судьба*. 1-я н 
2-я серин. 15.00 — Программа 
Гаудевмус: Шедевры мирового 
кино «М етрополис» (Германия).
17.25 . 23.00 — Кинотеатр ТВ-в. 
«За гранью реальности». 20-я 
и 21-я сепии. 19.30 — Спорт 
(МТУ). 22,40 — Музыка кино. В. 
Высоцкий. 23.50 — Дорожный 
патруль.

Росгидрометиентр
сообщает

Циклон с Баренцева моря ■ 
ближайшие сутки уйдет на се
вер Сибири. Поэтому в северных 
областях европейской России 
ветер и метель ослабеют, тем
пература поимзмтся Ночью до 
10— 15 градусов мороза, днем 
до 5— 10 градусов Интсисмвиый 
рост атмосф<*рмо1̂ > давления 
ожидается в болыппнстве оста
льных областей. Будет преобла
дать погода без существенных 
осн>1Кон, с температурой ночью 
10— 17 гоаЛУсон мо1>озн, на Вер. 
хней Волге н востоке Централь
ного района до — 20. темпера
тура днем составит от 5 до 10 
градусов мороза.


